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 «ОН ЗВОНИТ, 
ЧТОБЫ УСПОКОИТЬ»
Сестра Ефремова рассказала, 
как актер остался без посылки 

в день рождения
10 ноября исполнилось 58 лет Михаилу Ефре-

мову. Уже второй день рождения актер встречает в 
заключении, в кругу своих товарищей по колонии. 
Никто из родных и друзей не смог приехать к нему 
на свидание. «МК» поговорил со старшей сестрой 
Михаила, Анастасией, о том, как они праздновали 
этот день, какие подарки друг другу дарили и когда 
на их улице будет настоящий праздник.
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ЛУКАШЕНКО 
ДРАЗНИТ КРЕМЛЬ 
«ЛЖЕПРИЗНАНИЕМ» 
КРЫМА

 Александр Лукашенко и его команда ак-
тивно играют в официальное признание Крыма 
российским, но неизменно останавливаются 
в нескольких миллиметрах от окончательного 
и бесповоротного финального шага.

Сам Батька на заседании Высшего госу-
дарственного совета Союзного государства 
России и Белоруссии, 4 ноября: «Хотел бы 
попросить моего доброго друга, коллегу, Вла-
димир Владимирович, вас, если будет какая-
то возможность, хотя бы через руководство 
Крыма передать самые теплые поздравления 
от белорусов крымчанам, пожелать им креп-
кого здоровья». Министр иностранных дел 
Белоруссии Владимир Макей в интервью РИА 
«Новости», 10 ноября: «Позиция Беларуси 
по Крыму остается такой, какой была. Мы 
понимаем в реальности, что Крым является 
сейчас российской территорией. Давайте ис-
ходить из этого». Председатель постоянной 
комиссии по международным делам Палаты 
представителей парламента Белоруссии Ан-
дрей Савиных в эфире YouTube-канала «Со-
ловьев Live», 4 ноября (цитирую по Sputnik 
Беларусь): «Вне всякого сомнения», — сказал 
белорусский депутат, отвечая на вопрос, яв-
ляется ли заявление Александра Лукашенко 
признанием Крыма российским. 
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«МУЖЧИНЫ 
У НЕЕ БЫЛИ 
КРАСИВЫЕ»
Актрисе Валентине 
Малявиной выпала 
драматическая 
жизнь и трагическая 
смерть

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
КОЗЁЛ О БАРАНАХ

Михаил Леонтьев — трижды государственный 
человек, ибо выступает на государственном радио 
«Вести FM», много лет ведёт собственную программу 
на Первом канале ТВ и много лет получает большую 
зарплату как вице-президент гигантской государ-
ственной нефтяной компании. У него есть и другие 
должности, но этих трёх достаточно, чтобы считать его 
100-процентно государственным лицом и при этом на 
редкость откровенным.
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ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ    
Александр МИНКИН

Новая редакция федерально-
го Кодекса об административных 
правонарушениях подготовлена 
Минюстом. В ней есть одно се-
рьезное послабление — за во-
дительские правонарушения не 
будут брать под административ-
ный арест. А вот новых строго-
стей гораздо больше: появились 

драконовские санкции за повтор-
ные нарушения, повышены боль-
шинство штрафов, а некоторые 
региональные нормы — напри-
мер, наказание за парковку на 
зеленой травке  — предлагается 
распространить на всю страну. 
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Минюст предложил более суровую 
для водителей версию КоАП
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АВТОМОБИЛЬ НЕ РОСКОШЬ, 
А СРЕДСТВО 

ШТРАФООБЛОЖЕНИЯ

100 ЛЕТ ТЕАТРУ 
ВАХТАНГОВА: ДЕНЬ ТИШИНЫ
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«НАМ НЕ НАДО В ПОЛЬШУ, 
НАМ НУЖНО В ГЕРМАНИЮ»

Как немцы принимают беженцев
На границе между Польшей и Бе-

лоруссией продолжается мигрант-
ский кризис. Выходцы с Ближнего 
Востока пытаются попасть на терри-
торию ЕС. И мало кто сомневается в 
том, что одно из самых популярных 
направлений для желающих жить в 
Европе — Германия. О том, как при-
нимают в этой стране беженцев и 

как относятся немцы к происходя-
щему на польско-белорусских ру-
бежах, нам рассказал бывший со-
трудник «МК» Василий Яшкинас, 
преподающий в Гамбурге немецкий 
язык на интеграционных курсах для 
иностранцев.

Читайте 3-ю стр.

Первые единые для всей страны антиковидные ограничения 
могут быть введены с 1 февраля 2022 года

Российские власти 
наконец-то решились 
взять на себя ответствен-
ность за принимаемые на 
фоне высокой заболе-
ваемости и смертности 
от коронавируса ограни-
чительные меры: опер-
штаб, возглавляемый 
вице-премьером Татья-
ной Голиковой, подтвер-
дил подготовку законо-
проектов о QR-кодах на 
транспорте, в торговле 
и общепите. В  них будет 
прописан порядок по-
сещения общественных 
мест привитыми, непри-
витыми и вакциниро-
ванными иностранными 
вакцинами гражданами, 
а также дата тотального 
перехода на QR-коды с 
учетом готовности регио-
нов. Без документально 
подтвержденного имму-
нитета в России, как и в 
большинстве стран Ев-
ропы, скоро можно будет 
ходить только в аптеку и 
в продуктовый магазин, 
а также пользоваться 
внутригородским обще-
ственным транспортом. 
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ПОВСЕМЕСТНОЕ НАСТУПЛЕНИЕ КУАРА

AP

ШЕСТИКЛАССНИК ЛИШИЛСЯ ПАЛЬЦА ПО ЗАДАНИЮ 
ТРУДОВИКА

Шестиклассник отпи-
лил себе палец цирку-
лярной пилой, выполняя 
домашнее задание по 
труду. Бабушка мальчика 
поместила палец в лед и, 
не дожидаясь «скорой», 
отвезла внука в больницу 
на такси.

Как стало известно 
«МК», 10 ноября в част-
ном доме в городском 
поселении Щелково 11-
летний подросток Армен 
(имя изменено), вернув-
шись из школы, собрался 
выполнить домашнее за-
дание по труду. Учитель 
поставил задачу, чтобы 
дети нарисовали на куске 
фанеры какую-нибудь фи-
гурку и выпилили ее. Для 
этого им выдали специ-
альные пилки. Изобразив 
свою фигурку, Армен по-
пытался работать пилкой, 

но у него мало что полу-
чалась: инструмент все 
время гнулся, а мальчика 
это очень бесило. Тогда 
он вспомнил, что у папы 
была циркулярная пила, 
на которой он быстро пи-
лил все что нужно. 

Отыскав инструмент 
под небольшим навесом 
на приусадебном участке, 
школьник твердо решил, 
что это то, что нужно, хотя 
папа запрещал ему под-
ходить к электроприбо-
рам. Поскольку родители 
были на работе в Москве, 
Армен решил, что никто 
ничего не узнает, несмо-
тря на то, что в доме нахо-
дились его бабушка, тетя 
и семилетняя сестренка. 
Электричества поблизо-
сти не было, и смышле-
ный школьник протянул из 
дома удлинитель. Когда 

все было готово и диск 
пилы закрутился с беше-
ной скоростью, мальчик 
поднес к нему фанеру, но 
не рассчитал свою силу, 
и рука попала под диск. 
Большой палец на руке 
просто порезало, а вот 
соседний в доли секунды 
отсекло.

На громкие крики и плач 
ребенка из дома выбежала 
67-летняя бабушка. Поняв, 
что произошло страшное и 
время терять нельзя, пен-
сионерка вызвала такси, 
поместила отпиленный 
палец в лед и повезла вну-
ка в московскую больницу. 
В ходе сложной операции 
медикам удалось пришить 
палец — сейчас их прогно-
зы оптимистичны. Если 
все пойдет хорошо, то на 
следующей неделе маль-
чик уже будет дома.

БРОНЗОВОГО 
ДЖИГАРХАНЯНА 

СКРЫЛИ ОТ 
ЛЮБОПЫТНЫХ 

ГЛАЗ

Знаменитого артиста Ар-
мена Джигарханяна увеко-
вечат в бронзе. Памятник 
появится на могиле леген-
ды театра и кино на Вагань-
ковском кладбище. 

Могилу Джигарханяна на 
престижном погосте най-
ти просто: она находится 
в трех минутах от главного 
входа, у дорожки. Непо-
далеку покоится прослав-
ленная аферистка Сонька 
Золотая Ручка.

На могиле артиста уста-
новлен деревянный крест, 
а рядом недавно появился 
памятник — фигура Джи-
гарханяна в бронзе на гра-
нитном постаменте. Пока 
он спрятан под пленкой, 
но под ней можно раз-
личить лицо актера и вы-
гравированную надпись: 
Армен Джигарханян. Как 
рассказал друг артиста 
Артур Согомонян, уста-
новить памятник Армену 
Борисовичу решили его 
друзья. Поговорили с вдо-
вой Татьяной Власовой и 
получили ее одобрение. 
По словам Артура, скуль-
птор Ваге Согоян сделал 
друзьям артиста хорошую 
скидку. Открытие памят-
ника состоится 14 ноября 
— в годовщину смерти ар-
тиста.  

ШКОЛЬНИЦУ ПОГУБИЛИ СЛИШКОМ ДОЛГИЕ 
РАЗДУМЬЯ СПАСИТЕЛЕЙ

Больше получаса пыта-
лись спасти от гибели 15-
летнюю девочку, стояв-
шую на парапете балкона, 
очевидцы, оказавшиеся в 
среду около 10 часов утра 
возле гимназии в Рамен-
ском. Однако усилия про-
хожих были тщетными: у 
девочки-подростка под-
косились ноги, она сорва-
лась вниз и погибла.

Душераздирающее 
зрелище открылось слу-
чайным прохожим на-
против учебного заведе-
ния. Школьница стояла 
на парапете балкона на 
пятом этаже и плакала. 
Девочка была одета в 
легкую курточку. Даже 
с земли было видно, что 
она сильно замерзла и 
испугана. Подруги девя-
тиклассницы находились 
внизу у подъезда и объ-
ясняли ей, как она может 

безопасно спуститься. 
Неравнодушным прохо-
жим они пояснили, что у 
плачущей школьницы се-
годня горе: она в ссоре с 
родителями.

У очевидцев тут же ро-
дилось в уме несколько 
вариантов спасения не-
счастного подростка. Они 
хотели попросить у жиль-
цов с первого этажа ма-
трас для мягкого падения, 
подняться на пятый этаж и 
схватить ребенка или уго-
ворить ее продержаться 
до приезда спасателей. 
Но в итоге сердобольные 
граждане отказались от 
этих трех планов в поль-
зу четвертого. Местный 
житель зашел за угол и 
втайне от девятикласс-
ницы вызвал службу спа-
сения.

Увы, это была слиш-
ком запоздалая мера 

поддержки. Буквально 
через три минуты девочку 
начало трясти, у нее за-
дрожали и руки, и ноги, 
а возможно, даже закру-
жилась голова, и она со-
рвалась вниз. Несчастная 
получила тяжелейшую 
черепно-мозговую трав-
му, и прибывшие меди-
ки уже не смогли ей по-
мочь.

РЕЦИДИВИСТ ПРЕВРАТИЛСЯ 
В КАРАТИСТА, ЧТОБЫ ПРИСТАВАТЬ 

К ДЕВОЧКАМ

Футболку с особой 
надписью приготовил 
для суда каратист, раз-
вращавший своих несо-
вершеннолетних учениц. 
Мужчина также сделал в 
СИЗО специальные татуи-
ровки. 

Как стало известно 
«МК», 57-летний уроженец 
Удмуртской АССР — реци-
дивист. Мужчина в 2002 
году был приговорен к 11 
годам и 3 месяцам строго-
го режима за организацию 
убийства человека. В 2013 
году он получил еще 3 года 
и 1 месяц по «наркотиче-
ской» статье. Однако бо-
гатое криминальное про-
шлое не помешало ему, 
выйдя на свободу, в 2019 
году устроиться тренером 
по карате в столичный 
фитнес-клуб — этим бое-
вым искусством мужчина 
овладел еще в молодости. 
Уголовник предоставил 
поддельную справку об 
отсутствии судимости и 
начал заниматься с несо-
вершеннолетними. 

Впрочем, одна из его 
учениц, 13-летняя девуш-
ка, заметила, что педагог 
ведет тренировки странно 
— в частности, спрашива-
ет о любви, прижимает к 
себе, залезает ей в тру-
сы, трогает за ягодицы... 
Домогательства продол-
жались на протяжении не-
скольких месяцев.

В июле мужчина пое-
хал с воспитанницами 

на сборы в Крым. Там он 
отвел девочку в кусты и 
продолжил свои приста-
вания. В ноябре негодяй 
стал подобным образом 
«клеиться» к другой сво-
ей ученице, 10-летней 
школьнице. Девочка не 
стала молчать и сразу же 
рассказала обо всем ро-
дителям. Каратиста за-
держали и арестовали. 

На судебном заседании 
тренер выбрал весьма сво-
еобразную форму защиты 
— объявил себя жертвой. 
Мол, мама одной из по-
страдавших девочек с ним 
заигрывала, а он не отве-
тил взаимностью, и жен-
щина решила отомстить. 
Также педофил упрекал 
одну из учениц за показа-
ния против него, объявил 
девушку неблагодарной.

Спортсмен также с гор-
достью рассказал, что си-
дел в одной камере с «по-
ложенцами» (арестанты, 
которые занимают особое 
место в криминальной ие-
рархии, следят за поряд-
ком в лагере или СИЗО. 
— Прим. ред.) и проводил 
тренировки по карате. И 
даже «уважаемые люди» 
якобы считают, что кара-
тиста подставили. Види-
мо, чтобы вжиться в новую 
роль, педофил набил на 
плечи купола (популярная 
среди зэков наколка), а к 
приговору заказал себе 
специальную футболку со 
своим именем и надписью 
«Сенсей» — учитель.

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
прокуратуры Москвы Люд-
мила Нефедова, с учетом 
позиции государственного 
обвинителя Бабушкинской 
межрайонной прокурату-
ры суд приговорил под-
судимого к 14 годам ли-
шения свободы с 2 годами 
ограничения свободы, с 
отбыванием наказания в 
исправительной колонии 
особого режима.

УВОЛЬНЕНИЕ СТАНЕТ ПРОХОДИТЬ С ОКРУГЛЕНИЕМ?
Округлять в пользу ра-

ботника — такое правило 
может появиться в Тру-
довом кодексе с подачи 
Минтруда. В ведомстве 
подготовлены поправки, 
меняющие правила рас-
чета отпускных, стажа и 
рабочего времени.

Во-первых, Минтруд 
определился, что такое 
норма применительно к 
рабочему дню. В нынеш-
ней редакции Трудового 
кодекса говорится лишь 
о нормальной продол-
жительности рабочей 
недели — 40 часов. С по-
правками в закон придет 
и понятие нормальной 
продолжительности сме-
ны или дня — 8 часов. 

Во-вторых, планиру-
ется изменить подход к 
исчислению отпуска. За-
конопроект добавляет в 
ТК новую норму, согласно 
которой при определении 
количества календарных 
дней оплачиваемого от-
пуска округление про-
изводится в пользу ра-
ботника. По такому же 

принципу будет высчи-
тываться и стаж, дающий 
право на отпуск: остаток, 
составляющий менее 
календарного месяца, 
работодателю придет-
ся округлить до полного 
месяца.

Еще одно важное нов-
шество коснется правил 
расчета компенсации 
за неиспользованный 
отпуск при увольнении. 
Сейчас на этот счет закон 
говорит, что работнику, 
который решил расстать-
ся с работодателем, нуж-
но выплатить в денежном 
выражении все, что он не 
успел отгулять. Минтруд 
это правило конкретизи-
рует. Как следует из по-
правок, если человек от-
работает на предприятии 
менее 11 месяцев, дни от-
пуска, за которые должна 
быть выплачена денеж-
ная компенсация, будут 
рассчитываться пропор-
ционально отработанным 
месяцам. То есть в этом 
случае ничего округлять 
в пользу увольняющегося 

сотрудника начальство не 
станет. Зато если труже-
ник отдал работодателю 
11 месяцев или чуть боль-
ше, ему будет положена 
полная компенсация за 
год.

Правда, есть и особен-
ный сценарий. Он пропи-
сан для тех, кто вынужден 
покинуть работу из-за 
ликвидации компании 
или сокращения стажа. 
Если такие сотрудники 
успели отработать от 
полугода до 11 месяцев, 
им босс заплатит пол-
ную компенсацию неис-
пользованного отпуска. 
Аналогичное правило 
будет действовать для 
тружеников, призванных 
на военную или альтер-
нативную гражданскую 
службу. Наконец, важное 
уточнение в ТК предусмо-
трено для тех, кто занят 
на подземных работах. 
Как говорится в законо-
проекте, время, затра-
ченное на спуск и подъем, 
станет считаться рабочим 
временем.

ГИНЕКОЛОГИ-ГАСТРОЛЕРЫ «ЗАБЫВАЛИ» 
В ЖЕНЩИНАХ СРЕДСТВО ОТ КЛИМАКСА

Жертвой лжемедиков 
стала 61-летняя женщина, 
мечтавшая избавиться 
от проявлений климак-
са. Шарлатаны помести-
ли в ее тело инородный 
предмет, который стал 
причиной развития тя-
желого воспалительного 
процесса.

Как удалось выяснить 
«МК», вечером 9 ноября 
в одну из подмосковных 
клиник пожилую женщину 
привезла дочь. Пенсио-
нерка постоянно живет в 
мордовском селе, а в Мо-
сковскую область приеха-
ла погостить к родным. И 
в первые же дни почув-
ствовала себя плохо. По 
словам пациентки, боль-
ше месяца назад в село 

приехал передвижной 
пункт со специалистами 
в области гинекологии. 
Медики пред ложили 
местным жительницам за 
5–6 тысяч рублей уста-
новить внутрь круглую 
металлическую пластину 
на присосках для лечения 
климакса, которая оздо-
ровит организм, избавит 
от приливов и других не-
приятных симптомов. 

Немолодая сельчан-
ка решила опробовать 
чудо-средство. Однако 
через некоторое время 
она стала ощущать силь-
ный дискомфорт внизу 
живота. Тем не менее 
женщина терпела боль 
две недели, ожидая, что 
«все рассосется само». 

Это ей обещали липовые 
медики. 

Гинекологи действи-
тельно обнаружили во 
влагалище пациентки 
странный предмет, ко-
торый повредил стенку 
матки и привел к образо-
ванию свища. Несчаст-
ную направили на опе-
рацию. Примечательно, 
что, несмотря на почти 
абсурдный рассказ, жен-
щина произвела на спе-
циалистов впечатление 
абсолютно адекватного 
человека. Кроме того, 
она пояснила, что когда-
то работала медсестрой. 
«Пластинку от климакса» 
помимо нее установили 
еще пять ее односельча-
нок.

telegram:@mk_srochno

Место 
происшествия.
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 Это не первая «новая редакция» 
федерального КоАП от Миню-
ста — ранее проект изменений 
в кодекс уже обсуждался в 2020 

году, причем дважды — в начале и середине 
года. Оба раза по итогам обсуждения на 
специальной площадке документ направ-
лялся на доработку. Нынешняя редакция 
поправок, таким образом, третья — причем 
впереди нет важных выборов, поэтому шансы 
на ее принятие выше. 

Изменения достаточно значительны: боль-
шинство штрафов проиндексированы до «психо-
логически чувствительных», например, поездка 
с ребенком без автокресла обойдется теперь 
не в 3000, а в 5000 рублей. Некоторые статьи 
теперь устроены сложно: первичное нарушение 
карается не столь строго, а вот за повторное 
санкции уже серьезные. Так сделали, напри-
мер, с ездой на автомашине с нечитаемыми 
номерами (очевидно, это очередной ход го-
сударства в борьбе против тех, кто не хочет 
быть «прочитанным» камерами видеофиксации). 
Суровее хотят наказывать и за нелегальную 
тонировку — за рецидив накажут уже не на 500, 
а на 3000 рублей. 

С некоторыми нормами трудно не со-
гласиться: штраф в 40 тысяч рублей грозит 
тем, кто «неоднократно» отказывается оста-
навливаться по требованию инспектора. Как 
пояснили разработчики законопроекта, речь 
тут идет о лихачах, провоцирующих погони 
и даже стрельбу со стороны полиции. Хотя 
случаи бывают, конечно, разные: чуть менее 
20 лет назад корреспондент «МК», тогда води-
тель со стажем менее года, из-за отказавших 
дворников в сильный снегопад неоднократно 
(хотя и совершенно ненамеренно) проигнори-
ровал требования ГИБДД остановиться. Мне 
тогда крупно повезло: инспектор сжалился 
над новичком и вместо штрафа проводил с 
мигалкой до дома. 

В новую версию КоАП предлагают вве-
сти наказание за «опасное вождение» в виде 
штрафа в 3000 рублей. Напомним, что вы-
являть опасную езду предполагается в том 
числе при помощи камер видеофиксации — 
правда, четких критериев такой езды пока не 
сформулировано. 

Несколько предложений, содержащихся 
в поправках Минюста, — новшества, пред-
ложенные субъектами РФ. Прежде всего 
полем эксперимента, разумеется, оказалась 
Москва: в частности, именно столичные 

власти предлагают наказывать за выброс 
мусора из автомобилей (для мегаполисов 
и пригородных дорог это действительно 
проблема). Из московского же арсенала — 
наказание за парковку на газоне: для наших 
дворов, где и так не слишком много зелени, 
это нарушение весьма актуально. 

Но санкции за парковку автомобиля на 
газоне (а газоном в понимании фотовидео-
фиксации нарушений является любой незамо-
щенный участок земли) — как раз тот случай, 
когда Москва и Россия — два совершенно 
разных феномена. В столице не так уж часто 
встречаются улицы сельского типа, где по-
коления автомобилистов паркуют машины 
прямо на зеленой обочине, около ворот. А 
те, что встречаются, — находятся за МКАД. 
Но Россия за пределами крупных городов 
именно из таких улиц преимущественно и 
состоит. И что — наказывать всех, кто парку-
ется на травке? 

В Новой Москве, кстати, недавно начали 
это делать — и столкнулись с валом негатива. 
После чего активность пеших «помощников» 
по видеофиксации таких нарушений почему-
то стихла. 

Специфические для отдельных регионов 
проблемы стоило бы все же оставлять в регио-
нальных КоАПах, не делая их универсальной 
«дубиной» на всей территории РФ. Но есть в 
проекте и другие настораживающие моменты. 

Лишение водительских прав (на определенный 
срок, до нескольких лет) остается популярной 
мерой наказания. Более того, планируется 
расширить сферу применения этой санкции: 
лишение прав грозит тем, кто за год совершит 
три грубых нарушения (таких, как проезд на 
красный свет, непропуск пешехода и некото-
рые другие). А еще — в КоАП может появиться 
«обеспечительная мера» в виде приостановки 
действия водительских прав до суда. 

— Технически почти все это реализуе-
мо, нужны только решимость и нормативно-
правовые акты, — рассказал «МК» сотрудник 
столичного главка ГИБДД. — Что касается 
арестов и лишения прав, логика простая: 
арест — это статья расходов для системы, 
а вот лишение водительских удостоверений 
хотя бы в теории уменьшает автомобильный 
поток. А это как раз только улучшает ситуа-
цию на городских улицах и положительно 
влияет на экологический баланс. Что касается 
контроля, то без повышения численности со-
трудников ДПС реализуемы только те пункты, 
которые предусматривают автоматическую 
фиксацию. 

В целом же получается, что новый КоАП 
применительно к автомобильным право-
нарушениям фиксирует новую реальность: 
пользование автомобилями, особенно лич-
ными, считается вредной привычкой, сродни 
курению и употреблению алкоголя. Поэтому 
никакие аргументы о социальной значимости 
автомобиля — особенно в регионах — больше 
не принимаются. Это еще не конец — но это 
весьма значимая веха. 

Антон РАЗМАХНИН.

ЛУКАШЕНКО 
ДРАЗНИТ КРЕМЛЬ...
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По его словам, белорусской сто-
роной де-факто и де-юре Крым 
давно был признан российским. 
Единственное, чего не было, — 

это политического заявления, чтобы форма-
лизовать его «для российского медийного 
пространства». 

Не устаю восхищаться политическим 
мастерством Александра Лукашенко и его 
политической изворотливостью. Нет в пост-
советском пространстве другого политика, 
который мог бы с той же непринужденностью 
и органичностью, «когда надо одно — быть 
Изей, а когда надо другое — быть Славой». 
Если один президент просит другого пре-
зидента передать кому-то привет, когда оба 
они находятся в бане, на лыжной прогулке 
или на дружеском междусобойчике, — это 
всего лишь частный разговор. Однако когда 
то же самое происходит во время формаль-
ного межгосударственного мероприятия, тот 
же самый «привет» обретает очевидные для 
всех официальные политические послед-
ствия. Но вот где Александр Григорьевич в 
данном случае «проходит между струйками». 
Официальные политические последствия и 
юридические последствия — это не совсем 
одно и то же. 

Если в будущем у Лукашенко вдруг воз-
никнет желание отстраниться от Москвы и 
прислониться к Киеву и Западу, он сделает 
круглые глаза и заявит что-то вроде: «Привет 
— это просто привет. Передавая его крым-
чанам через Путина, я ничего такого не имел 
в виду. Вспомнил вдруг, что он туда едет, и 
решил воспользоваться оказией! А если кто-
то увидел в моих словах какой-то скрытый 
двойной смысл, то пусть это останется на 
его совести!»

Министр иностранных дел Белоруссии 

Владимир Макей — человек, которого в Мо-
скве упорно подозревают в прозападных сим-
патиях, — тоже ведет себя по отношению к 
крымскому вопросу как «настоящий Изяслав». 
Суть того, что он сказал, сводится к тому, что 
официальный Минск признает: территория 
Крыма находится сейчас под фактическим 
контролем России. Но если отбросить оттенки 
смысла и нюансы, то же самое признают даже 
в официальном Киеве. 

А вот высокопоставленный белорусский 
парламентарий, а до этого крупный работ-
ник местного МИДа Андрей Савиных, на 
мой взгляд, напротив, «не сумел удержаться 
на канате» и выдал всю игру официального 
Минска. Где тот документ, в котором Бело-
руссия де-юре признает вхождение Крыма 
в состав России? Предъявите его, пожалуй-
ста, Андрей Владимирович, — если сможете, 
конечно! Ведь такого документа просто не 
существует в природе! Пытаясь объяснить 
мне странный прокол Андрея Савиных, собе-
седник в минском государственном аппарате 
сделал упор на следующем: «Юридической 
процедуры признания той или иной терри-
тории законной частью той или иной страны 
не существует». 

Не желая напрямую спорить с моим виза-
ви, я готов оказать интеллектуальную помощь 
белорусской дипломатии и подсказать ей, как 
могла бы выглядеть такая процедура: «Заяв-
ление МИД Республики Беларусь. Республика 
Беларусь признает, что на референдуме 16 
марта 2014 года жители Автономной Респу-
блики Крым и города Севастополь в обста-
новке свободного и демократического воле-
изъявления проголосовали за воссоединение 

полуострова с Российской Федерацией. 
Республика Беларусь признает результаты 
этого референдума и отныне считает Крым 
и Севастополь составной частью территории 
РФ». Боюсь, правда, что моя интеллектуальная 
поддержка не будет востребована в Минске. 
Александр Лукашенко четко понимает раз-
ницу между обещанием жениться и походом 
в загс с последующим появлением штампа в 
паспорте. Обещать жениться — намекать на 
свое признание российского статуса Крыма 
— он готов сколько угодно. А вот от явки в загс 
с раскрытым паспортом — обнародования 
заявления в духе описанной выше формулы 
— он, как я подозреваю, будет и дальше всеми 
силами уклоняться. 

И в такой позиции есть своя вполне понят-
ная логика. Александр Григорьевич не хочет 
лишать себя свободы маневра и прочно при-
вязывать себя канатами к России. Лукашенко 
— неутомимый политический боец, которого 
никоим образом не смущает, что его партнер 
в лице Москвы многократно тяжелее по по-
литическому весу. Батька хочет взять свое 
смекалкой — используя крымский вопрос в 
качестве одной из приманок, сделать Россию 
заложником своих рискованных внешнепо-
литических маневров. И вот здесь, простив 
Лукашенко его экивоки по Крыму, мы должны 
быть тверды. Если президент Белоруссии 
хочет заставить Европу капитулировать, за-
валив ее мигрантами с Ближнего Востока, 
отвечать за последствия должна только его 
страна — ни в коем случае не Россия. Хвост 
не должен вилять собакой — или, в данном 
случае, медведем. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Сигналы о том, что, несмотря на 
наметившуюся стабилизацию 
эпидемситуации, власти вовсю 
готовятся к ужесточению огра-

ничительных мер, стали поступать сразу по-
сле завершения ноябрьских «каникул». В 
распоряжении СМИ оказались внутренние 
документы РЖД и авиакомпаний с требова-
ниями установить программное обеспечение, 
необходимое для проверки QR-кодов, на все 
устройства контроля билетов. Параллельно 
многие регионы начали расширять перечни 
объектов, для посещения которых нужен им-
мунитет, и списки лиц, подлежащих обяза-
тельной вакцинации, включая в них пенсио-
неров и студентов. Татьяна Голикова на 
совещании у президента, которое состоялось 
10 ноября, без экивоков заявила, что при-
виться должны все, у кого нет медотвода, 
— прежде всего лица старше 60 лет. И даже 
Владимир Путин уже ничего не говорил про 
добровольность вакцинации и необходимость 
действовать убеждением. Напротив, пре-
зидент живо интересовался, какая поддержка 
требуется с его стороны для увеличения тем-
пов прививочной кампании в регионах. Ведь 
к Новому году власти хотят сформировать в 
стране коллективный иммунитет: для этого 
надо привить 22 млн и ревакцинировать 9 
млн сограждан. 

После совещания у ВВП планы по ужесто-
чению антиковидной политики окончательно 
сформировались. Однако самим чиновникам 
сообщить о готовящихся решениях не хватило 

духу: «чувствительную», как любят говорить 
наверху, информацию о разработке законо-
проектов, регламентирующих использование 
QR-кодов, сначала опубличили через СМИ. А 
потом официально подтвердили в оперштабе, 
возглавляемом Татьяной Голиковой, правда, 
опять-таки анонимно. Но в любом случае сам 
факт подготовки общих для страны решений 
на федеральном уровне — это уже большой 
плюс. Ведь до сих пор вся непопулярная 
антиковидная политика, включая локдауны 
и переход на QR-коды, делалась руками гу-
бернаторов и зачастую диаметрально отли-
чалась даже в соседних регионах, вызывая 
справедливое недоумение граждан. 

Источники указывают, что готовящиеся 
законопроекты не отбирают у глав регионов 
делегированные им еще в начале пандемии 
широкие полномочия. Они скорее адресо-
ваны тем субъектам, которые не торопятся 
широко задействовать имеющиеся в арсе-
нале ограничительные меры и тем самым 
стимулировать поголовную вакцинацию. Так, 
несмотря на предписания Роспотребнад-
зора и требования оперативного штаба, 8 
регионам до сих пор удается воздерживаться 
от использования QR-кодов. А, например, 
в Москве, Санкт-Петербурге и Московской 
области, на долю которых приходится бо-
лее 30% всех случаев ковида, они требуются 
только для посещения музеев и театров и не 
затрагивают более востребованные у людей 
сферы — торговлю, общепит и транспорт. 

Некоторые губернаторы мотивировали 

нежелание вводить ограничения как раз от-
сутствием законодательной базы и запретов 
на федеральном уровне. Но теперь такая 
база в их распоряжении появится. Поправки, 
регламентирующие QR-коды, будут внесены 
в закон «О санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения». Они предпишут 
местным властям в период сложной эпидеми-
ологической ситуации обеспечить посещение 
объектов питания, торговли, а также массовых 
мероприятий людьми с иммунитетом, по-
лученным после вакцинации или болезни, а 
также обладателями медотводов. (У послед-
них вместо QR-кода должна быть справка и 
отрицательный ПЦР-тест.) Список конкретных 
объектов, на которые будут распространяться 
эти правила, по-прежнему смогут определять 
губернаторы. Но в документе пропишут, где 
документ об иммунитете гарантированно 
не понадобится — это аптеки, продуктовые 
и магазины, торгующие товарами первой 
необходимости, а также внутригородской 
общественный транспорт. (Сейчас отдельные 
регионы, в частности Татарстан, собираются 
требовать QR-коды и в городских автобусах 
тоже.)

Что касается междугороднего и между-
народного сообщения, то поправки в Воз-
душный кодекс и Устав железнодорожного 
транспорта, которые разрабатывает кабмин, 
предусматривают посадку на поезд или в са-
молет также по одному из трех документов — 
QR-коду о вакцинации, справке (или QR-коду) 
о перенесенном заболевании и медотводу, 
подкрепленному отрицательным ПЦР-тестом. 
Предполагается, что в законопроектах будут 
оговариваться права граждан, привитых не-
зарегистрированными в России вакцина-
ми. Скорее всего, им разрешат посещать 

общественные места и передвигаться между 
городами со своими сертификатами и ПЦР-
тестами. Сейчас наличие иностранной при-
вивки в расчет нигде официально не при-
нимается. Однако учреждения, где много 
иностранцев, вынуждены втихомолку при-
нимать собственные правила. Так, например, 
МГИМО уведомил зарубежных студентов, что 
«привитые вакцинами иностранного произ-
водства (Pfizer и другие)» могут посещать 
очные занятия наравне с вакцинированными 
«Спутником». 

Дискуссионными, похоже, остаются два 
момента — с какого числа вводить требование 
о QR-кодах и сколько эта «новая реальность» 
будет действовать. Дмитрий Песков говорил 
журналистам, что точных сроков отмены огра-
ничений, включая QR-коды, не существует — 
это будет зависеть от завершения пандемии. 
Но пока «ситуация складывается не самым 
благоприятным образом». СМИ со ссылкой 
на источники в кабмине сообщили, что за 
точку отчета взято 1 февраля, а «сложная 
эпидемиологическая ситуация», требующая 
применения «экстренных мер», сохранится 
до июня 2022 года (с чем связаны подобные 
прогнозы, правда, не совсем понятно: в этом 
году очередная волна, которая привела к 
первому апробированию системы QR-кодов 
в московских заведениях общепита, нача-
лась как раз в середине июня). Сторонники 
теории заговоров утверждают, что QR-коды 
не отменят вообще никогда: туда уже погру-
зили большой набор персональных данных, 
включая паспорт, СНИЛС и ОМС, а значит, у 
властей неминуемо появится соблазн исполь-
зовать их в качестве цифровых документов 
удостоверения личности. 

Елена ЕГОРОВА.

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО
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Цена на домашний Интернет и теле-
видение может вырасти на 10% в 
2022 году. Об этом сообщили ана-
литики TelecomDaily. О готовности 
повысить плату объявили 78% опро-
шенных топ-менеджеров компаний 
связи. Причины — инфляция и не-
обходимость исполнения «закона 
Яровой», по которому фирмы должны 
хранить трафик абонентов и предо-
ставлять бесплатный доступ к соци-
ально значимым сайтам. Для хране-
ния нужно место, а оно стоит денег. 
Откуда их брать? Разумеется из 
карманов потребителей. Получается, 
власть своими же руками создала 
очередную проблему для граждан.

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ 
ИНТЕРНЕТА ЗАПЛАТЯТ 
ЗА «ЗАКОН ЯРОВОЙ»
Услуги проводной связи грозят 
вырасти на 10%

Большинство крупных российских опе-
раторов фиксированной связи ожидают по-
вышения тарифов на свои услуги в будущем 
году. «78% опрошенных компаний делают 
неутешительный для абонентов вывод: в 2022 
году рост тарифов на услуги связи продол-
жится. Сейчас операторы ожидают менее су-
щественного увеличения, чем в предыдущие 
годы. Тем не менее 46% полагают, что этот 
рост существенно превысит инфляцию: 32% 
прогнозируют его в пределах 10–15%, 14% — 
от 16% и более», — говорится в исследовании 
TelecomDaily. Отметим, что в России плата за 
фиксированный Интернет в среднем состав-
ляет сейчас 400–450 руб. в месяц.

В ФАС заявили, что пока не знают о по-
вышении тарифов на услуги фиксированной 
связи и не видят к этому предпосылок. Одной 
из причин роста тарифов является подорожа-
ние оборудования, полупроводников. Кроме 
того, в России довольно медленно протекает 
процесс развертывания 5G-сетей из-за не-
достатка инвестиций в данный сектор. Опе-
раторы вынуждены нести дополнительные 
издержки по их развертыванию.

«Тарифы на услуги связи растут по объ-
ективным причинам: в стране дорожает элек-
троэнергия, сотрудникам компаний нужно 
повышать заработные платы, оборудование 
нужно модернизировать, закупать новые 
комплектующие и технику, чтобы не отставать 
от конкурентов», — отмечает первый вице-
президент «Опоры России» Павел Сигал.

В то же время, по словам старшего ана-
литика ИАЦ «Альпари» Анны Бодровой, цены 
на домашний Интернет и ТВ растут в том чис-
ле из-за нововведений в законодательстве. 
Однако совсем недавно Минэкономики пода-
ло запрос на пересмотр и смягчение «закона 
Яровой». «Данная инициатива направлена на 
снижение избыточного регулирования, но на 
практике при переутверждении документов 
происходит все наоборот. Требования только 
растут, об этом сообщают сами операторы 
связи», — говорит Бодрова.

Скорое подорожание Интернета и плат-
ных каналов TВ, увы, скорее всего неизбежно 
и без исполнения «закона Яровой». Оно про-
изойдет уже хотя бы потому, что компании-
провайдеры из-за инфляции несут все 
больше собственных расходов на создание 
дополнительного сетевого контента, замену 
комплектующих и обновление оборудования, 
на электроэнергию и прочие коммунальные 
услуги по более высоким ценам, считает шеф-
аналитик TeleTrade Петр Пушкарев.

Поэтому, по его словам, отчасти «закон 
Яровой» является и своего рода прикрытием, 
логичным обоснованием давно назревшего 
желания операторов поднять тарифы так, как 
они понимают. Ведь в большинстве своем 
пользователи все равно не станут отказы-
ваться от их услуг ради экономии в 10–15%, 
что на практике вряд ли может составить 
больше 200 руб. в месяц. Интернет-связь 
— последнее, на чем народ вообще сейчас 
готов экономить.

«Возможны компромиссы и поблажки 
в виде требований частичного исполнения 
закона, например с сокращением конечных 
сроков хранения провайдерами огромных 
массивов частной информации, но не более 
того, — убежден Пушкарев. — Вряд ли по-
лучится отказаться и от идеи бесплатного 
доступа к сайтам, где возможность свобод-
ного присутствия граждан важна прежде 
всего для самих властей. Но не исключено, 
что провайдеры все-таки сумеют добиться 
определенных компенсаций на эти цели из 
бюджета».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

...А СРЕДСТВО ШТРАФООБЛОЖЕНИЯ

ПОВСЕМЕСТНОЕ НАСТУПЛЕНИЕ КУАРА
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БРАТА ХАБИБА НУРМАГОМЕДОВА ЗАДЕРЖАЛИ ЗА НАЕЗД НА ПОЛИЦЕЙСКОГО 
Бойца смешанных едино-
борств Усмана Нурмагоме-
дова, двоюродного брата 
экс-чемпиона Абсолютного 
бойцовского чемпионата 
(UFC) в легком весе Хабиба 
Нурмагомедова, вместе с 
другом Камалом Идрисо-
вым 11 ноября задержала 
московская полиция в 
аэропорту «Шереметьево». 
По сообщениям инфор-
магентств со ссылкой на 
источники в правоохранитель-
ных органах, они прилетели в 
Москву из Каспийска. Перед 
вылетом их машина наехала 
на сотрудника полиции, дежу-
рившего на КПП аэропорта. 
По нашей информации, на 
автомобиль, в котором нахо-
дился Усман Нурмагомедов, 
поступила ориентировка. 

Речь шла о машине «Тойота-
Камри» без номерных знаков. 
Были сведения о том, что 
в ней могут находиться по-
дозрительные люди и она 
движется в сторону аэропор-
та. Сотрудники КПП аэро-
порта Каспийск установили 
заграждения на трассе. 
«Тойота-Камри» следовала 
в крайней правой полосе по 
шоссе в сторону аэропорта. 

Ее остановили, но в какой-то 
момент водитель неожиданно 
продолжил движение. Ино-
марка по касательной задела 
капитана Алексея Назарова и 
продолжила движение. 
Выяснилось, что капитан 
Назаров получил сотрясение 
мозга и, предварительно, 
ушиб локтя. Госпитализация 
ему не потребовалась. По-
страдавший — участковый 
из Нижегородской области, 
прикомандирован к МВД Да-
гестана. Он служит в органах 
внутренних дел с 2004 года.
По неофициальной информа-
ции, родственники Нурма-
гомедова сразу попытались 
выйти на связь с Назаровым, 
чтобы принести ему из-
винения. Но пока это им не 
удалось.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР

УТРАТА

ФИНАНСЫ

УМЕР ПОСЛЕДНИЙ БЕЛЫЙ ПРЕЗИДЕНТ ЮАР
В Кейптауне в возрасте 
85 лет скончался экс-
президент ЮАР Фредерик 
де Клерк, освободивший 
после 27 лет заключения 
Нельсона Манделу и во-
шедший в историю как по-
следний белый лидер Юж-
ной Африки. Возглавлявший 
страну с 1989 по 1994 год 

политик легализовал в 1990 
году партии, выступавшие 
против апартеида. В 1993 
году Фредерику де Клерку 
вместе с Манделой была при-
суждена Нобелевская премия 
мира. На состоявшихся в 
1994 году многопартийных 
выборах Африканский нацио-
нальный конгресс одержал 

победу, и Нельсон Мандела 
стал президентом.
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Всё вышесказанное очень важно 
для понимания: то, что у госу-
дарства на уме, — у Миши Ле-
онтьева на языке. На днях он в 

эфире госрадио «Вести FM» высказался об 
эпидемии и прививках.

ЛЕОНТЬЕВ. Я вообще запретил бы 
заниматься пропагандой вакцинации. 
Потому что это всё похоже на какой-то 
коллективный публичный маразм. Вы 
занимаетесь тем, что убеждаете бара-
нов пастись самостоятельно. Бараны 
без пастуха и, желательно, собаки — 
не пасутся. Сколько вы с баранами ни 
работайте... 

Вот Петя Толстой (Пётр Толстой — зам-
пред Госдумы) говорит: «Вот, мы проигра-
ли кампанию!» (речь о госагитации за вак-
цинацию). Какая на хрен кампания?! У нас 
есть государственная власть, законно 
избранная и легитимная. Она обязана 
обеспечить здоровье баранов, вне за-
висимости от их воли и сознания. Потому 
что она отвечает за поголовье. 

Такое впечатление, что мы в сумас-
шедшем доме находимся: «Нет-нет, 
только добровольно!» И на этом фоне 
ещё закрытие винных бутиков! Идиоты! 
Хотите, чтобы народ сидел дома, — дай-
те ему бухать. 

Сколько можно заниматься про-
пагандой с этими баранами? Нужно 
просто ловить и колоть. Два удара по 
башке — обездвижил и уколол. И всё. 
Ну бараны же!

ВЕДУЩИЙ. Давай без оскорблений. 

ЛЕОНТЬЕВ. Почему без оскорблений? 
С оскорблениями! Что? — ласкать, что ли, 
этих козлов, прошу прощения, баранов. 

ВЕДУЩИЙ. Миша, ну давай без 
оскорблений.

ЛЕОНТЬЕВ. Я никуда не избираюсь, 
ни в какие органы, поэтому хочу и оскор-
блю — ничего страшного. Буду разжигать 
рознь к большинству населения Россий-
ской Федерации...

Комментировать тут особо нечего. Всё и 
так слишком ясно: важный господин считает 
народ России баранами. Причём какими-то 
беспредельно глупыми баранами, которые 
без пастуха и собак не пасутся. Тут трижды 
государственный Леонтьев грубо ошибает-
ся: нет в природе таких баранов, которые 
умрут с голоду, но не станут пастись (есть 
траву), если над ними не свистит кнут па-
стуха и не кусают собаки.

Но спорить про зоологию с откровен-
ным Леонтьевым не станем. Его речь важна 
не содержанием, не «мыслями», а тем от-
ношением государственных людей к го-
сударствообразующему народу и прочим 
народам России.

Особо интересен и откровенен последний 
фрагмент: «Я никуда не избираюсь, ни в какие 
органы, поэтому хочу и оскорблю». Значит, 
если бы избирался — изображал бы любовь 
и уважение к народу. То есть врал бы ради 
избрания. Не удивил. А если удивил, то лишь 
откровенностью. Забыл, что всё это по радио 
говорит? Или намеренно изобразил овчарку, 
которая выполняет все команды пастуха.

Александр МИНКИН.

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОЗЁЛ О БАРАНАХ

Одна из этих кошек была бездомной, теперь обе — звезды Facebook. В панков 
их нарядила хозяйка, 54-летняя Шэрон Вендт из США. Животные охотно уча-

ствуют в костюмированных фотосессиях. Шэрон рассказала почему. Сначала у нее жила 
только Клементина. Первый ее снимок «в образе» женщина сделала ради развлечения и 
выложила его в группы сфинксов. И получила огромное количество лайков и одобритель-
ных комментариев. Это ее вдохновило на новые эксперименты. Клементина за каждую 
фотосессию получала угощения. Когда Шэрон подобрала на улице Оливию, та, увидев, как 
«зарабатывает» ее подруга, подошла сама и позволила себя причесать и нарядить. 

АРМИЯ

РОССИЙСКИЕ ВВС ПРЕСЕКЛИ ПРОВОКАЦИЮ НАТО ВОЗЛЕ КРЫМА
Минобороны РФ заявило 
о повышенной активности 
ВМС и ВВС НАТО в Черно-
морском регионе. Это 
уже третье официальное за-
явление военного ведомства 
за последние дни по поводу 
разведывательных поле-
тов авиации НАТО вблизи 
российских границ, а также 
действий кораблей ВМС США 
и их союзников в Черном 
море. По данным наших 
систем наблюдения, за сутки 

шпионские полеты выполнили 
4 натовских самолета: U-2S, 
RC-135 и пара P-8А Poseidon. 
Разведчик RC-135 ВВС 
Великобритании попытал-
ся приблизиться к границе 
России возле юго-западной 
части Крымского полуостро-
ва. Чтобы отогнать шпиона, 
подняли дежурный истре-
битель Су-30. Наш самолет 
подлетел к британскому 
разведчику, когда до границы 
оставалось примерно 30 км, 

и вынудил развернуться от 
границы России. Действия 
кораблей ВМС США эсминца 
Porter и штабного корабля 
Mount Whitney контролируют 
крейсер «Москва» и фрегат 
«Адмирал Эссен». Сейчас 
иностранцы следуют в сторо-
ну Румынии. Минобороны РФ 
расценило действия ВМС и 
ВВС НАТО как агрессивные, 
создающие угрозу региональ-
ной безопасности и стратеги-
ческой стабильности.

СКОЛЬКО ЛЕТ НАДО КОПИТЬ НА НОВУЮ МАШИНУ
5 регионов, где скопить легче 5 регионов, где скопить сложнее

Как считали:

Чукотский АО
Ямало-Ненецкий АО

Магаданская обл.
Ненецкий АО

Москва

Кабардино-Балкария
Ивановская обл.
Ингушетия
Чечня
Северная Осетия

3,5
3,6
3,9

4,3
4,6

11,1
10,8
10,8
10,8
10,8

Стоимость автомобиля — 2 млн рублей
Зарплата — средняя в регионе
Предполагается, что 50% из нее ежемесячно выделяется 
на накопительный счет со ставкой в 6,75%

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ



«НАМ НЕ НАДО 
В ПОЛЬШУ, 
НАМ НУЖНО 
В ГЕРМАНИЮ»
c 1-й стр.

— Когда мигранты прибывают 
на территорию Германии, они 
попадают в пункты первого 
приема. В основном они рас-

положены неподалеку от аэропортов и вок-
залов. Там они дают интервью полиции и 
просят убежище. Например, на том основа-
нии, что в их стране идет война, или там ав-
торитарный режим, или их преследуют по 
религиозным соображениям. Словом, их 
жизнь подвергается опасности. По экономи-
ческим причинам, само собой, никто убежища 
давать не будет. 

— А могут ли полицейские отка-
зать в этой просьбе? Или это не в их 
компетенции? 

— Нет. Решение по этому поводу они не 
принимают. Они лишь выслушивают человека 
и перенаправляют его к работникам мигра-
ционной службы. 

Четыре года назад я шел по улице и раз-
говаривал по-русски по телефону. Ко мне 
подошел мужчина лет 60. Оказалось, что он 
приехал из Санкт-Петербурга и хочет получить 
статус беженца. Спросил меня, какие шаги 
ему необходимо предпринять. Я посовето-
вал ему идти на вокзал и сдаться полиции, 
потому что именно после этого момента и 
запускается весь процесс.

Пока ходатайство мигранта рассматри-
вается, его отправляют в специальный лагерь 
беженцев. Каждый человек, находящийся на 
его территории, получает по 35 евро (при-
мерно 3 тысячи рублей) в неделю, бесплатную 
еду и койку. 

— Какие условия в этих лагерях?
— Я только один раз был в пункте первого 

приема, когда собирал людей на языковые 
курсы. Они ждали меня в столовой. Все до-
вольно чисто, уютно, хорошо. В целом условия 
получше, чем во многих российских гостини-
цах и общежитиях. Откровенного ужаса нет. 
Хотя однажды мой ученик из Сирии расска-
зывал мне, что по лагерю бегали крысы.

Я также не знаю, что творится у них ве-
черами и ночами. Примечательно, что на тер-
риторию этих лагерей крайне редко пускают 
журналистов. 

— Случаются ли стычки между 
мигрантами? 

— Бывает, происходят драки между аф-
риканцами и арабами, из-за чего даже при-
ходится вызывать полицию. По рассказам 
учеников, африканцы нередко увлекаются 
наркотиками, алкоголем, у них громкая музы-
ка, танцы. Арабам такое развязное поведение, 
разумеется, не нравится, потому что они, как 
правило, все правоверные.

Случается, что в эти лагеря привозят и 
асоциальных немцев, с которыми власти не 
справляются. Они дебоширят, напиваются и 
употребляют наркотики. 

— Получается, что в этих лагерях ми-
гранты содержатся до тех пор, пока по их 
делу не вынесут решение?

— Да, иногда это может длиться несколь-
ко лет, если человеку никто в этом деле не 
помогает или же у него нет адвоката.

Вообще весь процесс получения стату-
са беженца основан на том, что мигрантам 
помогают на каждом этапе. Мой ученик из 
Афганистана рассказывал, что у них существу-
ет путь бегства из страны. Местные жители 
целыми деревнями собирают деньги, чтобы 
воспользоваться услугами специальных про-
водников. Многие из них родом из Турции 
и Болгарии. Они помогают афганцам пере-
секать границу, указывают на карте, каким 
маршрутом лучше идти, где можно безопасно 
переночевать. Самостоятельно пройти этот 
путь практически невозможно. Велик риск 
встретить пограничника. Затем эти самые 
проводники встречают мигрантов и дают им 
все необходимые указания. 

Кроме того, больше шансов выбраться 
из лагеря у иммигрантских семей. 

— У них больше привилегий? 
— Именно. Немецкие чиновники доста-

точно человечные. Они стараются побыстрее 
помогать иммигрантским семьям. Обычно их 
не держат долго в лагерях, а дают комнату в 
общежитии. Уже после получения документов 
их уравнивают в правах с гражданами Герма-
нии. В этом случае они могут рассчитывать 
на квартиру (за которую, кстати, не придется 
платить) и пособие в размере 400 евро (около 
33 тысяч рублей) на каждого члена семьи. 

Также в ФРГ свято соблюдаются права 
детей. Они должны жить в изолированных 
комнатах, ходить в детский сад или школу. 
Если ребенок не получает образование, 
его родителям может грозить уголовная 
ответственность. 

— Если мигранту отказали в получении 
убежища, имеет ли он право обжаловать 
это решение? 

— Конечно. В подобной ситуации мигрант 
имеет право подать апелляцию, обратиться к 
адвокату, и дело может быть пересмотрено. 

На прошлой неделе моему ученику из 
Ирака пришло уведомление о депортации. 
При этом особых жалоб на него не поступало. 
Он выглядел очень мотивированным, был 
готов на все, чтобы остаться в Германии. На 
дорогу до языкового центра и обратно он 
ежедневно тратил по 3 часа, делал успехи в 
учебе. Но почему-то ему сказали в течение 
30 дней вернуться на родину. Он собирается 
обжаловать это решение. 

— Многие ли остаются в Германии на 
нелегальном положении? Что происходит 
с теми, кто попадается? 

— Оставаться нелегалом легко, навер-
ное, в США. Это большое государство. А вот 
в Германии это практически невозможно. 
Здесь каждый, кто приезжает в страну не по 
туристической визе, должен прописаться в те-
чение двух недель. Без прописки невозможно 
купить ни проездного билета, ни записаться 
к врачу и т.д. Быть нелегалом в ФРГ просто 
нереально. Нарушителей сразу находят и 
депортируют. 

— Из каких стран приезжает больше 
всего мигрантов?

— Сейчас — из Афганистана. Многих 
мигрантов социальные блага, которые дает 
Германия, очень привлекают и одновремен-
но расхолаживают. Они живут спокойно на 
свои пособия, получают квартиры и больше 
ничего не делают. Не учат язык и постепенно 
деградируют. 

— Как мигрантов учат немецкому 
языку? 

— Они должны пройти 6 модулей, каждый 
из которых длится по сто часов, чтобы в итоге 
дойти до уровня В1. Овладев им, человек 
сможет объясняться в различных ситуациях, 
составлять связные предложения, описывать 
впечатления, события, излагать взгляды и 
кратко обосновывать свое мнение.

Бывало, что моим ученикам одобряли 
только 3 модуля. И до необходимого уров-
ня знания немецкого они, разумеется, не 
доходили. 

Раньше, если человек не сдал экзамен 
по языку, он имел право на две пересдачи. С 
прошлого года все изменилось, и теперь этой 
возможности у мигрантов нет. Им не дают 
учиться бесконечно. Дело в том, что многие 
из них ходят на курсы только для того, чтобы 

получать пособия. Я среди своих учеников 
всегда вижу, кто реально пришел учиться, а 
кто просто ходит на курсы, чтобы отчитывать-
ся перед миграционной службой. 

— По вашему опыту, на курсах больше 
тех, кто действительно готов учиться, или 
же в основном приходят те, кто просто 
хочет получить свои деньги?

— Примерно четыре года назад, когда 
ФРГ захлестнула волна сирийских беженцев, 
в страну проникло много афганцев. Они, как 
правило, ходили на курсы только для того, 
чтобы получать пособия. 

Более мотивированы к получению знаний 
арабы. Сирийцы, например, хорошо обучены, 
именно поэтому их так мало на языковых 
курсах. У них, как правило, достойное обра-
зование, они владеют профессией. 

Африканцы во многих случаях не хотят 
трудиться. Очень часто они приходят на за-
нятия под наркотическим или алкогольным 
опьянением, порой доходит даже до эпилеп-
тических припадков.

— Могут ли им отказать в получении 
документов за такое поведение?

— Сам по себе факт употребления ве-
ществ ни на что не влияет. Я даже не имею 
права выгнать такого ученика с занятия, если 
только он не срывает урок или не употребляет 
наркотики и алкоголь в классе. Бывало, что 
человека могло стошнить прямо на занятии 
или же он терял сознание…

— Насколько Германия — популярное 
для беженцев направление по сравнению 
с другими европейскими странами?

— После обострения ситуации на 
польско-белорусской границе в соцсетях 
появилось видео, на котором находящиеся 
там мигранты кричали: «Нам не надо в Польшу, 
нам нужно в Германию!» В ФРГ действительно 
лучшие условия для мигрантов. 

В этом году я четыре раза ездил в Испа-
нию, много общался с беженцами — их в этой 
стране крайне мало. Многих не устраивают 
тамошние условия. Иностранцам даже после 
получения статуса беженца платят 400 евро. 
Им не выдают бесплатное жилье, еду и одеж-
ду, как в ФРГ. А за эти деньги они смогут снять 
разве что комнату на окраине города. 

— Что думают немцы о ситуации на 
польско-белорусской границе? Не пугает 
ли возможность повторения сценария 
2015 года, когда в стране произошел круп-
нейший миграционный кризис?

— Пугает, конечно. Немцы хорошо помнят 
эти времена. Не случайно нынешняя ситуация 
сейчас активно обсуждается в СМИ. Когда я 
спрашиваю мнение немцев о ней, они стара-
ются сразу перевести тему. Даже говорить 
об этом не хотят! Народ был недоволен ми-
грационной политикой Ангелы Меркель. На 
этом фоне сильно возросла популярность 
правопопулистской партии «Альтернатива для 
Германии» (АдГ), традиционно выступающей 
за ограничение миграционного потока. 

В 2015 году мигрантов принимали в 
огромном количестве. Освобождали под 
них гостиницы, привозили им еду и одеж-
ду на вокзалы. А потом немцы были сильно 
разочарованы тем, что в страну под ликом 
беженцев понаехали все кому не лень. На 
этом фоне в стране резко вырос уровень 
преступности. 

Но ничего. Ситуация со временем уре-
гулировалась, мигранты начали постепенно 
интегрироваться в общество. Германия за 
свою историю и не такое переживала. Но 
повышенное внимание к ситуации на польско-
белорусской границе, конечно, есть. 

Фариза БАЦАЗОВА.

Мать-кукушка подкинула 
малышей дальнобойщику
Вопиющая история из жизни матери-
кукушки случилась в Подмосковье. 
Жительница Иванова оставила 
двоих малолетних детей в грузовике 
дальнобойщика, который их подво-
зил, а сама сбежала. На подъезде к 
Орехову-Зуеву женщина отпросилась 
в туалет, но в машину не вернулась. 
Сейчас она объявлена в розыск, а де-
тей поместили в районную больницу. 

8 ноября в Ликино-Дулевский отдел по-
лиции обратился водитель грузового авто-
мобиля с сообщением о том, что женщина, 
которую он подвозил, оставила в кабине 
двух своих детей — 3-летнего мальчика и 

8-летнюю девочку, сообщила «МК» начальник 
пресс-службы ГУ МВД по Московской области 
Татьяна Петрова.

По словам водителя, в городе Куровское 
неизвестная женщина с двумя детьми по-
просила довезти их в Орехово-Зуево. «По 
прибытии на место женщина сообщила, что 
ей нужно попасть в город Иваново (примерно 
220 км от Орехова-Зуева. — Авт.). Мужчина 
по радиостанции нашел другого водителя, 
который ехал в этом направлении. После этого 
женщина вышла из автомобиля, оставив своих 
детей в кабине, и обратно не вернулась», — 
сообщили нам подробности в пресс-службе 
ГУ МВД по МО. 

— Мне показалось, что она не очень адек-
ватная, но алкоголем от нее не пахло, — рас-
сказывает дальнобойщик.

Дети, по его словам, были грязными, 
мальчик вообще без обуви, и по всем при-
знакам они были простужены. После того как 
женщина вышла в туалет, мужчина подождал 
ее минут 30, а затем отправился с малышами 
в полицию. Ребятишек поместили в районную 
больницу Орехова-Зуева. 

Про разыскиваемую мать известно, что 
она жительница Иваново, и ей 34 года. 

— Мы с ней близко не общались, но могу 
сказать, что она очень даже похожа на женщи-
ну легкого поведения, вела себя вызывающе, 
— рассказала «МК» одна из ее соседок. — Она 
мне сразу показалась какой-то непутевой. 
Но при нас детей не обижала, дала им де-
нег, и они пошли в магазин. А еще она мне 
рассказывала: «Муж дома спит, а я с детьми 
гуляю, сейчас отведу их домой, а сама пойду 
к другу». Он ей при мне все названивал, хотя 
время уже было позднее.

Эти слова землячки разыскиваемой 
подтверждаются рассказами других зна-
комых семьи: все случилось из-за того, что 

мать-кукушка якобы поругалась со своим 
нынешним сожителем, забрала детей и ушла 
из дома. «Поругались они, как я слышала 
от соседей, из-за того, что ее гражданский 
муж узнал о ее связи на стороне, — говорит 
Ольга из Иванова. — Любовник сам явился 
к ним домой, чтобы выяснить отношения, и 
все вскрылось. Дети эти вроде бы вообще 
не от нынешнего ее сожителя, а от другого 
мужчины. А дома у них грязь ужасная, бомжи 
— и те чище живут». 

Жители области бурно обсуждают слу-
чившееся в соцсетях. Люди удивляются, как 
мать могла бросить своих ребят на произвол 
судьбы — ведь неизвестно, каким челове-
ком бы оказался дальнобойщик, что бы он 
мог сделать с ними? Кто-то из сердоболь-
ных граждан даже пытается сочувствовать 
матери-кукушке: «Что случилось, никто не 
знает, люди от безысходности такое делают». 
«Хорошо хоть не убила…» — мрачно коммен-
тируют другие.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Мигрантская тема, похоже, снова вы-
ходит на первый план российской повестки. 
Тут и острый дефицит иностранной рабо-
чей силы, о котором заявляют, например, 
строители, и уличное насилие, инициато-
ром которого тут же называют мигрантов, 
и кризис на белорусско-польской границе. 
Многое в этой теме окрашено эмоциями и 
поспешными действиями, как это случи-
лось, например, после недавней драки в 
московских Новых Ватутинках.

Давайте все же попробуем разобрать-
ся в том, из чего складывается «мигрант-
ская» проблема и вообще есть ли она.

Когда-то, в IV–VII веках, огромные по 
тем временам массы людей перемещались 
на расстояние многих тысяч километров по 
всей Евразии. Это совершенно поменяло 
тогдашнюю этническую карту. Сейчас мы 
наблюдаем нечто подобное, только мас-
штабы совсем другие.

Условный Юг человечества двинулся 
на условный Север. В первую очередь это 
связано с колоссальными различиями в 
уровне и качестве жизни. Во многих уголках 
Азии, Африки и Латинской Америки много-
численные молодые поколения не могут 
найти источник дохода, который соответ-
ствует их представлениям о нормальном 
существовании.

А эти представления благодаря Ин-
тернету и СМИ формируются глобально, 
не добираясь, пожалуй, только до самых 
отдаленных мест, коих осталось совсем 
мало. К этому добавим глобальную транс-
портную сеть, когда за несколько часов 
можно долететь из Южной Америки в 
США или, на крайний случай, добраться 
туда за пару-тройку недель на попутном 
автотранспорте.

Ситуацию очень точно описывает рус-
ская пословица: «Рыба ищет где глубже, а 
человек — где лучше».

Почему глобальный Юг и не смог сде-
лать рывок по социальным параметрам в 
сторону глобального Севера и тем самым 
снизить миграционное давление на наи-
более развитые страны? Причин много. 

Прежде всего это недостаточно эф-
фективная помощь Югу со стороны Се-
вера, который во времена колониальных 
империй выкачивал оттуда себе все, что 
считал нужным, а местное население рас-
сматривал как людей второго сорта. Когда 
эти империи в середине прошлого века 
исчезли, бывшие метрополии не уделили 
должного внимания тому, чтобы в новых 
независимых странах помочь с переходным 
периодом к демократическим институтам. 
В результате в подавляющем большинстве 
бывших колоний оформились классические 
клептократические режимы, основным 
занятием которых стало разворовывание 
собственной страны и международной 
помощи. Результат — массовая нищета 
и беспросветность жизни. Исключение 
— разве что Индия, которая стала круп-
нейшей в мире демократией.

А тем временем Север к середине XX 
века сформировал у себя «общество все-
общего благоденствия». Контраст с Югом 
стал вопиющим. Поэтому не стоит удив-
ляться тому, что уже десятки миллионов 
«экономических» мигрантов уже достигли 
своей цели, обосновавшись в Северной 
Америке и Европе. На подходе — очеред-
ные миллионы.

Можно ли этот поток остановить? Ду-
маю, даже то ужесточение миграционной 
политики Севера, которое наблюдается 
в последние годы, сможет только слегка 
притормозить этот процесс, но никак его 
не остановит. Поэтому глобальному Северу 
надо вырабатывать политику не только за-
претов (они нужны для страховки от въезда 
террористов), но и адаптации мигрантов 
в своих странах, базируясь на уже совер-
шенных собственных ошибках типа при-
митивного мультикультурализма.

При чем здесь Россия? 
К нам это великое переселение наро-

дов 2.0 имеет прямое отношение. Россий-
ская империя была одной из крупнейших 
колониальных держав, завоевав Южный 
Кавказ и Центральную Азию, Прибалтику, 
Финляндию и значительную часть Польши. 
Все эти приобретения, начиная с револю-
ции 1917 года, затем от нас отделились. Бо-
лее того, независимость в 1991 году обрели 
Украина, Беларусь и Молдова, которые 
входили в условное «ядро» империи.

За прошедшие с той поры десятиле-
тия Польша, Финляндия и прибалтийские 
республики, недолго думая, стали частью 
глобального Севера. А вот Центральная 
Азия, особенно ее южная часть, отдрей-
фовала в сторону глобального Юга. Эле-
менты такого дрейфа заметны и у Армении 
с Азербайджаном. Украина и Молдова, 
несмотря на декларируемое стремление 
влиться в Европу, туда никак не попадают, 
прежде всего — из-за коррумпированности 
правящих элит. В результате уровень жизни 
подавляющего большинства населения во 
всех перечисленных выше постсоветских 
странах крайне низкий. Россия на этом 
фоне — страна с высоким уровнем благосо-
стояния, хотя по сравнению с достигнуты-
ми социальными стандартами таких стран, 
как Германия, Великобритания, Франция, 
большинство из нас — бедняки. 

Вот и получается, что от нас в запад-
ном направлении уезжают каждый год 
десятки тысяч молодых и перспективных 
людей — за последние 20 лет речь идет 
уже о миллионах покинувших Россию. Зато 
к нам интенсивно едут мигранты из таких 
постсоветских стран как Узбекистан, Тад-
жикистан, Кыргызстан, Украина, Молдо-
ва, Азербайджан и Армения. Поэтому мы 
весьма интенсивно участвуем в великом 
переселении народов 2.0.

Правда, в последние годы наметились 
некоторые изменения, касающиеся пре-
жде всего потока приезжающих к нам. В 
результате известных событий 2014 года 
мы получили из Украины около миллиона 
донбасских беженцев, большинство из 
которых стали российскими гражданами. А 
вот трудовая, то есть временная миграция 
к нам украинцев и молдаван постепенно 
уменьшается. Для них все более доступной 
становится Центральная и Южная Европа, 
где платят куда больше, чем в России.

Несколько уменьшился к нам поток 
временных трудовых мигрантов из Цен-
тральной Азии и Южного Кавказа, во-
первых, из-за почти двукратного обесце-
нения российского рубля за последние 
несколько лет (они отправляют на родину 
доллары) и, во-вторых, из-за пандемиче-
ских ограничений при пересечении границ. 
Но все равно спрос на их дешевый и, как 
правило, низкоквалифицированный труд 
в России остается высоким.

Причин тому две:
— численность трудоспособного насе-

ления России уменьшается из-за того, что 
во взрослую жизнь входят малочисленные 
поколения тех, кто родился в конце 80-х — 
начале 90-х годов прошлого века;

— Россия по-прежнему страна с 
низкой производительностью труда. По 
данным МВФ, мы занимаем 51-е место в 
мире по величине ВВП в расчете на душу 
населения. Отставание от лидеров — более 
чем в 2 раза. 

Если гипотетически предположить, что 
наша производительность труда была бы в 
2 раза выше, то нам более чем хватало бы 
собственных трудовых ресурсов. Участие 
мигрантов в нашей экономике можно было 
бы свести к минимуму.

Но тогда мы бы попали в круг стран с 
очень высоким уровнем благосостояния и 
стали бы приманкой для миллионов наших 
бывших товарищей (точнее, уже их детей и 
внуков) по советскому общежитию, которые 
хотели бы остаться в России на постоянное 
место жительства. Так что полностью за-
крыться от потока мигрантов как сейчас, 
так и в «прекрасной России будущего» мы 
никак не сможем. 

Нужно все-таки что-то делать, пере-
ходя от нынешней во многом сиюминутной, 
без какой-либо долгосрочной стратегии 
миграционной политики к осмысленным 
действиям, учитывающим и мировые, и 
российские тренды.

Что имеется в виду?
1. Предоставлять российское граж-

данство (кроме случаев воссоединения 
семей) только на основе балльной систе-
мы, которая используется в таких странах, 
как Канада, Австралия, Новая Зеландия. 
В этой системе используется несколь-
ко параметров, важнейшие из которых: 
знание языка (в данном случае русского), 
возраст (предпочтение отдается людям 
трудоспособного возраста), образование 
(чем оно выше, тем лучше) и профессия 
(предпочтение отдается тем, кто заполнит 
вакансии на местном рынке труда). При 
этом отобранным для въезда в страну ми-
грантам предоставляется разнообразная 
помощь в обустройстве и интеграции в 
российское общество.

2. Осуществлять набор временных тру-
довых мигрантов только в странах, где они 
постоянно проживают. Там должны проис-
ходить отбор на необходимые российскому 
рынку труда вакансии, языковая подготов-
ка, медицинское освидетельствование и 
оформление всех необходимых въездных 
документов.

3. При пересечении российской гра-
ницы из стран выхода мигрантов, с кото-
рыми у нас безвизовый режим, требовать 
предъявления документов, показывающих 
цель поездки в Россию. Этот список дол-
жен быть весьма ограничен: а) въезд на 
заранее оформленное постоянное место 
жительства; б) оформленное разреше-
ние на трудовую деятельность; в) туризм 
(оплаченная бронь в гостинице, обратный 
билет, медицинская страховка); г) обучение 
(соответствующие документы из россий-
ского образовательного учреждения); д) 
предоставление медицинских услуг. 

Но если смотреть стратегически, то 
надо предпринимать все усилия для эконо-
мического и социального подъема России, 
изменения к лучшему качества жизни в 
нашей стране. Тогда (конечно, не сразу) мы 
сможем создать стимулы для жизни имен-
но здесь тем нашим соотечественникам, 
которые сейчас в открытой или скрытой 
форме эмигрируют в сторону глобального 
Севера. Именно этот перелом в конечном 
счете и станет важнейшим критерием эф-
фективности российской миграционной 
политики.

ВЕЛИКОЕ ПЕРЕСЕЛЕНИЕ НАРОДОВ 2.0
Россия оказалась на пересечении миграционных потоков 

между Севером и Югом
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Евгений ГОНТМАХЕР, доктор экономических наук, профессор

Беженцы массово заболевают, 
в лагерях драки 
из-за воды и еды
В Белоруссии организовали сбор 
помощи для мигрантов, которые 
вот уже третьи сутки живут в импро-
визированном лагере на границе с 
Польшей. Клич кинули в минувшую 
среду. 

Павел Гордеюк, заместитель председа-
теля «Демократического Союза», рассказал, 
в чем нуждаются люди, и посетовал, что по-
ток «туристов» из стран Ближнего Востока 
не прекращается.

— Много в Белоруссии пунктов сбора 
гуманитарной помощи мигрантам?

— Пункты сбора организовали в трех 
городах: в Минске, Гродно и Могилеве. Мы 
находимся в центральном, в столице, — го-
ворит Павел Гордеюк. 

— Вас в лагерь беженцев пропускают 
или вы только собираете помощь?

— Нас пропускают. Мы кооперируемся с 
Красным Крестом и вместе раздаем помощь. 
Я собираюсь сегодня туда поехать. К сожа-
лению, у нас только одна грузовая машина, 
количество мест в ней ограничено. 

— Вам власти предоставили 
машину?

— Нет, это обычный человек согласился 
бесплатно помочь. Мы отплатили ему только 
топливо. 

— То есть вся помощь идет от про-
стых граждан?

— Да, мы кинули клич, и за сутки наш 
офис заполнился мешками с продуктами 
и вещами. 

— Беженцы сами говорят, что им нуж-
но, или волонтеры на глаз определяют, 

что привезти?
— Кто-то говорит, но большинство стес-

няются. Волонтеры сами видят, кто в чем 
нуждается и на что есть спрос.

— Что самое главное сейчас?
— Самое важное — теплые вещи. С 

каждым днем на улице становится холод-
нее. Многие беженцы не подготовились к 
своему походу. И, конечно, теплые вещи в 
приоритете. Еще есть острая потребность 
в питьевой воде. 

— С продуктами как обстоят дела?
— По еде, в принципе, ситуация непло-

хая. Но в любом случае консервы мы при-
нимаем. Поскольку в лагере немало детей, 
по возможности доставляем туда детское 
питание. Еще нужны средства гигиены. Сей-
час пошли сообщения, что люди стали мас-
сово заболевать. К нам приезжают медики, 
доставляют лекарства. 

— Чем заболевают?
— Пока диагностируют в основном про-

студу. Из-за холода, из-за того, что большин-
ство одеты не по погоде, простужаются.

— Никакие теплые вещи не спасут в 
такой ситуации, если круглые сутки на-
ходиться на улице. 

— Здесь уже вопрос больше не к нам. 
Ведь не ведется никаких других мер по 
тому, чтобы перевести их в более безопас-
ное место. Поэтому все остается как есть. 
Мы можем только проявить гражданскую 
инициативу. Хоть что-то. Исходим из того, 
либо вообще ничего не делать — и люди 
останутся на холоде, либо минимизировать 
возможные потери, чтобы, не дай бог, не 
случилось никаких новых жертв.

— Продукты покупаете определен-
ные? Ведь собравшиеся на границе не 
едят, например, свинину?

— Так глубоко мы не вникали, но во всех 
своих постах в соцсетях указывали, чтобы 

люди покупали любые консервы, кроме 
свиных.

— Думаете, даже в такой ситуации 
они не станут есть свинину?

— Проверять не хотим. Но белорусы 
славятся своей толерантностью, поэтому 
не хотим посрамить наш статус, которые 
складывался годами. 

— Появились видео, что народ в лаге-
ре дерется из-за продуктов и воды.

— Такое, к сожалению, наблюдается. 
Но там есть правоохранители, которые от-
вечают за порядок и пресекают конфликтные 
ситуации. А воды действительно требуется 
много. И сумма на нее тратится колоссаль-
ная. По нашим данным, в лагере находится 
больше 2000 человек, представляете, сколь-
ко воды нужно. Только в первый день мы 
привезли грузовик воды и потратили 1000 
белорусских рублей (30 тысяч российских). 
Сейчас людей в лагере прибавляется. Да и 
в центре Минска мы ежедневно наблюдаем 
новые толпы мигрантов, которые с каждым 
разом обновляются. 

— Несмотря на катастрофическую 
ситуацию, поток мигрантов в Белоруссию 
не приостанавливается? 

— Если не заходить на улицу Немига, 
то их не заметишь. Но вот около ТЦ «Гале-
рея» их с каждым днем все больше, там у 
них точка сбора. Сегодня коллеги видели 
очередную толпу, которая направлялась в 
сторону границы. 

Ирина БОБРОВА.

Р.S. В самой Белоруссии отношение к 
мигрантам неоднозначное, особенно у жите-
лей Гродно. Во-первых, у них есть претензия 
к нелегалам из-за массовой вырубки леса. 
Кроме того, есть опасения по поводу того, 
куда отправится эта толпа, если ситуация в 
скором времени не разрешится. Ответ при-
ходит один: грабить их дома и дачи. Есть и 
претензии к белорусской власти, что, мол, 
те их пустили и создали подобную ситуа-
цию, а кормить мигрантов придется самим 
белорусам.

Так или иначе, возвращаться обратно 
мигранты не собираются. Как один они за-
являют журналистам, что будут идти до конца, 
даже если придется умереть.

НЕ ПРОПУСТИ!

■ ■ ■
«Во время свадебного путешествия 

я заболела лихорадкой» – Татьяна Чер-
дынцева о жизненных перипетиях

■ ■ ■
«Только Надежда и знает, какой я на 

самом деле» – Алексей Кравченко раз-
венчивает образ брутального рокера

■ ■ ■
«Я был папой-паникером» – Алексей 

Морозов и его жена Дана осваиваются 
в роли молодых родителей

■ ■ ■

Читайте в свежем номере 
журнала "Атмосфера"

«ПОГУЛЯЕТ С ДЕТЬМИ И ПОЙДЕТ К ЛЮБОВНИКУ»

СВИНЬЮ МИГРАНТАМ 
БЕЛОРУСЫ НЕ ПОДЛОЖИЛИ

Лагерь 
беженцев 
в Германии.
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курд с дарами 
Белоруссии.



— Банковский вклад — это самый по-
пулярный и понятный для большинства 
россиян путь сохранения собственных 
денег. Подходит ли он для этих целей 
сегодня? 

— Шансы хоть чуть-чуть заработать с по-
мощью банковских вкладов сегодня практиче-
ски равны нулю. Просто нынешние процентные 
ставки в банках в среднем не покрывают даже 
официальный рост инфляции, публикуемый 
Росстатом. Соотношение доходности вкладов 
и инфляции — как в древнем философском 
парадоксе про Ахилла и черепаху. Быстрый 
Ахилл догнать ее не может. Пока он пробегает 
расстояние до черепахи, она сдвигается впе-
ред. Он опять преодолевает путь до нее, но 
та за это время снова проползает дальше. И 
так до бесконечности. Так же и с банковскими 
вкладами: по данным ЦБ, средняя ставка по 
рублевым вкладам 10 крупнейших банков в 
сентябре выросла до 6,33%. После увеличения 
ключевой ставки ЦБ в октябре с 6,75% до 7,5% 
доходность таких вкладов может повыситься 
до 7–7,2%. При этом уровень инфляции по 
итогам первого месяца осени составил 7,4%. 
За октябрь предполагается ее увеличение до 
8%. И это только по официальным данным 
Росстата. А если посчитать реальный, фик-
сируемый людьми «для себя» рост цен, то 
разрыв будет еще больше. ЦБ РФ утверждает, 
что наблюдаемая россиянами инфляция в 
сентябре находилась на уровне 12,5%.

— Но ведь к концу года прогнозиру-
ют замедление инфляции. Возможно, 
если вклад открыть на долгое время, то 
средства уберечь от роста цен все же 
удастся?

— Банк России не ожидает до конца года 
заметного замедления инфляции. Его про-
гноз на 2021 год был повышен в октябре до 
7,4–7,9% с прежних ожиданий 5,7–6,2%. Но, 
по предположениям регулятора, в 2022 году 
официальный ее уровень может действитель-
но снизиться до 4–4,5%. Впрочем, учитывая 
легкость, с которой ЦБ пересматривает про-
гнозы, есть вероятность превышения этой 
цифры. Соответственно, если разместить 
банковские вклады под предлагаемые сегодня 
проценты сроком на год и более, то есть шанс 
компенсировать по итогам всего периода ин-
фляцию за это время. Но о заработке в такой 
ситуации пока говорить сложно.

Главный плюс банковских вкладов заклю-
чается в их надежности. Депозиты физических 
лиц в размере до 1,4 млн рублей защищены 
системой страхования. 90% вкладов не пре-
вышают данный размер. Если объем таких 
вложений у человека выше этого уровня, то 
лучше распределить его между несколькими 
банками. А еще нужно помнить, что с 2021 года 
введен налог для физических лиц на доходы 

по вкладам. Он равен 13% от размера превы-
шения всех полученных за год процентов по 
вкладам над суммой 1 млн руб., умноженной 
на ставку ЦБ РФ на 1 января.

Кстати, если у вас есть накопления, то 
это уже немалая удача. Ведь по статистике 
37% россиян вообще не имеют никаких сбе-
режений. Если же вы принадлежите к этим 
счастливчикам и имеете средства, которые 
хотите не только спасти от инфляции, но и 
преумножить, то размещения денег на бан-
ковских вкладах недостаточно. Народная 
мудрость советует не класть все яйца в одну 
корзину. На финансовом языке это означает 
простое правило: диверсифицируйте свой 
инвестиционный портфель, то есть распреде-
лите свои вложения по нескольким направле-
ниям. Какую-то часть личного капитала можно 
положить в банк, но рассмотрите и другие 
финансовые инструменты.

— Следующий излюбленный вариант 
сохранения денег у граждан — это покупка 
валюты. Стратегия «в любой непонятной 
ситуации приобретай доллары или евро» 
до сих пор актуальна?

— Рубль утратил свою репутацию в много-
численных кризисах и катаклизмах, после 
которых скачкообразно обесценивался. Ги-
потетически и сейчас существуют риски его 
резкого ослабления к рубежам выше 75–76 
рублей за доллар. Это возможно в случае 
каких-то непредвиденных обстоятельств. На-
пример, при усилении новых волн пандемии, 
увеличении геополитических рисков, ужесто-
чении антироссийских санкций в США.

Однако при существующих ныне реалиях 
резкое ослабление рубля все же маловеро-
ятно. Этому препятствуют высокие цены на 
нефть и газ, большие международные резервы 
России, низкий госдолг, профицитные бюд-
жет, торговый и платежный балансы нашей 
страны. Продолжается и увеличение ключевой 
ставки ЦБ, которое, по его прогнозам, может 

составить в 2022 году в среднем 7,3–8,3%. Это 
содействует привлекательности рублевых 
активов для инвесторов. В то же время многое 
будет зависеть от позиции ФРС США. Как 
ожидается, Федрезерв в ноябре объявит об 
уменьшении в ближайшие месяцы денежных 
вливаний в экономику, а в 2022 г. может под-
нять свою процентную ставку. Это повысило 
бы курс доллара, стало бы ударом по ценам 
на сырье и по рублю.

— Каким будет курс доллара и евро до 
конца года, по вашим прогнозам?

— До конца декабря курс «американ-
ца» к рублю может подняться к 72 рублям и 
выше, в зависимости от позиции ФРС и цен 
на энергоресурсы. А если и будет снижаться, 
что наблюдается последний месяц, то, оче-
видно, не далее 68–70 рублей за доллар. Ведь 
излишне крепкий рубль крайне невыгоден 
крупным компаниям-экспортерам и бюджету 

России. На следующий год более вероятно 
движение доллара вверх по сравнению с 
нынешним курсом из-за предполагаемого 
его усиления в мире по мере ужесточения 
политики американского регулятора. Доллар 
может подняться к 74–75 руб. Учитывая то, что 
курс валют к рублю сейчас благоприятный, 
есть смысл частично перевести свободные 
рубли в них.

В более длительной перспективе будет 
проявляться многолетний тренд усиления 
ведущих валют к рублю. Он связан прежде 
всего с общей слабостью экономики России 
относительно развитых стран, поэтому «с 
дальним прицелом» вложения части нако-
плений в доллары и евро рациональны. Есть 
резон приобрести доллары и евро примерно 
в равных пропорциях и в качестве страховки 
от «черных лебедей» — непредвиденных не-
благоприятных событий. Но и этим вариантом 
инвестиций лучше не ограничиваться, а об-
ратить внимание на менее распространенные 
виды финансовых инвестиций.

— Вы имеете в виду торговлю на фон-
довом рынке?

— Да, россияне «распробовали» этот вид 
инвестиций. В октябре 2021 года Мосбиржа 
констатировала, что число людей, имеющих 
на ней брокерские счета, с начала 2021 года 
увеличилось на 6,2 млн человек и достигло 
15 млн. И хотя далеко не все они активны в 
сделках, динамика убедительная. За десять 
месяцев года это количество поднялось на 
70% от «накопленного» за все время суще-
ствования биржи.

Это происходит прежде всего из-за 
описанной выше невозможности во вкладах 
угнаться Ахиллу за черепахой, то есть обо-
гнать инфляцию, а также вследствие впе-
чатляющего роста цен акций. Например, ин-

декс Мосбиржи поднялся только с января по 
октябрь этого года примерно на 26%. Акции 
американских компаний, многие из которых 
доступны на Мосбирже или через российских 
и иностранных брокеров, также сильно по-
высились в цене. Индекс S&Р500 вырос на 
22% годовых за этот период. Куда больше 
российской инфляции!

Спрос поддерживается и тем, что доступ 

на данный рынок очень упрощен. Любой рос-
сиянин, желающий инвестировать даже не-
большую сумму, начиная от нескольких ты-
сяч рублей, в онлайн-режиме может открыть 
брокерский счет через банк или финансовую 
компанию и получить доступ на биржу.

— Какие же ценные бумаги вызывают 
интерес частных инвесторов?

— Люди покупают больше российские 
государственные и корпоративные облига-
ции, чем акции компаний. Для начинающе-
го инвестора выбор рационален. С ростом 
ключевой ставки Центробанка поднимает-
ся и доходность гособлигаций, например, 
облигаций федерального займа (ОФЗ). Они 
также гарантированы государством, причем 
независимо от суммы, в отличие от вкладов в 
банках. Сейчас доходность ОФЗ составляет 
порядка 7% годовых, то есть выше, чем по 
вкладам.

Здесь важно отслеживать ситуацию. Ведь 
если инфляция, по прогнозу ЦБ РФ, в 2022 году 
станет снижаться, то тогда будет уменьшаться 
и ставка Банка России, и процент по облига-
циям. Но если приобретать их сейчас, то на 
длительное время можно «застолбить» нынеш-
нюю более высокую доходность. И в случае 
вероятного уменьшения инфляции, например 
до 5%, инвестор будет по-прежнему получать 
порядка 7%. Более того, при сокращении ры-
ночной доходности, как правило, растут цены 
самих облигаций. Поэтому инвестор сможет 
получать доход не только по купонам, но и за 
счет удорожания самих бумаг. Правда, нужно 
помнить, что доходы по всем облигациям с 1 
января 2021 года облагаются НДФЛ.

— А что вы скажете по поводу акций: 
покупать их сегодня выгодно?

— Наибольшую доходность могут прине-
сти активные вложения в более волатильные, 
то есть изменчивые в своей цене инструмен-
ты. Классический пример — акции. Их рост, 
многократно опережающий инфляцию, мы 
уже отмечали ранее. Стоит рассматривать и 
фонды коллективных инвестиций с диверси-
фикацией вложений — биржевые фонды ETF 
(от англ. exchange traded fund — биржевой 
инвестиционный фонд), паевые инвестици-
онные фонды (ПИФы).

Но взлет цен на акции за 10 месяцев этого 
года сейчас не уменьшает, а скорее увели-
чивает риски. Как в поговорке: «Чем выше, 
тем сильнее дух захватывает». Повышение 
индексов акций связано во многом с эйфо-
рией постепенного выхода из пандемии, с 
масштабными вливаниями денег мировыми 
центробанками, прежде всего ФРС США, для 
стимулирования экономики. Столь мощный 
подъем далеко оторвался от восстановитель-
ного роста реального сектора, носит искус-
ственный, спекулятивный характер. Это все 
чаще заставляет говорить о «пузыре», «пере-
гретости» рынка. Очень вероятно значительное 
коррекционное снижение индексов Мосбиржи, 
S&Р500 и других в ближайшей перспективе. 
Возможно, стоит ориентироваться не только 
на рост котировок акций, но и на выплаты ди-
видендов. Неспециалисту лучше полагаться 
на профессионалов в данном вопросе.

— Продолжим разговор о класси-
ческих вариантах сохранения средств. 
Имеют ли смысл в нынешних условиях 
вложения в недвижимость, покупка жилья 
в инвестиционных целях?

— Россияне, имеющие достаточные сбе-
режения, частенько в качестве инвестиций 
рассматривают вложения в недвижимое иму-
щество, зачастую с целями сдачи его внаем. 
Аренда жилья, например, может приносить 
4–5% в год с учетом налогов. При этом и цена 
самой недвижимости в длительной перспек-
тиве растет, как правило, не менее общей 
инфляции, даже если кратковременно про-
седает в какие-то периоды.

В этой сфере динамика цен за последний 
год, как и в акциях, совершенно не похожа на 

кризисную. Например, в Москве средняя цена 
метра жилья поднялась в сентябре 2021 года 
до 236 тыс. руб. со 187 тыс. руб. годом ранее, то 
есть на 26%, по данным сервиса «Индикаторы 
рынка недвижимости» (ИРН). В Подмосковье 
рост за этот период был еще выше — до 130 
тыс. руб. с 98 тыс. руб., то есть на 32%. Жилье 
опережало акции доходности.

— Получается, вложения в квадратные 
метры — это по-прежнему выгодно?

— Здесь нужно быть острожными, как и 
с акциями: в настоящее время рынок на пике 
цен. Вложения в недвижимость с инвести-
ционными целями вряд ли целесообразны. 
Уходят многие факторы роста цен, делавшие 
его аномальным, такие как переток средств 
сюда с вкладов и «из-под матрасов», низкие 
процентные ставки по ипотеке, особенно с го-
сударственными льготами, относительно при-
емлемые цены жилья, нарастающая инфляция 
и прочее. Спрос крайне ограничен доходами 
населения, которые не спешат расти.

Повышение ключевой ставки ЦБ РФ, благо-
приятное для вкладов, поворачивается спиной 
к ипотеке и ценам на недвижимость. Так, сред-
няя ставка по ипотечным жилищным кредитам 
на сентябрь 2020 года составляла 7,26%, а 
на сентябрь 2021 г. — уже 7,78%, по данным 
Банка России. После роста ключевой ставки 
ЦБ в октябре эти проценты станут еще выше. 
Поэтому приобретать недвижимость в ипотеку 
для получения дохода, да еще по нынешним 
ценам, совершенно проигрышный вариант.

— Какие еще инструменты можно рас-
смотреть гражданам для сбережения сво-
их средств?

— Золото. Как объект инвестиций оно 
традиционно выступает как защитный актив 
против инфляции, экономической напряжен-
ности и прочих неприятностей. Например, за 
последние три года, с июня 2018 года, драг-
металл подорожал с 1230 до 1780 долларов 
за тройскую унцию, то есть на 45%. Причем 
в августе 2020 года цена доходила до 2120 
долларов. С таких позиций есть смысл, в 
принципе, рассматривать данные вложения 
как долгосрочные — на перспективу от 3 до 
5 лет.

— Стоит ли инвестировать в золото 
сейчас? У него ведь, как и у иных финансо-
вых активов, есть минусы, не так ли?

— Золото можно приобретать разными 
способами. Например, покупать в банках 
«живые» слитки — реальные куски металла. 
Это может быть альтернативой валютным 
вкладам. Кроме того, золотой слиток — ре-
альная, осязаемая вещь, предмет гордости. 
Можно сказать, входишь в «слитки общества». 
Но на практике такие вложения невыгодны. В 
частности, из-за налогов. Человек покупает в 
банке слиток и при этом платит НДС 20%. А 
когда хочет продать, то эти налоговые выпла-
ты ему не возвращаются. Кроме того, слитки 
требуют и расходов на хранение, есть риски 
утери, повреждений…

— А какие есть альтернативы 
слиткам?

— Перечисленных недостатков лишены 
обезличенные металлические счета (ОМС). 
То есть «живое» золото не покупаешь, а на 
эту сумму кладешь деньги на свой счет ОМС 
в банке. Например, сейчас золото стоит при-
мерно 1780 долларов за унцию. Если оно по-
дорожает и будет стоить потом 1900, то при 
закрытии счета вкладчик получает сумму уже 
по этой цене золота. Но и тут есть негативные 
нюансы. Ведь по таким счетам в отличие от 
вкладов проценты практически не начисля-
ются. Они не входят в систему страхования 
вкладов, то есть возврат по ним не гаранти-
рован государством при банкротстве банка. 
В любом случае нужно учитывать риски. Цена 
драгметалла может и падать. В нужный для 
инвестора момент стоимость актива может 
быть ниже, чем при вложении в него. 

Наталия ТРУШИНА.
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ПОДМОСКОВЬЕ

Победа подольских учащихся в таком 
престижном научном конкурсе была не 
случайной. Школа №29 во многом уни-
кальная, тут созданы все условия для 
юных гениев, которые решили посвятить 
себя науке. Она специализируется на 
математике, физике, химии, географии 
и астрономии.

Школа всегда выделялась своей 
оснащенностью и множеством инно-
ваций, внедренных в образовательный 
процесс. Это и интерактивные доски, и 
мультимедийные комплексы. Уроки здесь 
проходят с применением 3D-фильмов и 
компьютерных презентаций. Уже мно-
го лет ученики старших классов ходят в 
школу с одним лишь ноутбуком вместо 
учебников, тетрадей и дневников. Все 
эти новшества были отмечены на самом 
высоком уровне — в 2011 году школу по-
сещал Владимир Путин.

А три года назад в школе был создан 
Центр научного творчества «Поиск»; он 
является участником проекта «Школьный 
космический телескоп» и располагает 
уникальным астрокосмическим комплек-
сом, в который входят цифровой плане-
тарий, автоматизированная обсервато-
рия, центр космического мониторинга и 

лаборатория спутникостроения.
Теперь же ребятам предстоит 

самим создать космический аппарат 
с оптическим телескопом на борту 
для съемки астрономических объектов 
ближнего и дальнего космоса. Спутник 
должен быть готов уже в декабре 2022 
года. Управлять его запуском они будут 
из собственного ЦУПа.

По словам Игоря Царькова, замести-
теля директора по учебно-методической 

работе, в сентябре школа подала заяв-
ку на участие в конкурсе «Дежурный по 
планете».

«Мы оказались единственной школой 
среди тринадцати победителей конкурса, 
в числе которых десять университетов. 
Основная идея проекта — создание сила-
ми учащихся средних школ космического 
аппарата типа CUBESAT 3U с оптическим 
телескопом на борту для съемки астроно-
мических объектов ближнего и дальнего 

космоса, а также создание сети школьных 
радиотелескопов, которые могут рабо-
тать в режиме радиоинтерферометра, 
обеспечивая высокое разрешение по-
лучаемых изображений», — рассказал 
преподаватель.

Для не посвященных в тему: спутники 
типа CUBESAT имеют совсем небольшой 
размер, всего 10×10×10 сантиметров, 
их вес составляет не более 1,33 кг. От-
носительно невысокая цена вывода на 
орбиту Земли таких спутников позволяет 
участвовать в исследованиях космоса 
школам и университетам.

В школе уже создан антенный пост, 
завершено создание центра управления 
полетом (ЦУП) и радиотелескопа, прове-
дены стратосферные испытания сборки 
из бортовой цифровой вычислительной 
машины, зеркального объектива Шмидта-
Кассегрена, цифровой камеры, платы 
телеметрии и химического источника 
тока. А для приема данных со спутника 
строится антенный пост в Славянске-
на-Кубани.
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Школа №29 города По-
дольска — цифровая шко-
ла проектных технологий, 
основная миссия которой 
способствовать возрож-

дению инженерного сословия России. 
Новый корпус школы, строительство ко-
торого запланировано на 2024 год, по-
лучил название «инженерный», в нем 
будут функционировать учебные лабора-
тории по всем инновационным техноло-
гиям будущего.

Но в Подмосковье таких передовых, 
инновационных школ много. В Министер-
стве образования Московской области 
«МК» рассказали, что с 1 сентября 2021 
года в регионе действует проект «Флаг-
манские школы» — это самые сильные 
школы, они есть в каждом муниципалите-
те; там используют самые сильные мето-
дики преподавания, работают одаренные 
учителя.

О необходимости создания таких 
учебных заведений говорил губерна-
тор Андрей Воробьев. «Мы видим, что 
там, где появляется школа-флагман, где 
директора могут обмениваться опытом, 
учителя — перенимать навыки, резуль-
таты выглядят у учеников хорошо, за-
метно лучше», — отметил губернатор в 
ежегодном обращении. Чтобы эта шко-
ла стала своеобразным местом силы и 
тиражировала свой опыт на остальные 
школы муниципалитета, и была создана 
эта программа.

Елена БЕРЕЗИНА.

В основном в сводку происшествий по «потеряш-
кам» в лесу попадают представители старшего поколе-
ния. Их, как правило, подводит самоуверенность. Многие 
думают: я этот лес с детства знаю, каждый кустик мне 
знаком, всегда найду дорогу домой. Уходят налегке, 
без мобильного телефона, не берут с собой ни воды, 
ни еды, ни тем более необходимых им лекарств. 

«За два осенних месяца по телефону Единой служ-
бы спасения 112 поступило 774 обращения с сообщени-
ем «заблудился в лесу». 1103 человека не смогли найти 
дорогу из леса домой самостоятельно», — сообщил 
заместитель председателя правительства Московской 
области, министр экологии и природопользования 
Московской области Андрей Разин.
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Сообщение заблудившегося в лесу че-
ловека фиксируется в системе Единой 
службы спасения 112, затем оно посту-
пает в Региональную диспетчерскую 
службу Комитета лесного хозяйства, и 
на помощь ему отправляются лесничие 

ГКУ МО «Мособллес» и поисковые отряды МЧС России, 
«Лиза Алерт» и Мособлпожспаса.

Больше всего потерялось грибников в Клинском 
лесничестве — 112 человек, лесничестве «Русский 
лес» — 98, Ступинском — 88, Подольском — 80, Зве-
нигородском — 78. 

По словам председателя Комитета лесного хо-
зяйства Московской области Елены Казимир, преоб-
ладающий возраст заблудившихся около 70 и старше 
80 лет. 

«В разных городских округах Подмосковья за до-
бычей в лес отправились 10 человек старшего воз-
раста, которые страдают потерей памяти. Если бы 
не своевременное обращение родных этих людей за 
помощью, не все бы смогли вернуться домой. Многие 
заблудившиеся, страдая серьезными хроническими 
заболеваниями, отправились в лес, не взяв с собой 

необходимых лекарств, без телефона или не зарядив 
его», — рассказала она. 

Сотрудники лесного хозяйства области просят по 
возможности не отпускать пожилых людей одних в лес. 
Их уверенность в том, что они прекрасно ориентируются 
на местности и всегда найдут дорогу домой, может 
поставить их здоровье и даже жизнь под угрозу. А еще 
лесники напоминают, что простые правила могут со-
хранить жизнь вам и вашим близким. 

Елена БЕРЕЗИНА.

УШЕЛ В ЛЕС И НЕ ВЕРНУЛСЯ

ПАМЯТКА БЕЗОПАСНОГО ПОВЕДЕНИЯ 
В ЛЕСУ

 Отправляясь в лес, обязательно сообщите близ-
ким, куда конкретно идете. 

 Одевайтесь в яркую одежду. Куртки расцветок 
в стиле милитари сделают вас незаметным. Если 
вам вдруг станет плохо, вы потеряете сознание, то 
поисковики могут пройти рядом и не обнаружить 
человека в такой маскировочной одежде.

 Кроме заряженного мобильника, ножа, спи-
чек или зажигалки, фонарика возьмите ваши 
лекарства. 

 Установите специальное приложение для те-
лефона, которое позволит родным отслеживать 
перемещение грибника. Совсем не лишним в лесу 
будет компас (а лучше GPS), свисток, запас воды и 
какой-нибудь еды, хотя бы сухого печенья.

 Если вы поняли, что потерялись, остановитесь. 
Не нужно паниковать, ждите помощи на одном ме-
сте. Оглядитесь, если рядом есть просеки, линии 
электропередачи или лесные дорожки, стойте 
рядом с этими объектами.

Телефон экстренной связи 112. Кругло-
суточная горячая линия ПСО «Лиза Алерт» 
8(800)700-54-52.

Аналитик дал совет 
россиянам, куда 

вложить свободные 
средства

Т екущий год можно назвать одним из са-
мых сложных для финансовых прогнозов. 
Информации поступает много, но вся она 

противоречивая, и одни наблюдаемые тенден-
ции часто противоречат другим. Рост ВВП страны 
может достичь 4,7%, по прогнозам МВФ, кото-
рый тяжело упрекнуть в любви к России. Попол-
няется Фонд национального благосостояния, 
нефть и газ торгуются на высоких уровнях, что 
хорошо для российского бюджета. При этом, по 
данным Счетной палаты, благосостояние насе-
ления скатилось на уровень 2010–2011 годов. 
Происходящие индексации пенсий и социальных 
выплат съедает инфляция, которая уже стала 
рекордной за последние пять лет. Сохраняется 

угроза новых локдаунов, по-
скольку пандемия пока еще не 
закончилась. Все это сильно 
дезориентирует людей, стре-
мящихся сохранить свои нако-
пления. Как спасти имеющие-
ся средства от инфляции, «МК» 
рассказал главный аналитик 
TeleTrade Марк ГОЙХМАН.

АХИЛЛ В ПОГОНЕ 
ЗА ЧЕРЕПАХОЙ

Лето в этом году было 
щедрым на грибы, да 
и осень тоже не под-
качала. В Подмосковье 
уже заморозки удари-
ли, а грибники до сих 
пор таскают из леса 
лисички, на подходе 
зимние опята. Вот 
только для некоторых 
излишне увлеченных 
любителей тихой охо-
ты она заканчивается 
драматически: за два 
последних месяца в 
лесах Московской об-
ласти заблудились и не 
смогли самостоятель-
но найти дорогу домой 
1103 человека.

Школа №29 имени Петра Забродина в подмосковном Подольске побе-
дила во всероссийском конкурсе «Дежурный по планете», цель которого 
пробудить интерес у школьников и студентов к техническим инновациям 
и научным исследованиям в области космоса. Соревноваться подольским 

школьникам пришлось со студентами из 10 самых престижных вузов 
страны, и тем не менее они победили.

ИЗ КЛАССА — 
К ЗВЕЗДАМ

Подольская 
школа получила 
четырехмиллионный 
грант на создание 
и запуск космического 
спутника
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За два осенних 
месяца 

в подмосковных 
лесах потерялось 

свыше тысячи 
человек



12 ноября — день рождения одного из 
самых талантливых и харизматичных 
писателей Юрия Полякова. Дар рас-
сказчика — у него в крови. Он пишет 
как дышит. Читатели любят его пове-
сти и романы за искрометный юмор, 
ироничный стиль, лихо закрученный 
сюжет, яркие характеры. Его про-
изведения впору разбирать на афо-
ризмы. Чего стоят только «Козленок 
в молоке», «Апофегей», «Сто дней до 
приказа», «ЧП районного масштаба», 
«Работа над ошибками», «Замыслил 
я побег», «Грибной царь», «Гипсовый 
трубач», «Любовь в эпоху перемен»… 
Оторваться, пока не «проглотишь» 
книгу, не удастся. Неудивительно, что 
Юрия Полякова так любят экранизи-
ровать и ставить в театрах. 
Юрий Михайлович по-прежнему «на 
коне», бодр и молод. Яркими момен-
тами прошлого, треволнениями 
дня сегодняшнего и планами на 
будущее он поделился с читате-
лями «МК».

— С каким настроением встречаете 
свой день рождения? Как собираетесь 
его отметить? 
— Настроение рабочее, хорошее. Если 
бы не происки американской военщины, 
вообще сказал бы: отличное. В последние 
годы отмечаю этот день в Переделкине, в 
кругу родственников и друзей. Вход гостей 
— по предъявлении справки о прививке 
от ковида. 

— Вы как-то упомянули, что «детство 
— родина сердца». Недавно вышла ваша 
новая книга «Совдетство». Почему имен-
но сейчас решили рассказать о том вре-
мени, когда с семьей жили в заводском 
общежитии маргаринового завода? 

— Эпизоды, связанные с детством, у меня 
есть в каждой вещи, начиная с «ЧП районного 
масштаба». Но посвятить целую книгу «со-
вдетству» я в самом деле решился только 
теперь. Почему? Причин несколько. Я вступаю 
в ту пору, которую безжалостная статистика 
называет «периодом дожития». А я назову этот 
возраст мягче — «утомленной зрелостью». По 
какой-то психологической закономерности 
в эту пору детство вспоминается особенно 
отчетливо, и я как писатель решил этим об-
стоятельством воспользоваться. Во-вторых, 
меня давно раздражают мрачные фэнтези о 
советском прошлом, которыми наводнена 
современная премиальная эрзац-литература. 
А уж какую чушь несут про советское детство! 
Одного били во дворе за нерусскую фамилию, 
другого истязали злодеи-учителя за пропу-
щенное «м» в слове «коммунизм», из третьего 
в пионерском лагере пили кровь. Нет, не в 
переносном смысле, а буквально — вампи-
ры, и все упыри с партбилетами, а главный 
— участник штурма Зимнего. Знаете, даже в 
первые послереволюционные десятилетия, 
жутко, до идиотизма идеологизированные, пи-
сатели такого бреда о временах царизма себе 
не позволяли. Стыдились современников-
очевидцев. Новая книга — мой ответ клевет-
никам Советской России. И, судя по тому, что 
она третий месяц держится в лидерах продаж, 
единомышленников у меня немало.

— 7 ноября в Рыбинском драматиче-
ском театре давали вашу комедию «Золо-
то партии». Говорят, что вы сидели в театре 
в первом ряду. Как оценили режиссуру и 
игру актеров? 

— Авторы в первом ряду не садятся: пло-
хая примета, да и обзор не тот. А спектакль 
блестящий! Зрители устроили овацию в кон-
це. Поставил его один из лучших, я считаю, 
современных режиссеров — Петр Орлов. Да 
и сам Рыбинский театр уникален. Через три 
года ему исполнится 200 лет, а если учесть, 
что поблизости находится та самая леген-
дарная Скоморошья горка, где зимовали 
все лицедеи Руси, то по чесноку, как говорит 
Михалков, местом зарождения русского про-
фессионального театра надо бы считать не 
Ярославль, а именно Рыбинск. Руководит теа-
тром замечательный профессионал — Ирина 
Петрова, актеры там такие, что позавидует 
любой «центровой» театр, опузырившийся от 
грантов и субсидий. Губернским же театрам 
достаются жалкие крохи. Обидно и нечестно! 

В 2019 году они привозили в Москву на мой 
авторский фестиваль «Смотрины» мелодраму 
«Как боги…» Сказать, что спектакль хорошо 
принимали столичные зрители, — ничего не 
сказать. Это был триумф! 

— В «горьковском» МХАТе — большие 
перемены. Как вы к этому относитесь? 

 — С нескрываемой радостью — как к 
освобождению родного города от оккупантов. 
Я и сам постоянно выступал в эфире, в прессе, 
в том числе и в «МК», протестуя против безоб-
разия, учиненного в ведущем театре страны, 
против хамского отстранения от руководства 
творческим коллективом народной артистки 
СССР Татьяны Васильевны Дорониной, кото-
рая была хранителем и вдохновителем МХАТа 
имени Горького в течение тридцати лет. Хотел 
бы я посмотреть в глаза чиновнику, удумав-
шему такую «рокировочку». Президент Путин 
говорит о важности для страны разумного 
консерватизма — в культуре меж тем идет мас-
штабный погром именно тех театров, которые 
опираются на традицию. Это как?..

Конечно, в отместку за мои вступления 
Бояков и его замполит (заместитель по литера-
турной части) Прилепин сняли из репертуара, 
уничтожив декорации и костюмы, три спекта-
кля по моим пьесам, включая поставленный 
еще покойным Станиславом Говорухиным 
«Контрольный выстрел», который так люби-
ли зрители. Кстати, все мои спектакли шли 
успешно, даже на аншлагах, и прежде всего 
«Как боги» в постановке самой Дорониной. Эти 
деятели (я называю их «зондеркомандой») не 
способны к творческому состязанию, в откры-
том профессиональном споре они беспомощ-
ны, а вот задвинуть, запретить оппонента, что-
бы не с чем было сравнивать их собственные 

потуги, — это они умеют, ведь про то, что 
они сами начудили на легендарной сцене 
за три года, просто стыдно вспоминать. 
Самодурство, самоуправство под видом 
новаторства — это тоже цензура, но не 
государственная, а тусовочная, которая 
страшней и беспощадней.

Ныне в театр пришел новый дирек-
тор — Владимир Кехман, человек опыт-
ный, решительный, прекрасно знающий 
театральное дело. Очень важно, что с 
первого дня он создает условия для того, 
чтобы Татьяна Васильевна вернулась к 
полноценному руководству творческим 
процессом, как, кстати, и предполагает 
должность «президента театра». Но 
отчасти я Кехману сочувствую: восста-
новительный период будет трудным 
— насколько мне известно, «команда 
эффективных менеджеров» обобрала 
театр до нитки. Работа у них такая: 
доить казну и рушить не ими постро-
енное. Но у МХАТа был и есть огром-
ный потенциал. Это замечательные 
актеры, не предавшие Доронину, 
это верные зрители — они, орга-
низовавшись, три года не давали 
чиновникам всех уровней забыть о 
совершенной чудовищной ошибке. 
Мало ли за это время худруков по-
кинули свои посты? Хоть за одного 

зрители встали стеной, как за До-
ронину? Нет. Есть, наконец, Татьяна Васи-
льевна — великая актриса, человек большого 
мужества и длинной воли, как говаривал Лев 
Гумилев. Есть замечательный, намоленный 
репертуар, который пытались уничтожить и 
который надо бы восстанавливать… 

— Вы тесно связаны с нашей газетой. 
Первое ваше стихотворение было опубли-
ковано в 1974-м в «МК». Чему или кому оно 
было посвящено? 

— Бог ты мой, как давно это было! Речь 
идет о коллективной подборке молодых поэтов 
— Игоря Селезнева, Валерия Капралова и 
вашего покорного слуги. Предисловие на-
писал руководитель нашего семинара Вадим 
Витальевич Сикорский, тонкий лирик и от-
личный педагог. Мое коротенькое стихотво-
рение называлось «Март». Помню, встретил 
в коридоре редакции, сидевшей тогда еще 
на Чистых Прудах, легендарного поэта и жур-
налиста Александра Аронова, работавшего 
спецкором «МК», он похлопал меня по плечу, 
сказав: «Знаешь, а «снег цвета довоенных 
фото» — сильный у тебя образ. Молодец!» И 
отправил меня в магазин за вином. 

— Как осмелились в начале 80-х на-
писать «Сто дней до приказа» и «ЧП рай-
онного масштаба»?

— Ваш вопрос свидетельствует, что 
нынче смутно себе представляют «идейно-
нравственную атмосферу» тех лет. Быть сме-
лым и ставить острые проблемы писателям 
никто не запрещал. Наоборот, призывали… 
Просто одни, в силу отпущенных способностей 
и по зову сердца, славили современность, 
вторые делали то же самое, но из корыстных 
соображений, третьи четко знали допустимую 
степень остроты — так и жили; четвертых, 
как меня, жажда художественной правды 
уносила в «запретную зону». А дальше ты 

начинал играть с властью в «гляделки», если, 
конечно, не намылился в диссиденты. Но я 
был советским писателем, «тамиздат» был 
для меня исключен. Критиковать недостатки 
своей Родины извне я считал и считаю недо-
пустимым. В этом мое главное расхождение 
с Солженицыным. В итоге в 1985 году, при 
Черненко, «ЧП» было опубликовано в «Юности» 
у Андрея Дементьева. А двумя годами раньше 
только что пришедший в «МК» новый главный 
редактор получил свой первый выговор за 
публикацию фрагмента «ЧП» в газете. Звали 
его Павел Гусев. Он же подарил мне идею похи-
щенного из райкома знамени, ему же первому 
я читал готовую повесть в Переделкине — ночь 
напролет. Как молоды мы были… 

— Какую экранизацию по вашим 
произведениям считаете наиболее 
удачной? 

— Пожалуй, четырехсерийный «Апофе-
гей» в постановке Станислава Митина. Он 
же, кстати, в ленинградском ТЮЗе в 1987-м 
воплотил одну из лучших инсценировок моей 
прозы — спектакль «Работа над ошибками». 
Два с половиной часа шло действо, а потом 
столько же зрители спорили между собой. 
Дискуссия! Надеюсь, Стас читает в Хайфе 
«МК»!

— Какая из наград или премий вам 
особенно дорога? 

— Их две. Премия московского комсомола 
в 1983 году. Это моя первая серьезная награ-
да. И Большая золотая Бунинская медаль в 
2008 году. Бунин — тот стилистический эталон, 
к которому стремится каждый серьезный про-
заик. Лауреаты «Большой книги» не в счет.

— Чем гордитесь?
— Тем, что не поступался принципами.
— А за что бывает стыдно?
— За то, что поступался принципами.
 — Над чем сейчас работаете? 
— Пишу «Совдетство-2». Надеюсь пред-

ставить книгу читателям на Московской книж-
ной ярмарке в сентябре будущего года. 

— Свой трудовой путь вы начинали 
школьным учителем. Не хотели бы сейчас 
дать открытый урок в одной из школ? С 
какими словами обратились бы к нынеш-
ним ученикам? 

— В школах и вузах я периодически вы-
ступаю. В своей альма-матер — областном 
педагогическом университете — организо-
вал даже литературную студию. Говорю с 
молодежью на разные темы. Но одну мысль 
довожу обязательно: человек есть то, что он 
читает. Хорошая книга делает человека лучше, 
а плохая — хуже. Дурным текстом можно так 
же отравиться, как испорченной едой. Будь-
те осторожны! Интоксикация души — вещь 
опасная, часто непоправимая.

— Вы живете в Переделкине. Удает-
ся выкроить время для работы на своем 
участке? 

— Конечно! Лучший отдых от умственного 
ступора. Застрял сюжет — пошел прополол 
грядочку, и мозги как новенькие! Особенно в 
этом году удались огурцы.

— Давайте помечтаем. Если бы дове-
лось вернуться на один день в прошлое, 
какой бы из них вы выбрали? 

— 16 ноября 1954 года. Очень интересно 
взглянуть, как меня выносят из роддома.

— С кем из исторических личностей 
хотели бы посидеть с бокалом вина около 
камина? 

— С Булгаковым. Постарался бы узнать 
у Михаила Афанасьевича, во что ему обо-
шелся по гамбургскому счету роман о черте. 
У меня есть давний, очень занятный сюжет 
на схожую тему. Но только сяду за работу, 
сразу снится странный мужик, он грозит мне 
кривым пальцем и зловеще предупреждает: 
«Это ты брось!» 

— Не поделитесь планами на 
будущее?

— Знаете, чем дольше живу, тем все боль-
ше убеждаюсь: не мы строим планы, а планы 
строят нас. Но один секрет выболтаю: обду-
мываю новый роман. Даже набросал первые 
главы. Главный герой служит на телевидении, 
а про эту «фабрику грез» мне есть что рас-
сказать. Но вещь, конечно, про любовь. Как 
без нее? Слава богу, мужик со словами «это 
ты брось!» пока еще не снился…

Светлана САМОДЕЛОВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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ЭКСКЛЮЗИВ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Прозревший

Один натянул маску. Другой виновато 
заговорил:

— Вы, может, думаете, я заразный?
Первый шарахнулся от второго. А второй 

бежал по пятам и объяснял:
— Я переболел. В легкой форме. Не ин-

фицирован. Я не носитель. Я сделал тест, у 
меня антитела.

Первый подумал: «Совсем недавно мы 
относились подозрительно (да и теперь от-
части относимся) ко всему миру, считали его 
прокаженным, растленным, разлагающим, не-
сущим угрозу. Нашему общественному строю, 
традициям, устоям… Каждому из нас».

Закон сообщающихся 
сосудов

В позднесоветские, почти вегетарианские 
времена мир был шокирован: наши ракеты 
сбили заблудившийся южнокорейский «Боинг» 
с немилитаристскими пассажирами на борту. 
Западные гуманисты охали: как такое возмож-
но?! Не учитывали особенностей тоталитарной 
психологии — искривленной, исковерканной 
представлением о том, что вокруг только враги 
и агрессоры, мечтающие напасть, застать вра-
сплох, захватить вольнолюбивую отчизну.

Граждан воспитывали и закаляли на одну 
суровую колодку, унифицированно отучали 
думать и приучали не думать о неисполнимости 
коммунистических чаяний и о последствиях 
творимого в ажиотажной устремленности к 
мифической цели — построению заведомо 
невозможного благодатного общества. Неимо-
верные усилия, прилагаемые для достижения 
миража, отнимали силы, средства и людские 
жизни.

Сейчас расхлебываем, впрочем, вместе 
со всем остальным человечеством, ибо закон 
сообщающихся сосудов верен не только для 
лабораторных условий, но и для политических 
и экономических обстоятельств и гласит: если 
какая-либо каста имеет высокие достижения, 
они будут нивелированы, размыты, сметены 
притоком неблагополучия из менее успеш-
ных слоев и менее развитых регионов (чему 
мы свидетели: беженцы, террористы, гастар-
байтеры упраздняют и рассеивают прелести 
буржуазного земного рая). На памяти — при-
мер Октябрьской революции, после которой 
не можем до сих пор очнуться.

Ну а южнокорейский «Боинг» слишком 
высоко залетел сравнительно с нашим тог-
дашним уровнем понимания международной 
обстановки.

Официанты, туризм, 
прочие беды

Досадуем на свой родной неуклюжий го-
стиничный и ресторанный сервис, гадаем: 
откуда медвежьи услуги и вопиющее неумение 
улыбнуться в предназначенных для вежливого 
обслуживания учреждениях?

А где взять любезность, если работать в 
гуттаперчевую сферу приходят не потомки 
дворян (с честью зарекомендовавших себя по-
сле бегства из России в качестве парижских и 
лондонских таксистов), а представители семей, 
в недрах и генах которых нет элементарной 
вежливости, грамотности, культуры?..

Итальянцам, австрийцам, хорватам легче, 
они вырастают в условиях домашнего есте-
ственного (и наследственного) уважения и 
угождения друг другу, среди генетически 
уравновешенных уличных соседей: в малень-
ких государствах перебаламучивающие ката-
клизмы устаканиваются быстрее, а затяжных 
кровавых революционных бурь — таких, как в 
России, — вовсе не было. Раны социальных 
конфликтов снивелировались, изгладились, 
поголовного выкашивания классово чуждых 
слоев населения не произошло, мстительной 
подозрительности навек не возникло, архи-
тектурные шедевры сберегаются, монастыри 
в склады гвоздей не превращены.

У нас в каждом с малолетства клокочет, 
бурлит (усугубленное пандемией) неприятие 
любого встречного.

Побродите вдоль «золотой мили» на Осто-
женке — поразит не только безвкусица стра-
шенных домищ, понастроенных для элиты (с 
лондонскими средней богатости кварталами 
не сравнить). Ощутите дух надменного пре-
небрежения к нерезидентам.

Ритуальный карнавал

Отрыжкой накопившихся людских проти-
воречий разлился по миру зловещий карна-
вал: взрослые и дети — в масках. Перчатках. 
Противогазах. Скафандрах. Средства инди-
видуальной защиты угромадниваются, ста-
новятся объемнее, широкоохватнее, ужасают 
ритуальной маскарадностью и приобретают 
все более устрашающие размахи и габариты. 
Вакханалия набирает силу…

Зато на фоне коронавируса отступили 
досужие разговоры о нитратах, холестери-
новых бляшках и прочих привычных жупелах 
пропагандистской медицины. Если дальше так 

пойдет, забудем о твороге из пальмового масла 
и канцерогенных добавках в торты.

Сужение дискуссионного пространства 
— бесспорное завоевание коронавирусной 
эпохи.

Но будоражащие встряски продолжают 
канителить и лихорадить население: то элек-
тризует слух о поголовной обязательной вакци-
нации, то вгоняет в недоумение половинчатое 
решение о запрете непривитым посещать кафе 
и рестораны, то шокируют блокировки социаль-
ных карт, то избирательные отмены этих бло-
кировок. Не мелочась, надо бы запретить тем, 
которые без QR-кода, походы в общественные 
туалеты. Благодаря этой превентивной мере 
жизнь воспрянет. Разве не так?

Кстати, почему некоторые распоясавшие-
ся антисоциальные элементы вообще шатают-
ся по ресторанам и магазинам, пешеходной 
зебре и тротуарам, не предъявляя паспорт? 
Этим вопросом следует озаботиться компе-
тентным органам.

Надо обязать граждан, идущих навстречу 
друг другу, издали кричать: «Не приближайся! 
Соблюдай дистанцию!». А тех, которые не под-
чинятся инициативе, наказывать рублем.

Из скольких зол выбирать?

Он удачно занял место возле окна, вторая 
половина сиденья осталась свободна. Если 
бы не боялся вызвать негодование и навлечь 
недовольство — наплевал бы на приличия и 
разлегся бы на оккупированном общественном 
диванчике во весь рост. Задача — не подпу-
стить никого.

Косился на толпившихся в проходе пасса-
жиров, опасаясь: токсичны все, абсолютно все, 
только бы никто не примостился рядом!

Только бы не плюхнулся рядом тот, в кур-
гузой рабочей спецовке и, естественно, без 
маски. Разгильдяй! Не сознает: правила не-
обходимо блюсти! Двойная угроза от такого! 
Небось мотается по стройкам или, хуже того, 
утилизирует мусор; от такого подцепить вирус 
плевое дело!

Еще один, судя по физиономии потенци-
ально подозрительный гастарбайтер, нависал 
своим кубическим коробом. Разносчик еды. 
Средоточие угрозы! И микробов! С такими, как 
он, доставщиками беда, караул! Создали сеть, 
концерн, колесят на велосипедах и мопедах, 
словно рикши по Индии, лезут всюду, общаются 
с кем попало; при удобном случае впрыгивают 
в пассажирский транспорт, чтоб не изнашивать 
свои персональные жалкие средства передви-
жения. Гортанно перекликаются, подключают 
телефоны к бесплатной внутриавтобусной 
электрозарядке. Выгадывают на всем. Только 
бы этот не присоседился! Только бы не он!

Вошла старуха, явно ненормальная, в тулу-
пе с поднятым воротником. Достала школьную 
тетрадку, принялась усердно записывать.

Он думал: кто угодно, только бы не она. 
Кошмар, если полоумная притулится, при-
жмется вплотную.

Ехали мамаши с детьми. Или дети с на-
нятыми нянями? Надо было видеть этих роди-
телей или нянь! И мальчики, и девочки с запле-
тенными косичками, и провожатые уткнулись 
в смартфоны. И пусть себе утопают в экранах! 
Дети — главные переносчики!

Прежде, сидя у окна, мог ощущать себя 
в безопасности — хоть от согбенного пенса 
с клюкой, хоть от беременной: смотришь в 
окно (можно так уставиться, что, не отрываясь, 
проедешь до нужной станции) и в ус не дуешь, 
да и несподручно, далеко уступать, есть те, кто 
сидят ближе, с краю, эти каждую остановку 
трясутся потерять свой комфорт. Вот уж точно 
на птичьих правах, чуть что — вспархивай, вска-
кивай, иначе кто-нибудь сделает замечание, 
пристыдит: «Уступи!».

Раньше смело и свысока поглядывал на 
тех, кто отваживался посягнуть на его простран-
ство, иногда теснил вторгшегося, намеренно 
причинял неудобство, выдавливал плечом, что-
бы отвалил. Сейчас не прижмешься. Пандемий-
ная обстановка коренным образом изменила 
ситуацию. Наоборот — отодвигаешься.

Ворочавшийся за его спиной и дышав-
ший в затылок тип (и ведь респектабельно 
одет — видимо, руководитель) рассказывал 
в мобильник:

— Не пришла на службу. Говорит, ОРВИ. 
— И похохатывал: — В реанимации коек не хва-
тает, а на кладбище могилы пока имеются.

В обнимку ворковала влюбленная пара — 
студентики. Другого места для обжимания не 
нашли. Молодежь — рискованная категория. 
Тусуются на лекциях и в кафе.

На мгновенье озадачило: почему никто 
не претендует на вакантный пятачок рядом 
с ним? Может, сам выглядит не лучшим об-
разом? Представляется переносчиком, 
распространителем?

И тут подступили:
— А почему вы в каске и в собачьем намор-

днике? И с кобурой? Вы кусаетесь? Стреляете? 
Страшно с вами поблизости!

Он вскочил и пролаял:
— Гав! Гав!
И подумал: бежать, бежать, пока не со-

рвали шлем, не разоблачили, не пронюхали, 
что кобура пустая, спрыгнуть прочь из рас-
садника, где выбираешь не из двух, а из де-
сятков зол…

ГАВКАЯ, ПОБЕДИМ!

Писатель, поэт, 
драматург, киносценарист 
Юрий Поляков отмечает 
67-летие

« УТОМЛЕННЫЙ 
ЗРЕЛОСТЬЮ»

— Настя, ты написала очень 
трогательный пост в соцсе-
тях: «Не могу написать «луч-
ший брат» — не с кем сравни-

вать для такого утверждения. Брат у 
меня один. С шести моих лет он вошел 
в мою жизнь. Не сказать, что украсил, 
но сразу наполнил. И продолжал на-
полнять своей удивительной сияющей 
энергией все вокруг, как восходящее 
солнце. Иногда обжигал, иногда скры-
вался за тучами. Да, сегодня тучи. И 
осень. Но придет весна. И снова будет 
солнце. С днем рождения, мой прекрас-
ный, невыносимый, любимый, сияющий 
брат! Ты вчера поздравил меня и ска-
зал: «Подарок за мной». Сегодня — за 
мной. Силы небесные, пусть это будет 
последний отложенный подарок!» Вы же 
родились почти в один день?

— Подряд, я — девятого, он 
— десятого.

— Как он тебя поздравил? 
Позвонил?

— Он мне часто звонит. Поздравил по-
деловому, просил, чтобы я поблагодарила 
всех, кто передаст ему свои пожелания. Он 
очень за этим следит. Сказал мне: «Подарок 
за мной!» Поддерживает, насколько это воз-
можно в его ситуации.

— А у тебя не было возможности по-
здравить младшего брата?

— Нет, конечно. Это только односторон-
няя связь.

— Наверное, можно было и посылку 
ему отправить?

— Нет, он еще до этого просил меня ни-
чего не посылать. Ему очень много шлют, а 
там есть определенные правила, согласно 
которым вес посылки — не больше 20 кг в 
месяц, причем это не суммируется. Отправил 
один раз — всё, кранты. Сколько я ни пишу в 
разных группах поддержки, но не могу никого 
остановить. Поэтому возникают бесконечные 
проблемы. Люди не понимают и обижаются. 
Посылки возвращаются назад, их даже не 
забирают из почтового отделения. У Мишки 
уже выбран лимит. Потом, в колонии гораздо 
чаще, чем у нас, назначается карантин — там 
же большое скопление людей. Как карантин — 
посылки нельзя. В общем, подарок за мной.

— Настроение у него было хорошее?
— Он больше заботится обо мне. Да и 

звонит не потому, что скучает по 
моему голосу, а чтобы успокоить. Всегда это 
разговоры с юмором или с сарказмом, но 
никогда я не слышала никаких жалоб. Бывает, 
сердится, когда я ему какие-то наши семейные 
новости сообщаю.

— А кто-то из близких смог приехать 
и лично поздравить Михаила?

— Его жена Соня один раз смогла его 
навестить, я уже два раза брала билет, но — 
бац, и карантин. Приходилось сдавать билет. 
Но Мишка мне даже говорил как-то: «Лучше 
не приезжай, мне потом будет тяжелее!» Уж 
лучше так. Его там обожают. И друзья есть, и 
их родственники. Если я приеду его навестить, 
меня встретят на вокзале и доставят в зону. Я 
тут собиралась ехать в Старый Оскол, в театр, 
а это совсем рядом. Мишка сказал: «О! У нас 
тут много из Оскола сидят!»

— Еще, наверное, можно денежный 
перевод сделать?

— И деньги нельзя слать бесконечно, это 
все лимитировано. Почему мы и просили на-
значить ему колонию-поселение, где в этом 
смысле гораздо свободнее и с посылками, и с 
переводами, и со свиданиями. Десятки тысяч 
людей меня постоянно одолевают вопросом: 
как прислать деньги? 

— Настя, как часто вы общае-
тесь? Переписываетесь или только по 
телефону?

— С тех пор как наладилась теле-
фонная связь, я не пишу писем. Он мне 
звонит примерно каждые три-четыре 
дня.

— Как у Михаила со здоровьем? 
Летом вроде у него отек Квинке был 
и астма обострилась?

— У него с детских лет эта астма. 
На какой-то аллерген может случиться 
приступ. К примеру, у него на кошек 
аллергия, поэтому ко мне он толком 
не ездит из-за моих кошек. Иногда 
приедет, выпьет таблетку, посидит 
часок. В нашей семье жаловаться 
на здоровье — это табу. Зачем он 

будет мне жаловаться? Я же не могу 
ничего предпринять. Для жалоб есть адвокаты 
или люди, облеченные властью.

— А раньше какие он делал тебе 
подарки?

— Когда он юный был, очень любил по-
купать хозяйственные подарки — кухонный 
комбайн, люстру. Плиту как-то подарил в новую 
квартиру, кажется, даже с первого своего 
гонорара за роль отъявленного хулигана Пети 
Копейкина в картине «Когда я стану велика-
ном». Это все было, когда мы еще отмечали 
дни рождения. Но если все-таки празднуем, 
то вместе. У Олега Меньшикова, он близкий 
для нас человек, 8 ноября день рождения. На-
чинали с него, продолжали мной и завершали 
Мишей. Обычно в течение вечера, начиная 
с часов пяти, люди приходили и уходили. У 
кого-то спектакль, у кого-то — другие дела. 
Если собираемся дома, то обычно узким 
семейным кругом. Иногда Миша устраивал 
праздник для народа. Несколько раз отмечали 
в ресторане при центре Никиты Высоцко-
го. А однажды Мишка сказал: «Давай уедем 
вдвоем!» И мы поехали в Юрмалу, где у него 
маленький домик. В итоге Никита Высоцкий 
к нам присоединился. 

— Говорят, у Миши широкая натура. 
Дарил тебе подарки с размахом? 

— Ну кто еще обо мне печется, как не 
брат? Кто крышу перекроет, кто машину купит? 
Конечно, Миша! Поэтому в какой-то момент я 
его назначила старшим братом.

— Машина была сюрпризом или ты 
выбирала марку?

— Я попросила, потому что ездила на 
папиной. Это был «Шевроле Блейзер», прак-
тически новый, подаренный папе незадолго 
до смерти, с пробегом 600 километров. Я 
ведь в семье хранитель. У меня папины вещи, 
архивы, и машина была. Ездила на ней 20 
лет, пока тормоза не отказали. А Мишка мне 
подарил Suzuki Grand Vitara красного цвета. 
Такой девочкин каприз. 

— А ты ему что дарила?
— Какие-то книги, шмотки хорошие, еще в 

той жизни. Но, когда началась его бешеная по-
пулярность, только что-нибудь смешное могла 
подарить. У нас слишком разные финансовые 
ситуации. Я дарила драгоценности из своего 
запаса его дочкам — от тетки на память. А 
Мишка часов не носит, кошельков — тоже. 

— Настя, вы с Мишей — Скорпионы 
по знаку зодиака. Это один из самых 
сложных знаков в астрологии, Скорпи-
онам приписывают страстность, хра-
брость, преданность, харизматичность, 
организованность, амбициозность и 
интуицию. А недолюбливают за упрям-
ство, ревнивый характер, скрытность, 
стремление контролировать, властность, 
мстительность. Это соответствует вашим 
характерам?

— Сразу убираем скрытность и мститель-
ность. Таких качеств у нас нет. Я не властная, 
Мишке эта черта свойственна, но не в такой 
степени, чтобы руководить театром. Сама 
власть его не привлекает и даже некоторую 
брезгливость вызывает. У меня есть толстая 
книжка про все знаки зодиака. Ни один знак, 
кроме Скорпиона, нам не подходит. Проверено 
в тяжелейших ситуациях: можно просто рас-
сыпаться в прах и возродиться как Феникс. 
Другого такого знака не знаю.

— А жало у Миши есть?
— Нет, пожалуй. Если говорить о самом 

скорпионе, то он, пожирая других, убивает 
себя. В первую очередь, мы — страшные 
самоеды.

— Надеешься, что следующий день 
рождения можно будет отметить на 
воле?

— Я не планирую длинную дистанцию. 
Только короткую. Несколько месяцев, до мая 
максимум. Почему-то мне так кажется.

Елена СВЕТЛОВА.

Коронавирус дал возможность выплеснуть глубоко закамуфлированные чув-
ства. Маски сброшены. Вернее, надеты. Считалось неприличным обнажать 
настороженность, неприязнь (а может, и вражду). Возглашался приоритет то-
лерантности. И вдруг не стыдно стало демонстрировать недоверие и ощети-
ненность: не приближайся, держи дистанцию, я тебя избегаю, сторонюсь, ты 
— источник опасности, несешь потенциальную угрозу! Проходи мимо! Иначе… 
(в прямом смысле не поздоровится). Не боюсь прослыть невоспитанным при-
верженцем дурного тона, ретроградом, средневековым дикарем, мракобесом, 
ксенофобом! Выходит: подлинные эмоции вынужденно таились под спудом об-
ременительного этикета?
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Дни литературы в 1986 году: 
А.Дементьев, Д. Кугультинов, 
Ю. Поляков.

Михаил Ефремов с сестрой.

Все 
спектакли 
по пьесам 
Юрия 
Полякова 
идут при 
аншлагах.

СО
ЦС

ЕТ
И

ИЗ
 С

ЕМ
ЕЙ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

ИЗ
 С

ЕМ
ЕЙ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А



КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почто-
вый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес эл. по-
чты: torgi_3@paradise-group.ru; тел.: 8(499)3918356) 
сообщает, что в торгах по продаже имущества АО 
«Производственный Комплекс «ГЛАВКИНО» (ОГРН: 
1085024004141, ИНН: 5024097199, адрес:143421, 
Московская область, г. Красногорск, село Ильинское, 
владение 1, строение 1, этаж /офис 4/13 б), признано 
банкротом Решением Арбитражного суда Московской 
области от 03.11.2020 (Резолютивная часть объявлена 
22.10.2020) по делу № А41-8822/2020, конкурсным управ-
ляющим утвержден Бондаренко Алексей Анатольевич 
(ИНН 772908999874, адрес для направления корреспон-
денции: 119285, г.Москва, а/я 31).), член Ассоциации 

ПАУ ЦФО (ИНН: 7705431418, ОГРН: 1027700542209, 
юридический адрес:109316, г. Москва, Остаповский 
проезд, д. 3, стр. 6, оф. 201, 208), проводимых на усло-
виях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №174 от 
25.09.2021 (сообщение №34010028181), победителем 
по лоту №1 признан Муркин В.В. (ИНН 332703179419), 
предложивший цену — 999 999,99 руб. Победителем 
по лотам №№2, 3 признан Колесник Павел Викто-
рович (ИНН 504021123090), предложивший цену за 
лот №2 — 507 000.00 руб., за лот №3 — 507 000,00 
руб. Победители заинтересованными лицами по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему не являются. Конкурсный управляю-
щий, Ассоциация ПАУ ЦФО в капитале победителей 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770901001; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес эл. почты: torgi_3@paradise-group.ru; тел.: 8(499)3918356) сообщает, что 
торги по продаже имущества АО «ГТС» (ОГРН 1035007559058, ИНН 5038040611, адрес: 143005, МО, г. Одинцово, 
ул. Чистяковой, д. 30), признано банкротом решением Арбитражного суда Московской области от 11.01.2019 г. 
по делу № А41-94269/2017, Определением (резолютивная часть) Арбитражного суда Московской области 
от 21.08.2019 конкурсным управляющим утвержден Михайлов Александр Русланович (СНИЛС 161-774-272 
78, ИНН 771586347742, адрес для направления корреспонденции: 129226, г. Москва, а/я 44), член МСО ПАУ 
(ИНН: 7705494552, ОГРН: 1037705027249, юридический адрес: 109240, г. Москва, Котельническая наб., д.17, 
почтовый адрес: 119071, г. Москва, Ленинский проспект, д. 29, стр. 8), проводимые на условиях, опубликован-
ных в газете «КоммерсантЪ» №174 от 25.09.2021 (сообщение №34010028037), признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 109147, 
г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон 8(495)1337554) сообщает, что 
торги №1 и №2 по продаже имущества ООО «СПЭЛЛ» (ОГРН 1037739327559, ИНН 7705187784, юридический 
адрес: 109240, Москва, ул. Верхняя Радищевская, 4, стр. 3-4-5), признано банкротом Решением Арбитражного 
суда города Москвы от 19.04.2017 по делу № А40-119202/15, Определением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 20.02.2020 (18.02.2020 дата оглашения резолютивной части) по делу № А40-119202/15 конкурсным 
управляющим утверждена Подклетнева Мария Андреевна (ИНН 772973343761, СНИЛС 153-792-157 84, адрес 
для направления корреспонденции: 119019, г. Москва, а/я 201, член НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ» (ИНН 7703392442, 
ОГРН 1077799003435, адрес: 117105, г. Москва, г. Москва, Варшавское шоссе, 1, 1-2, 36), проводимые на ус-
ловиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №124 от 17.07.2021 г. (сообщение №34010025265), признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; КПП 770401001; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, 
что торги по продаже имущества ООО ТОРГОВЫЙ ДОМ «РАМФУД» (140152, Московская обл., р-н Раменский, 
дер. Кузнецово, ул. Центральная, стр. 177, ком. 24, ОГРН 1165040051054, ИНН 5040139382), признано банкро-
том Решением Арбитражного суда Московской области от 12.03.2019 г. по делу №А41-85538/18, конкурсным 
управляющим утвержден Крылов Александр Валерьевич (ИНН 673100857814, СНИЛС 055-776-318-94, адрес 
для направления корреспонденции конкурсному управляющему: 117133, г. Москва, а/я 2) — член Ассоциации 
«РСОПАУ» (119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, п.1; ИНН 7701317591; ОГРН 1027701018730), про-
водимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №174 от 25.09.2021 (сообщение №34010028198), 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «РЕСУРС-М» просит читать сообщение о 

проведении аукциона, опубликованное в газете 

«Московский Комсомолец» от 08.10.2021 г., в сле-

дующей редакции: 

ООО «РЕСУРС-М» (125481, Москва г, Фоми-
чёвой ул, дом 16, корпус 3, этаж 1, помещение 
252, офис 7К, ИНН:7733259254, КПП:773301001, 
ОГРН:5157746072006, тел. 84952155766) — организатор 
торгов, проводит аукцион в форме открытых торгов с 
открытым составом участников. Аукцион на продажу по 
Голландской форме с постепенным снижением цены 
и разворотом аукциона на повышение в случае, если 
цену на этапе снижения подтвердило более одного 
участника, состоится 15.11.2021 г. в 11.00 по адресу: 
г.Москва, Краснопресненская наб., д.12, под.6, оф.710

Лот №1 — Дебиторская задолженность ООО «ЛОТ» 
и ИП Федотов А.В. перед ООО «ОдинРиэлт» на общую 
сумму 3 112 000,00 руб. и доля в уставном капитале 
ООО «ЛОТ» в размере 75% номинальной стоимостью 
75 000,00 руб.

Начальная цена продажи Лота № 1: 3 187 000,00 
руб. Задаток по Лоту 1 составляет 10 300 рублей

Лот №2 — Дебиторская задолженность АО НПО 
Союзнихром, ООО ТД Союзнихром,  ООО Усадьба Ме-
неджмент, АО Сигма Сторинг, ИП Норвайша С.В. перед 
ООО «ОдинРиэлт» на общую сумму  305 561 024,20   руб. 
Задаток по Лоту 2 составляет 989 700 рублей.

Начальная цена продажи Лота № 2: 305 561 024,20   
руб.

Организатор торгов ООО «РЕСУРС-М» действует 
на основании Договора поручения от 28.09.2021 г. 
с ликвидатором ООО «ОдинРиэлт». Прием заявок и 
документов осуществляется организатором торгов 
ООО «РЕСУРС-М». Для участия в аукционе необходимо 
представить документы в соответствии с Положением о 
порядке продажи имущества, подать заявку и оплатить 
задаток в период с даты публикации сообщения о торгах 
по 11.11.2021, до 16:00 (мск.).

Задаток должен поступить на р/с ООО «РЕСУРС-М» 
ИНН:7733259254, КПП:773301001, ОГРН:5157746072006, 
Расчетный счет: 40702810500040001957 в «СДМ-БАНК» 
(ПАО), БИК:044525685, к/с 30101810845250000685, 

в период срока приема заявок. Шаг аукциона состав-
ляет 5%.

Подведение результатов аукциона — в день прове-
дения торгов, по адресу проведения торгов.

Аукцион проводится с постепенным снижением цены 
на шаг аукциона и разворотом аукциона на повышение 
в случае, если цену на этапе снижения подтвердило 
более одного участника. Понижение цены происходит 
только в случае, если никто из участников не подтвердил 
текущую цену, и продолжается до тех пор, пока не будет 
достигнута цена отсечения. На этапе понижения цены 
участники могут только подтвердить текущую цену. 
Подтверждение цены отозвать нельзя. На первом этапе 
торги идут на повышение на шаг аукциона, но если 
нет желающих купить, то цена пойдет на понижение 
до поступления первого предложения. После этого 
торги снова пойдут на повышение. Если никто цену 
не повысил, то победителем торгов признается тот, 
кто первым поднял карточку и озвучил предложение.

В течение 2 (двух) рабочих дней с даты подписания 
протокола о результатах проведения торгов организа-
тор торгов направляет победителю торгов копию этого 
протокола. В течение 5 (пяти) дней с даты подписания 
протокола о результатах проведения торгов организатор 
торгов направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли продажи с приложением проекта 
данного договора в соответствии с представленным 
победителем торгов предложением о цене Лота.

Победитель торгов полностью оплачивает при-
обретаемое имущество в срок не позднее 30 ра-
бочих дней с даты подписания договора купли 
продажи на р/с ООО «РЕСУРС-М» 125481, Мо-
сква г, Фомичёвой ул, дом 16, корпус 3, этаж 
1, помещение 252, офис 7К, ИНН:7733259254, 
КПП:773301001, ОГРН:5157746072006, Расчетный 
счет: 40702810500040001957 в «СДМ-БАНК» (ПАО), 
БИК:044525685, к/с 30101810845250000685.

Ознакомится с Положением о порядке продажи 
имущества, имуществом, выставленным на торги, све-
дениями о нем, можно по предварительной записи по 
тел.: 84952155766, эл. почте aerodom.bc@mail.ru  с 
11-00 до 14-00 час. по рабочим дням.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов, конкурсный управляющий Об-
щества с ограниченной ответственностью «Сберстрой-
инвест» (ИНН 7734136640, ОГРН 1037739572320, 125310, 
г. Москва, Пятницкое ш., д. 45), утвержденный решением 
Арбитражного суда г. Москвы от 29.11.2019 г. (резолютив-
ная часть от 18.11.19 г.) по делу А40-42343/2019-184-48, 
Яровиков Сергей Васильевич, ИНН 772265005178, 
СНИЛС 048-620-771-69, адрес для корреспонден-
ции: 109052, г. Москва, а/я 131 для Яровикова С.В., 
paucfo095@gmail.com, тел.84995798018), член Ассо-
циации «Саморегулируемая организация арбитраж-
ных управляющих Центрального федерального окру-
га» (регистрационный номер 002; ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209; 115191, г. Москва, Гамсонов-
ский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, этаж 1, пом. 85-94, 
юр. адрес: 109316, г. Москва, Остаповский проезд, д.3, 
стр. 6, оф. 201), сообщает: 1) Торги в форме аукциона 
по продаже имущества Должника (публикация в газете 
«Коммерсантъ» от 02.10.21, код торгов на ЭТП «МЭТС»: 
74002-ОАОФ), входящего в состав лота: №3 признаны 
несостоявшимися в связи с отсутствием участников.

2) О проведении повторных торгов (далее по тексту — 
торги) по лоту №3 — права требования. Подробная 
информация о правах размещена на сайте электронной 
торговой площадки и на сайте ЕФРСБ. Начальная цена 
продажи лота №3 — 52 562 748,07 руб. Ознакомиться с 
предметом торгов, входящим в состав лота №3 можно 
в рабочее время по предварительному согласованию по 
телефону 8(499)579-80-16. Торги проводятся в форме 
аукциона, открытого по составу участников с открытой 
формой представления предложений о цене. Не допу-
скается представлять предложение о цене имущества 
Должника, увеличенное на сумму, не равную «шагу» 
аукциона, а кратную «шагу» аукциона, т.е. равную двум, 
трем и более «шагам» аукциона. Заявки принимаются в 
электронной форме посредством системы электронного 
документооборота на сайте электронной торговой пло-
щадки «МЭТС» http://www.m-ets.ru с 15.11.21 г. с 10:00 ч. 
по 17.12.21 г. до 16:00 ч. Начало торгов на электронной 
торговой площадке с 11:00 час. 21.12.21 г. Шаг аукциона 
устанавливается в размере 5% начальной цены продажи 
имущества. Выигравшим аукцион признается участник, 
предложивший наиболее высокую цену. Дата, время, 
и место подведения результатов торгов: 21.12.21 г. в 
13:00 ч. на электронной торговой площадке «МЭТС» (при 
условии, что к этому моменту торги в форме аукцио-
на будут завершены). К участию в торгах допускаются 
лица, которые могут быть признаны покупателями по 

законодательству РФ, своевременно подавшие заявку, 
соответствующую требованиям, установленным зако-
нодательством и указанным в сообщении о проведении 
торгов, представившие документы, подтверждающие 
их право быть покупателем, оформленные надлежащим 
образом, и внесшие задаток в установленном порядке. 
Заявка должна соответствовать п.11 ст. 110 ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве)». Размер задатка — 5% от 
начальной цены имущества Должника. Задаток вносится в 
течение срока подачи заявок на расчетный счет Оператора 
электронной площадки: ООО «МЭТС» ИНН 5751039346, 
КПП 575101001, р/с 40702810900047305402; 
Ф-л Банка ГПБ (АО) «Среднерусский», г. Тула; 
к/с 30101810700000000716; БИК 047003716. Назначе-
ние платежа: Задаток для участия в торгах (пополнение 
лицевого счета) (ID_). Денежные средства зачисляются 
в срок не более 5 рабочих дней. Участник торгов при по-
даче заявки на участие в торгах должен воспользоваться 
функционалом электронной площадки по перечислению 
задатка с лицевого счета участника торгов. Поступление 
задатка должно быть подтверждено на дату составления 
протокола об определении участников торгов. В случае 
не перевода денежных средств в качестве задатка за 
участие в торгах с Лицевого счета Участника торгов 
либо перевода денежных средств в неполном объеме 
до окончания срока приема заявок на участие в торгах, 
обязательства Участника торгов по внесению задатка 
считаются неисполненными, что признается отказом 
от участия в торгах и является основанием для отказа в 
допуске к торгам (п. 1.4 Публичной оферты о заключении 
Договора задатка с оператором ЭТП «МЭТС»). Договор 
купли-продажи подлежит заключению в течение 5 дней 
со дня получения победителем торгов предложения о 
заключении такого договора. В случае если до перехода 
к победителю торгов права собственности на имущество 
должника, в законную силу вступит судебный акт, под-
тверждающий отсутствие права собственности должника 
на имущество, являющееся предметом торгов (часть 
имущества), договор купли продажи подлежит растор-
жению (полностью или в части) вследствие невозмож-
ности его исполнения (п. 1 ст. 381 и п. 1 ст. 416 ГК РФ).
Оплата должна быть произведена в течение 30 дней со 
дня подписания договора купли-продажи, денежные 
средства перечисляются на расчетный счет должника: 
р/с 40702810638000180276 в ПАО СБЕРБАНК г. Москва, 
БИК 044525225, к/с 30101810400000000225.Время по 
тексту указано московское. Следующее судебное засе-
дание по делу о банкротстве 18.04.22 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ДИНП» (юр. адрес: г. Москва, Паршина ул., 
д.11, кв.44, почт. адрес: 123103,г. Москва, Паршина 
ул., 11-44, ОГРН 1047796813790, ИНН 7701563861, 
тел.89164881878) — организатор торгов, проводит 
аукцион в форме открытых торгов с открытым соста-
вом участников. Аукцион на продажу по Голландской 
форме с постепенным снижением цены и разворотом 
аукциона на повышение в случае, если цену на этапе 
снижения подтвердило более одного участника со-
стоится 21.12.2021 г. в 11.00 по адресу: г.Москва, 
Краснопресненская набережная, д.12, под.6, оф.708

Лот №1 — Дебиторская задолженность ООО «Вла-
димирский технопарк» и НПО Союзнихром перед ООО 
«Центр занятости М», на общую сумму 1 625 879 996 
руб. 08 коп. 

Начальная цена продажи Лота № 1: 1 625 879 996 
руб. 08 коп. 

Организатор торгов ООО «ДИНП» действует на ос-
новании Договора поручения от 02.11.2021 г. с лик-
видатором ООО «Центр занятости М». Прием заявок 
и документов осуществляется организатором торгов 
ООО «ДИНП». Для участия в аукционе необходимо 
представить документы в соответствии с Положением 
о порядке продажи имущества, подать заявку и опла-
тить задаток в период с 12.11.2021, по 17.12.2021, 
до 16:00 (мск.).

Задаток в размере 1 000 000 руб. 00 коп. должен по-
ступить на р/с ООО «ДИНП» в ПАО «Московский кредит-
ный банк» к/с 30101810745250000659, БИК 044525659, 
р/с 40702810200760002605, ИНН 7701563861, КПП 
773401001), в период срока приема заявок. Шаг аук-
циона составляет 5%

Подведение результатов аукциона — в день прове-
дения торгов, по адресу проведения торгов.

Аукцион проводится с постепенным снижением цены 

на шаг аукциона и разворотом аукциона на повышение 
в случае, если цену на этапе снижения подтвердило 
более одного участника. Понижение цены происходит 
только в случае, если никто из участников не подтвердил 
текущую цену, и продолжается до тех пор, пока не будет 
достигнута цена отсечения. На этапе понижения цены 
участники могут только подтвердить текущую цену. 
Подтверждение цены отозвать нельзя. На первом этапе 
торги идут на повышение на шаг аукциона, но если 
нет желающих купить, то цена пойдет на понижение 
до поступления первого предложения. После этого 
торги снова пойдут на повышение. Если никто цену 
не повысил, то победителем торгов признается тот, 
кто первым поднял карточку и озвучил предложение.

В течение 2 (двух) рабочих дней с даты подписания 
протокола о результатах проведения торгов организа-
тор торгов направляет победителю торгов копию этого 
протокола. В течение 5 (пяти) дней с даты подписания 
протокола о результатах проведения торгов организатор 
торгов направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли продажи с приложением проекта 
данного договора в соответствии с представленным 
победителем торгов предложением о цене Лота.

Победитель торгов полностью оплачивает при-
обретаемое имущество в срок не позднее 30 дней 
с даты подписания договора купли продажи на 
р/с ООО «ДИНП» в ПАО «Московский кредитный 
банк» к/с 30101810745250000659, БИК 044525659, 
р/с 40702810200760002605, ИНН 7701563861, 
КПП 773401001). Ознакомится с Положением о по-
рядке продажи имущества, имуществом, выставлен-
ным на торги, сведениями о нем, можно по предва-
рительной записи по тел.: 89164881878, эл. почте 
mail0987@protonmail.com с 11-00 до 14-00 час. по ра-
бочим дням.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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30 октября не стало актрисы 
Валентины Малявиной. И только 
спустя десять дней об этом стало 
известно. Мы поговорили с актрисой 
и режиссером Анной Яновской, 
которая в самом начале своей 
карьеры в начале 90-х снималась с 
Валентиной Малявиной в картине 
«Осенние соблазны» Владимира 
Грамматикова.

— Вы были совсем юной актрисой, 
когда снимались с Валентиной Малявиной 
в «Осенних соблазнах»…

— У меня с этим фильмом связан очень 
счастливый период жизни. Я как раз посту-
пила на курс к Марку Захарову, и меня утвер-
дил на главную роль Владимир Граммати-
ков. Валентина Малявина играла мою маму. 
Сначала я снималась только сама и с Игорем 
Ясуловичем.

Помню, что с Валентиной Малявиной наша 
первая встреча была напряженной. Сколько же 
ей тогда было? Наверное, 50 лет. То есть как 
я теперь. И какая-то она была неспокойная. 
Мне было 19 лет, и я ничего и никого не знала. 
Хотя Наталью Фатееву знала. Поскольку я 
снималась одна, и машина приезжала только 
за мной, я привыкла садиться на переднее 
сиденье. В день нашего знакомства я тоже так 
сделала. И тут влетает какая-то взъерошенная 
женщина, говорит: «Подождите-подождите!» 
Потом появляется Наталья Николаевна — 
спокойная, с голубыми глазами. Мы поздо-
ровались. Они сели сзади. Едем. Я тогда не 
понимала ничего про субординацию. И вдруг 
Валентина говорит: «А молодая актриса не 
хочет тебе, Наташенька, уступить место впе-
реди?» Стало так напряженно. А у нас как раз 
общая сцена. Мне сказали, что это Валентина 
Малявина, и она играет мою маму. У нас не 
совсем получалась сцена. И как-то я сурово 
ответила, после чего Игорь Николаевич Ясу-
лович сказал: «Ты поосторожней. Она только 
из тюрьмы вышла». 

—  Н а  в а с  э т о  п р о и з в е л о 
впечатление?

— Для меня такая бездна открылась! Я 
поняла, что жизнь многообразна, и со мной 
снимается актриса, которая вышла из тюрь-
мы, что у нее интересная судьба. Я стала 

присматриваться. Валентина Малявина оказа-
лась ранимым человеком, надломленным вну-
три, — отсюда такие реакции. Они с Натальей 
Николаевной Фатеевой могли целоваться, а 
потом вдруг разойтись в негодовании. Меня 
это забавляло. Так я познавала жизнь.

Потом мы с Валей подружились, и она 
меня резко полюбила. И еще она меня по-
разила тем, что у нее был молодой возлю-
бленный. Ей 50, а ему — лет 25. Я его помню: 
красивый, с бородой, художник, по-моему. 
Трепетно к ней относился, любил. Это было 
видно. Мужчины у нее были красивые. А деток, 
по-моему, не было.

Владимир Грамматиков умел создать до-
машнюю атмосферу на площадке, всех спло-
тить. Генеральский дом, где снимался фильм, 
находился в Болшеве. И жили мы поблизости, 

в Доме творчества. 
Там кроме нас были 
Говорухин и другие 
кинематографисты, 
писавшие сценарии. 
После каждой съемки 
художники, артисты соби-
рались по вечерам в зимнем 
саду, обсуждали завтрашний день, общались, 
а потом танцевали. Валя тоже танцевала — и 
так зажигала! К нам Говорухин приходил… По-
жалуй, у меня больше не было таких съемок. 
Мы все жили в корпусе, а Фатеева — в отдель-
ном домике, и мы у нее собирались, устраи-
вали дискотеки. Она собирала всех кошек, а 
Валя над ней постоянно иронизировала.

Сама она была послушная, но какая-то 
взъерошенная. Видимо, оттого, что ей не 

хватало работы и любви после всего, что с 
ней произошло. Какая-то она неспокойная 
была, мятущаяся. Во время озвучания вдруг 
пропала. Ее долго не могли найти. Осталось 
несколько не озвученных ею фраз, и Владимир 
Грамматиков устроил кастинг — кого-то вызы-
вали, чтобы ее голосом доозвучить роль. 

— Говорят, что когда Валентина Маля-
вина вышла из тюрьмы, никто не хотел ее 
снимать, коллеги сторонились… Не было 
ощущения, что Грамматиков ее просто 
пожалел, решил поддержать?

— Было. Фатеева дружила с Валей, и 
они с Владимиром Грамматиковым за нее 
переживали и, конечно, поддержали. Валя 
играла в спектакле по французской комедии, 
с которого все и началось. По этой пьесе был 
снят фильм с участием Бельмондо. Граммати-
ков увидел спектакль, и они со сценаристом 
Сашей Симакиным адаптировали пьесу. Ему 
понравилось, что это комедия положений, и 
все происходит практически в одной локации. 
Мы начали снимать в середине сентября, а 
закончили в середине октября. Сначала было 
жарко, как летом, потом наступила осень, и 
падали желтые-желтые листья, лес был очень 
красивый. А в конце съемок пошел снег. Сняли 
мы за 25–30 дней. Это считалось рекордом. 
Раньше же картины годами снимались… 

— Какой актрисой была Малявина?
— Когда мы работали, я ее не очень 

оценила. Мне казалось, что она не в жан-
ре: Малявина все-таки не комедийная 
актриса. А потом я увидела Валю в «Ива-
новом детстве» Тарковского и поняла ее 
ценность для кино. Какие же у нее нево-

образимые глаза! В ней был какой-то над-
лом, что очень ценно, и такое очарование 

юности, когда она снималась у Тарковского, 
а потом в фильме «Король-олень». Когда мы 
вместе работали, Валя уже был взрослой, 
играла характерную роль, и ее называли по 
сценарию «теткой». 

— Позднее вы общались?
— Лет десять назад ко мне обратился 

один режиссер, снимавший про Валентину 
документальный фильм. Она долго ему что-то 
рассказывала, а потом мы поехали к Валенти-
не в гости. Тогда она еще жила дома, но уже 
была на грани, и ее отдали в пансионат. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Мероприятие, открывшееся 
в рамках III съезда Общества 
русской литературы и словесности, 
началось в день 200-летия Федора 
Достоевского. А завершится 
виртуальной экскурсией в музей-
усадьбу «Карабиха», ведь у 
знаменитого поэта и гражданина 
Николая Некрасова в этом году 
тоже будет 200-летний юбилей.

Первое заседание Общества русской сло-
весности под председательством Святейшего 
патриарха Московского и всея Руси Кирилла 
прошло в 2016 году. В разные годы в работе 
общества участвовали такие известные дея-
тели церкви, науки и культуры, как епископ 
Егорьевский Тихон (Шевкунов), председатель 
РАО Ольга Васильева, Александра Пахмутова 
и Николай Добронравов, Никита Михалков, 
Юрий Поляков, Карен Шахназаров, филологи, 
лингвисты и специалисты в области препо-
давания русского языка и литературы.

Главной целью создания Общества рус-
ской словесности было сохранение веду-
щей роли русского языка и литературы в 
воспитании детей, укрепление культурных 
связей с другими народами и странами, а 
также проведение учительского съезда. 
Главными организаторами Международного 
съезда учителей и преподавателей русской 
словесности выступили МГУ и Междуна-
родная организация ассоциации препо-
давателей русского языка и литературы 
(МАПРЯЛ).

Съезд открылся в стенах МГУ. В боль-
шом пленарном заседании приняли участие 
председатель Общества русской словесности 
патриарх Кирилл, зампредседателя общества, 
ректор МГУ Виктор Садовничий, министр науки 
и высшего образования РФ Валерий Фальков, 
председатель Совета при Президенте РФ по 
русскому языку Владимир Толстой, президент 
РАО Ольга Васильева и др. Почти все высту-
павшие так или иначе говорили о Достоев-
ском. Так, Виктор Садовничий процитировал 
слова великого писателя о том, что нельзя 
считаться истинно русским, не владея в полной 
мере русским языком. Говорили участники и 
о дневниках писателя, где еще в свое время 
тот жаловался на безграмотность издателей. 
И о том, как уберечь наш язык от коверкающих 
его англицизмов и сетевого жаргона, вроде 
«аффтар, пеши есчо» и «многа букафф».

К 200-летию Достоевского организаторы 
съезда приурочили научно-практическую 
конференцию, посвященную практике пре-
подавания произведений русского классика 
в школах и университетах. Будут на съезде 
названы и победители конкурсов к юбилеям 
Достоевского и Некрасова.

В программе нашлось место и традици-
онному, и новому. Широкий охват участников 
— ведь в съезде примут участие такие вузы, 
как Казанский федеральный университет, 
Башкирский государственный университет, 
Северо-Кавказский федеральный универси-
тет, Сибирский федеральный университет 
и др., — обеспечили новые цифровые тех-
нологии. Многие мероприятия и встречи, 
семинары и литературные гостиные прой-
дут на онлайн-платформах. Даже экскур-
сии в Литературно-мемориальный музей-
заповедник Некрасова «Карабиха», Омский 
литературный музей имени Достоевского, 
Лермонтовский музей-заповедник «Тарханы» 
и др. пройдут виртуально.

Охват тем и направлений для обсужде-
ния тоже велик. Сохранение литературных 
традиций Пушкина и отечественной фило-
логии с участием лучших педагогов и науч-
ных сотрудников Литературного института 
им. Горького и МГУ органично уживается 
с «Педагогикой и психологией цифрового 
образования». Дискуссии на тему «Учителя 
будущего» с участием студентов педвузов — 
с животрепещущей проблемой преподавания 

русского и литературы на селе. Специаль-
ная программа «Педагогическая мастер-
ская сельского учителя» пройдет на базе 
Саратовского национального исследова-
тельского государственного университета 
им. Чернышевского и Тверского государ-
ственного университета. Найдется в работе 
съезда место и таким важным для любого 
словесника темам, как школьные сочинения, 
повышение педагогической квалификации и 
внеклассная работа с детьми.

В направлении «Русская словесность за 
рубежом» и «Преподавание русского язы-
ка и литературы в поликультурной среде» 
активное участие примут представители 
Ассоциации русистов Словакии, Пекинского 
педагогического университета, Совместно-
го российско-китайского университета МГУ-
ППИ в Шэньчжэне. «Преподавание русского 
языка в условиях национально-русского 
двуязычия» обсудят на базе Чеченского 
государственного педагогического уни-
верситета (ЧПГУ). А потом студенческий 
театр ЧПГУ «Маска» покажет программу к 
200-летию Некрасова «Великая сила рус-
ского слова».

Найдется в работе форума место и жур-
налистам: круглый стол «Язык журналистики 
и социальных медиа в аспекте лингвоэколо-
гии». А под финал мероприятия его участники 
и гости обсудят проблемы музеев и библиотек 
в учебных заведениях и подведут итоги акции 
«Год русской классики в школе».

Станислава ОДОЕВЦЕВА. 

ДОСТОЕВСКИЙ: ЖИВОЙ И ОНЛАЙН
В Москве открылся Международный съезд 
учителей и преподавателей русской словесности

Анна Яновская 
и Валентина 
Малявина 
в фильме 
«Осенние 
соблазны».

Аукцион искусства ХХ–ХХI 
веков в Нью-Йорке собрал 
вместе работы художников, чьи 
произведения уже много лет или с 
недавних пор уходят с молотка за 
баснословные суммы. Так Christie's 
попытался проанализировать 
на практике тенденции арт-
рынка и меняющиеся вкусы 
коллекционеров. В итоге самым 
дорогим лотом аукциона 
ожидаемо стала картина Жан-
Мишеля Баскии «Чувство вины 
из золотых зубов», впрочем, она 
была продана по нижней планке 
эстимейта, а именно за $40 млн. 
Чуть не дотянула до той отметки 
живописная работа Питера Дойга 
— она ушла за рекордные для 
художника $39,8 млн. А на третьем 
месте оказалась кинетическая 
работа Beeple — она стала первым 
материальным произведением 
автора, который этой весной вошел 
в тройку самых дорогих ныне 
живущих художников. О чем же 
говорят эти результаты?

 Легендарный Жан-Мишель Баския, на-
чинавший как граффити-художник, всегда в 
цене, спрос на его «наскальную» живопись 
улиц не падает. На аукционе в Нью-Йорке было 
выставлено два его произведения, одно из 
них — монументальное — размером 240 на 
421 см. Работа «Чувство вины из золотых зу-
бов» была написана в 1982 году, как раз, когда 
Баския начал сотрудничать с Энди Уорхолом, с 
которым оставался дружен до конца его дней. 
На картине изображен дух смерти в цилиндре 
и фраке с золотыми зубами, образ которого 
своими корнями уходит в гаитянские верова-
ния (на Гаити родился отец художника). Работа 
была оценена в $40–80 млн и в итоге ушла за 
40 миллионов, а значит, оживленного торга за 
нее, очевидно, не было. Здесь уместно вспом-
нить, что четыре года назад была продана 
другая картина Баскии 1982 года за $110,5 млн 
(при предварительной оценке в $60 млн), и эта 
работа стала самым дорогим произведением 
художника. Продажа «Чувства вины из золотых 
зубов» вполне могла бы перекрыть предыду-
щий рекорд, но не случилось. Впрочем, еще 
одна работа Баскии «Вспышка в Неаполе» 
(1983 год) на торгах в Нью-Йорке превысила 

эстимейт, пусть и незначительно: при оценке 
в $12–18 млн цена молотка составила $19,8 
млн. Так что рейтинг художника на арт-рынке 
не упал, однако и ажиотажа вокруг продажи 
его знаковых работ не было.

 Не случилось сенсации и вокруг картины 
Бэнкси «Подсолнухи на заправке» — сати-
рической живописной работы, написанной 
по мотивам знаменитого шедевра Ван Гога. 
Увядшие цветы Бэнкси были оценены в $12–18 
млн, а продали их за $14,6 млн. Хотя совсем 
недавно скандальную работу того же знамени-
того на весь мир художника-хулигана «Девочка 
с шаром», которая в 2018 году вдруг стала 
самоуничтожаться прямо во время аукциона, 
снова выставили на торги, и наполовину раз-
резанная шредером картина ушла с молотка 
за $25 млн, в 18 раз превысив изначальную 
оценку. То есть скандал на арт-рынке все еще 
в цене, однако не каждая выдумка Бэнкси 
бьет рекорды.

 Зато спрос на работы новых героев на-
шего времени растет. Одним из топ-лотов аук-
циона стало масштабное полотно «Swamped» 
(«Затопленные», 1990) с фирменным белым ка-
ноэ Питера Дойга, отсылающим к известному 
фильму «Пятница, 13-е». Эстимейт держался в 
секрете, но было ясно, что от этого лота ждут 

рекорда, и он случился. Картина ушла с $39,8 
млн. Напомним, что до сих пор самым дорогим 
полотном британского художника была работа 
«Росдейл» (1991), проданная в 2017 году за 
$28,8 млн. Рекорд на этот пейзаж 62-летнего 
неоэкспрессиониста был установлен в тот 
же год, когда за $110,5 млн была продана уже 
упомянутая работа Баскии. И вот, спустя не-
сколько лет, мы видим, что «грустные блюзы» 
Дойга, как называет его живопись известный 
арт-критик Давид Рифф, растут в цене, а спрос 
на легендарного мастера 1980–1990-х пере-
живает стагнацию.

 Дойг вышел из маргинального движения 
«молодых британских художников», как и Дэми-
ен Херст, но со временем оба превратили свое 
искусство в коммерческий проект, который 
хорошо идет на арт-рынке. По выражению того 
же Риффа, Дойг — это «откровенно буржуазное 
искусство, декларирующее возвращение к 
старомодной станковой живописи, одомаш-
ненный и интерьерный вариант Дэмиена Хер-
ста». Но буржуазии нравится этот товар, что 
доказывают последние пять лет головокру-
жительного успеха художника, и нынешний 
аукцион стал еще одним подтверждением 
роста его рейтинга на рынке.

 То же можно сказать о цифровом худож-
нике Beeple, который стремительно ворвался 
в список самых дорогих ныне живущих авто-
ров только в этом году. Весной продажа его 
работы «Каждый день. Первые 5 тысяч дней» 
в формате NFT стала поворотным событием 
для всего аукционного бизнеса. Никогда пре-
жде никто не выкладывал столь внушительную 
сумму за нематериальное произведение ис-
кусства ($69,35 млн), но 40-летний Майк Вин-
кельманн (таково настоящее имя американца) 
всех удивил. Сейчас на торги была выставлена 
первая физическая работа художника, хотя 
этот арт-объект — тоже цифровой и продавал-
ся в комплекте с NFT-вариантом. Инсталляция 
«Человек» представляет собой светодиодный 
параллелепипед, на четырех стенках-экранах 
которого динамично меняются изображения. 
Перед нами анимированный космонавт в ска-
фандре, который шагает то по цветочному 
полю, то по голой марсианской пустыне, то 
среди льдов под сильным дождем. Эстимейт на 
лот держался, как и в случае с Дойгом, в секре-
те, и он тоже ушел с молотка за внушительную 
сумму — почти в $30 млн. То есть цифровое 
искусство в лице Beeple подтверждает свой 
рейтинг на арт-рынке.

 Раньше больше всего ценились прове-
ренные временем вещи и имена, а сегодня 
рекорды бьют художники новой формации, 
чье искусство так или иначе связано с циф-
ровым миром (в случае Beeple) и эффектив-
ным маркетингом (как у Питера Дойга). Так 
что нью-йоркские торги действительно стали 
показательными.

Мария МОСКВИЧЕВА.

«ЗАТОПЛЕННЫЕ» ПОСТАВИЛИ 
РЕКОРД В НЬЮ-ЙОРКЕ

Питер Дойг, Beeple, Баския и Бэнкси — чьи работы 
делают «погоду» на арт-рынке сегодня

ВАЛЕНТИНА МАЛЯВИНА: 
АКТРИСА С РАНОЙ Анна 

Яновская: 
«Ей не 

хватало 
работы 

и любви»

Кинетическая инсталляция 
«Человек» Beeple.

«Чувство вины из золотых зубов» 
Жан-Мишеля Баскии.
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— Сегодня имущественный ком-
плекс Вахтанговского театра где-то 
около 33 тысяч кв. м, и если за точку 
отсчета взять 90-летие театра, то за 10 
лет мы в два раза увеличили площади, 
открыв Новую и Симоновскую сцены, 
квартиру Вахтангова в Денежном пере-
улке, вернули в собственность студию и 
дом Вахтангова во Владикавказе.

— Насколько сложно управлять 
такой империей? 

— Сначала с ужасом думаешь: «Не 
справлюсь». Когда открывали Новую 
сцену, мы с Римасом Владимировичем 
(Римас Туминас — художественный ру-
ководитель театра. — М.Р.) очень боя-
лись: наверное, нужен будет отдельный 
управляющий. Но когда появилось Арт-

кафе, а потом и другие площадки, то 
поняли, что совершенно справляемся 
с этой логистикой управления теми же 
самыми силами. На самом деле мы, 
наверное, единственный театр, где у 
директора меньше всего замов: на 430 
человек штата — их пять по разным на-
правлениям деятельности. Мой принцип 
— чем меньше народу в управлении, 
тем лучше все управляется. Но что-
бы управлять таким хозяйством, как у 
нас, с точки зрения производственно-
постановочных процессов, у нашего 
завпоста Владимира Довганя на шесть 
сцен, где идут 52 названия, три заме-
стителя. И эти шесть сцен — абсолютно 
автономно существующие, с полным 
комплектом оборудования, со своим 

архитектурным пространством сцени-
ческие площадки. 

Вахтангов когда-то мечтал, чтобы 
Арбат превратился в улицу художников 
в широком смысле этого слова — некое 
подобие арт-квартала. Мы, кажется, 
выполнили его завещание — на Арба-
те создали Вахтанговский треуголь-
ник. От здания театра на Арбате, 26, и 
памятника Вахтангову на его главном 
входе пройдем по Николо-Песковскому 
переулку к театральному институту им. 
Щукина с его учебным театром и новым 
корпусом, потом повернем на Арбат и 
дойдем до Денежного переулка, где 
находится музей-квартира Евгения 
Багратионовича, а оттуда вернемся в 
Калошин переулок, на Симоновскую 

сцену, где опять же Щукинский институт 
имеет два этажа. И за всеми зданиями 
и помещениями мы очень следим: нет 
дня, чтобы чего-то не ремонтировали, 
не подкрашивали, не улучшали.

— Что должен знать и понимать 
директор, чтобы управлять такой 
махиной, содержать ее в идеаль-
ном виде? 

— К этому нужно относиться лучше, 
чем к своему дому. Знаешь почему? 
Если у тебя в доме кран течет, это ви-
дишь ты один, а в театре это каждый 
день видит 1000 человек, и тебе должно 
быть стыдно.

— Экономика театра: сколько 
сегодня зарабатывает вахтангов-
ская империя?

— Мы один из немногих театров, 
кто открыто публикует на сайте все свои 
экономические данные, и мы не скрыва-
ем, сколько получаем субсидий, сколько 
средств от президентского гранта или 
других видов государственной под-
держки. Также публикуем, и сколько 
зарабатываем. Так вот до пандемии, 
в 2019-м, финансирование театра на 
выполнение госзадания составляло 294 
млн рублей плюс президентский грант 
45 млн 600 рублей. А заработали мы 
от своей уставной деятельности (про-
дажа билетов, гастроли, аренда и т.д.) 
626 млн. То есть на каждый бюджетный 
рубль — два рубля доходов. Отсюда 
наше благополучие, количество пре-
мьер и высокая заработная плата — 
средняя 116 тысяч. При том, что если 
посмотреть на объемы финансирования 
других федеральных театров, Вахтан-
говский не входит в пятерку и даже в 
тройку лидеров по финансированию. 
Хочу сказать, что к 100-летию театра все 
сотрудники, кто отработал 10 и более 
лет, получат премию 100 тысяч рублей. 
Все остальные — согласно стажу, но без 
премии никто не останется. 

— Как пандемия повлияла на до-
ходы театра и его артистов? 

— Наши доходы упали ровно на 
40%, и в 2020 году при всех ковидных 
ограничениях театр заработал 372 млн. 

Так, если в 2019-м на шести сценах мы 
сыграли 957 спектаклей, то в 2020-м 
— 638. И естественно, что ожидаемая 
аншлаговая заполняемость зала с 93% 
упала до 52%. Но люди не потеряли, а 
у некоторых, как ни странно, зарплата 
даже немножко выросла. Но тут очень 
важно понимать, что государство — 
Минкульт и Министерство финансов 
— не бросило ни один федеральный 
театр, ни один музей. И не только не 
бросило, а все наши выпадающие до-
ходы поддержало, чтобы никто не по-
терял в зарплате.

— Но у государства не безраз-
мерный карман, и неизвестно, как 
дальше будет развиваться панде-
мийная история. Будет ли в состоя-
нии Вахтанговский содержать себя 
в таком случае?

— Если мы потеряем бюджетную 
поддержку, то должны будем на 43% 
урезать свои расходы: сократить пер-
сонал, не выпускать такое количество 
премьер и поддерживать театр в иде-
альном состоянии. А в других театрах 
это будет 80–90%. Они умрут сразу, а 
мы ужмемся, сожмемся, но будем про-
должать работать. 

— Как у директора у вас на слу-
чай войны есть план «Б»?

— Есть, потому что у нас есть такое 
понятие, как валютный счет, который мы 
пополнили за последние восемь лет, и 
все наши деньги, которые мы привозили 
с гастролей из Европы, США, Канады, 
Китая, с Римасом Владимировичем 
складывали в кубышку. Это наше НЗ, 
резервный фонд, из которого не по-
трачено ни цента. Сегодня там лежит 
100 млн рублей. Но если вдруг что-то 
случится, этого НЗ Вахтанговскому, 
при его штате в четыреста с лишним 
человек, хватит на 3 с половиной ме-
сяца. Но благодаря государственной 
поддержке в эту подушку безопасности 
мы не залезли. 

— Прочитав эти цифры, коллеги 
не перестанут любить Вахтангов-
ский театр? Вас чужая зависть не 
травмирует?

— Это нормально, и особенно в 
театральном сообществе. Когда нам 
завидуют или ревнуют, такое отношение 
меня даже заводит. «Какое счастье», — 
говорю я. 

— Все же в чем главный секрет 
успеха Вахтанговского? Почему так 
эффективна его экономика? Чудо 
менеджмента?

— Секрет один — есть гениальные 
спектакли, которые здесь ставят Туми-
нас, Бутусов, Иванов. Менеджерская 
политика, безусловно, здесь есть: мы 
играем на всех площадках параллельно 
каждый месяц 120 спектаклей, ездим 
на гастроли, не останавливая работу 
в Москве. Но этих менеджерских до-
стижений не было бы никогда, если бы 
не было театрального продукта, в ко-
торый влюблена публика. Если бы не 
было «Евгения Онегина», «Дяди Вани», 
«Улыбнись нам, Господи», не было бы 
«Мадмуазель Нитуш», «Мертвых душ», 
«Короля Лира» или «Бега», то никакой 
менеджмент тут не поможет. Не все 
спектакли нашего репертуара равно-
ценны, и я по пальцам могу пересчитать, 
какие из них являются локомотивами. 
Но на то они и локомотивы, чтобы тя-
нуть весь состав из 52 названий. И, что 
немаловажно, репертуарная политика 
Вахтанговского имеет разные жанровые 
предложения — комедия, трагедия, во-
девиль, певческий вечер в Арт-кафе, 
сказки для детей в исполнении Саши 
Олешко, мы играем для детей «Кота 
в сапогах» и «Питера Пена»… Только 
широкое репертуарное предложение 
позволяет нам иметь такой успех. 

Тот, кто говорит, что у него в театре 
никогда не будет комедии, потому что 
не время смеяться, а время бороться, 
то они и борются сами с собой и с ве-
тряными мельницами. В таких театрах 
никогда ничего не будет хорошего, 
потому что мы должны дать людям и 
надежду, и радость, и заставить их за-
думаться и поплакать. Моя формула 
проста: не может человек 24 часа в сутки 
смеяться или плакать, у него должно 
быть все, полный спектр эмоций — как 

в жизни. И в этом есть критерий успеха 
Вахтанговского. 

— В 21-м веке чья роль важнее в 
продвижении — новых социальных 
сетей или сарафанного радио? 

— Мы активно работаем с совре-
менным инструментарием социальных 
сетей, и если посмотреть на статисти-
ку Фейсбука, то мы тут вторые после 
Большого театра по охвату аудитории 
и количеству подписчиков. Я вижу это 
и по своей странице в ФБ: стоит мне 
повесить какую-то новость, то, когда 
приезжаю на гастроли в регионы, мне 
об этом говорят: «А мы вас читали». Могу 
сказать одно — если нет продукта, ни-
какое продвижение, никакие звезды 
не помогут.

Сегодня, как ни странно, люди 
больше доверяют мнению не газет, не 
телевидения и не Инстаграма, а сара-
фанному радио, то есть из уст в уста: 
посмотрели спектакль — рассказали на 
работе или написали на своей странице 
в соцсетях, но при условии, что у людей 
широкий охват аудитории и много под-
писчиков. Другое дело в США: когда 
мы были на гастролях в Нью-Йорке, и 
после первого показа вышла статья в 
«Нью-Йорк Таймс» о русском «Онегине», 
то все билеты на 4 следующих показа 
были сметены за сутки. А у нас это не 
работает. 

— Конечно, можно обзавидо-
ваться жизни Вахтанговского теа-
тра, имеющего солидную подушку 
безопасности, приличные зарпла-
ты. А как быть зрителям, которым 
надо покупать билеты? А стоят они 
в Москве недешево, в том числе и в 
Вахтанговский театр.

— У нас, за исключением премьер-
ных показов, такая ценовая политика 
— от 200 до 7500 рублей, и это самый 
дорогой билет. А премьерный показ, 
скажем, «Войны и мира» — от 3 до 20 ты-
сяч. По самым высоким ценам — всего 
50 билетов. Мы стараемся цены не под-
нимать, более того скажу: как началась 
пандемия, на многие наши спектакли мы 
снизили цены — всем тяжело. 
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Шла однажды к своей Бабушкинской 
по Полянке одна Молодежная, Пио-
нерская. На сердце у нее было Отрад-
ное, в душе Ясенево, потому что вокруг 
стоял Тёплый Стан; в Чистых Прудах 
плескалась Щукинская, в Измайлов-
ском парке попадалась Боровицкая, а 
в Ботаническом саду вился Сокол. Ах, 
какая она от этого всего была Крылат-
ская, ах, какая Добрынинская! Но вдруг 
незаметно, будто Кунцевская, напористо, 
словно Медведково, быстро, как Конь-
ково, появились перед Молодежной, 
Пионерской страшные Лихоборы, чтоб 
их Чертановская Братеево! Все они в 
Кожуховской, взоры у них — ох какое 
Строгино и Царицыно! Как достали они 
свои Пушкинские, Тульские!..

— Ага-а! — заорали они. — Попалась, 
Пионерская?! Влипла, Комсомольская?! 
Какого Фили ты тут на нашей Полянке в 
одиночестве Беговая на своих стройных 
Нагатинских Молодежных?! Вот теперь 
считай, что тебе Трубная: желаем мы тебя 
Люблино, потому как у нас у всех с утра 
Свиблово и большой Охотный Ряд! Давай 
сама Добрынинская Полежаевская с 
нами в Марьиной Роще — устроим мы 
тебе Таганскую и тобой будем Владыки-
но. А не согласишься — обеспечим силь-
ный Битцевский парк и Перово в бок.

Н о  о т в е т и л а  М о л о д е ж н а я , 
Пионерская:

— А вот и не Люблино мне ваше 
Свиблово! А Люблино мне вместо это-
го Бабушкинская, Киевская, Дубровка, 
Орехово и Боровицкая! И вообще, такие-
сякие Лихоборы, лучше не Маяковская у 
меня перед глазами, а то, предупреждаю, 
Достоевская вы меня!

А надо сказать, что наша Молодежная 
была не только Петровско-Разумовская, 
но еще и регулярно Качалово на Спор-
тивной. Поэтому ка-ак Щелковская она 
Лихоборы по Лубянке, ка-ак те на Фили 
Пролетарская, будто Авиамоторная, да 
и Сходненская со своих Нагатинских. 
Показала она им Кузьминки, да так их 
Измайловская, что хоть свет Тушино!

И тогда они своими Останкино Че-
лобитьево ей, похватали в страхе свои 
Шаболовские, погрузили на Арбат-
скую, облизали свои Сухаревские от 
испуга губы да и дунули прочь, будто 
Электрозаводская.

А она сказала, что Филевский Парк 
теперь Парк Победы!

 Евгений ОБУХОВ.

САТИРА И ЮМОР
Проза жизни

Осенило
Вас зацепило? Всюду заусенцы…

Презент на память — капли от 
склероза.

Нашел смысл жизни и отнес в 
музей…

— Я никуда не рвусь, — ответила 
рубаха. 

 Евгений МИНИН.

Равноправие по-нашему — это когда 
расходы бедных и доходы богатых 
растут одинаково.

Когда возьмешь от жизни все, чего-
то обязательно не хватит.

Владимир KАФАНОВ.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 платы,
КМ, 155,
микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-903-135-07-36.

❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

❑ аттестат о среднем 
образовании С №899597, 
выданный 28.06.1977 г. 
Скородумской средней 
школой Омской области 
на имя Рященко Виктора 
Валентиновича, в 
связи с утерей считать 
недействительным.

Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

МОСКОВСКАЯ МЕТРОСКАЗКА

После смерти Евгения Вахтангова 
17 лет театр жил без творческого лидера. Им 
руководил Коллективный совет. И именно он 
сохранил театр. 

Знаменитый вальс к драме Лермон-
това «Маскарад» Арам Хачатурян написал 
для спектакля театра Вахтангова, и посвящен 
он актрисе Алле Казанской. Премьера была 
сыграна за день до начала войны, 21 июня 
1941 года. 

Театр имени Вахтангова — един-
ственный в Москве, в который в 1941 году 
во время авианалета попала бомба. Погиб 
артист Василий Куза, дежуривший на крыше. 
Зал полностью был разрушен, декорации и 
костюмы валялись на Арбате. 

Во время Великой Отечественной 
войны театр находился в эвакуации в Омске, 
где продолжал работать на сцене местного 
драматического театра — выпускать премье-
ры и четыре раза в неделю играть спектакли 
своего репертуара. 

К 90-летию театра Римас Туминас по-
ставил уникальный по замыслу и реализации 
спектакль «Пристань», который собрал на 
сцене плеяду старых мастеров — Галину 
Коновалову, Юлию Борисову, Владимира 

Этуша, Василия Ланового, Юрия Яковлева, 
Вячеслава Шалевича, Людмилу Максакову, 
Евгения Князева, Ирину Купченко. И хотя 
легендарный спектакль больше не идет 
в репертуаре, ему посвящена отдельная 

музейная экспозиция в пространстве над 
зрительским фойе.

Счастливое число театра — 13. 
13 февраля 1883 года родился Евгений 

Вахтангов.
13 ноября 1921 года открылся театр.
13 спек так лей поставил Римас 

Туминас. 
13 директоров было за 100 лет. 
За 13 лет — около 200 гастрольных 

туров.
Сегодня:
100 лет — два века — XX и XXI. 
Шесть худруков, художественных 

лидеров. 

3 6 1  н а з в а н и е  в ы п у щ е н н ы х 
спектаклей. 

Ну и сам юбилей Вахтанговский от-
метит особым образом — как никто и 
никогда не отмечал. Римас Туминас на 
100-летие театра объявил День тишины. 
13 ноября в полдень театр распахнет 
двери для всех желающих, встретит шам-
панским, и каждый сможет заглянуть и в 
кабинет директора, и худрука, и в самые 
закрытые уголки. И услышать голоса 
великих, чей свет светит нам до сих пор. 
Причем в прямом смысле слова. 

Марина РАЙКИНА.

Кирилл КРОК: «Когда нам 
завидуют или ревнуют, 
такое отношение меня 
даже заводит»
13 ноября Театр имени Евгения 
Вахтангова отметит свое первое столетие. 
Сегодня Вахтанговский — это целая 
империя: шесть сценических площадок, 
четыреста с лишним сотрудников, 
сто двадцать спектаклей в месяц. За 
империю отвечает тринадцатый по счету 
за столетнюю историю театра директор 
Кирилл Крок. Накануне векового юбилея 
мы поговорили с ним о прозрачности в 
доходах, подушке безопасности, зависти 
и формуле успеха театра.

ВАХТАНГОВА
ИМПЕРИЯ

ВАХТАНГОВСКИЙ В ЦИФРАХ И ФАКТАХ 

Евгений Вахтангов.

Гагарин с артистами.

Мансурова 
и Хренников.

Рубен и Евгений 
Симоновы на встрече 

с Эдуардо де Филиппо.

мас Туминас по Этуша Василия Ланового Юрия Яковлева

Гордон Крэг среди участников спектакля «Турандот».

Галина Коновалова и Римас 
Туминас во время репетиции 

спектакля «Пристань».

«Вой на и мир».
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

Два соседа:
— Я собираюсь колоть свинью — помоги 
чем можешь!
— Тебе нужен нож?
— Нет, свинья.

— Фима! Я шубу хочу!
— Софа! Ты же оливье еще не доела!

У сантехника, пришедшего по вызову, 
один носок был дырявый. Но все равно 
хозяйке больше бросилось в глаза от-
сутствие второго.

— Петрович, что тебе жена подарила на 
день рождения?
— 50 пельменей.

— А какая сейчас в России экономика? 
Аграрная, рыночная или ресурсная?
— Штрафодобывающая.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

12 НОЯБРЯ
Людмила Гурченко (1935–2011) — актриса 
театра и кино, эстрадная певица, кинорежис-
сер, народная артистка СССР
Надя Команечи (1961) — румынская гим-
настка, 5-кратная олимпийская чемпионка, 
двукратная чемпионка мира
Татьяна Конюхова (1931) — актриса, на-
родная артистка РСФСР
Юрий Поляков (1954) — писатель, поэт, 
драматург, киносценарист и общественный 
деятель, председатель редакционного совета 
«Литературной газеты» 
Максим Чудов (1982) — биатлонист, 
6-кратный чемпион мира
13 НОЯБРЯ
Альбина Ахатова (1976) — биатлонистка, 
олимпийская чемпионка, 4-кратная чемпи-
онка мира
Андрей Лунев (1991) — футболист, вра-
тарь немецкого клуба «Байер 04» и сборной 
России
Анатолий Салуцкий (1938) — писатель, 
журналист, ядерный инженер, член Союза 
писателей СССР
Сергей Рязанский (1974) — космонавт-
испытатель, Герой России, первый в мире 

ученый — командир космического корабля
Елена Цыплакова (1958) — актриса, режис-
сер, народная артистка РФ
14 НОЯБРЯ
Дмитрий Дибров (1959) — журналист, шоу-
мен, телеведущий, продюсер и режиссер, 
певец, музыкант и актер
Рой Медведев (1925) — публицист, пред-
ставитель левого крыла диссидентского дви-
жения в СССР
Лолита Милявская (1963) — певица, актри-
са, телеведущая
Чарльз, принц Уэльский (1948) — наслед-
ник британского престола, фельдмаршал, 
адмирал флота и маршал Королевских ВВС 
Великобритании

ДАТСКИЙ УГОЛОК

12 НОЯБРЯ
День специалиста по безопасности в 
России
Всемирный день борьбы с пневмонией
Международный день Темпранильо
Синичкин день
День работников Сбербанка России
1841 г. — российским императором Николаем 
I был подписан указ об учреждении в России 
сберегательных касс «для доставления через 
то средств к сбережению верным и выгодным 
способом»
1906 г. — первый в Европе самостоятельный 
полет на пилотируемом аэроплане совершает 

в Париже бразильский конструктор-пилот 
Альберто Сантос-Дюмон
1921 г. — в США открылась Вашингтонская 
конференция по разоружению (завершилась 
6 февраля 1922 г.)
1941 г. — начало «страшных морозов» (-12°С) в 
Подмосковье, на которые фон Боком списано 
поражение группы армий «Центр»
1986 г. — в СССР создан Советский фонд 
культуры во главе с Дмитрием Лихачевым
1996 г. — свадьба американской телеактри-
сы Кэндейс Хелен Камерон и российского 
хоккеиста Валерия Буре, младшего брата 
звезды НХЛ Павла Буре
13 НОЯБРЯ
Всемирный день доброты
Международный день слепых
День службы защиты государственной 
тайны Вооруженных сил России
День войск радиационной, химической и 
биологической защиты России
1851 г. — открытие железнодорожного со-
общения и телеграфной связи между Москвой 
и Петербургом
1921 г. — постановкой пьесы М. Метерлинка 
Е.Б. Вахтанговым родилась Третья студия 
Московского художественного театра, впо-
следствии, в 1926 году, переименованная в 
Театр имени Евгения Вахтангова
1971 г. — состоялся вывод на орбиту вокруг 
Марса первого межпланетного космического 
аппарата; первый искусственный спутник 

Марса («Маринер-9», США)
2001 г. — силы Северного альянса вошли в 
столицу Афганистана Кабул
14 НОЯБРЯ
Всемирный день борьбы с диабетом
Международный день логопеда
День социолога в России
1896 г. — начала работу гидроэлектростан-
ция на Ниагарском водопаде
1901 г. — венский врач Карл Ландштейнер 
разделил все образцы крови на три группы
1936 г. — в СССР организуется Гидрометео-
рологическая служба
1941 г. — нацисты в течение дня убивают в 
белорусском Слониме около 9 тыс. евреев
1986 г. — американский арбитражер Айвен Ф. 
Боски оштрафован на 100 миллионов долла-
ров по обвинению в инсайдерской торговле

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1...1°, 
днем в Москве 3…5°. Облачно. Небольшие 
осадки, местами умеренные (снег, мокрый 
снег, дождь). Утром местами гололед, голо-
ледица. Ветер западный, северо-западный, 
6–11 м/c, местами порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 7.58, заход Солнца — 16.27, 
долгота дня — 8.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Штык по сравнению 
с пулей-дурой. 4. «Шаг назад», помогающий 
избежать конфликта. 10. Зарплата, выдан-
ная работяге на руки. 11. Связующее звено 
между поводком и ошейником. 13. «Ритуал» 
сбивания цены на рынке. 14. Спортсмен, до 
конца сражающийся за медаль. 15. Снаб-
женный двигателями аэростат с сигароо-
бразным корпусом. 16. Гасимый содой «по-
жар» в пищеводе. 18. Надкушенный плод 
на логотипе Apple. 20. Туземец, спасенный 
Робинзоном. 22. Морская рыба холодного 
и горячего копчения. 23. Нестандартное 
развитие эмбриона. 24. Удочка для ловли 
щуки. 27. Массовик-затейник при турецком 
отеле. 30. Колхозный земледелец с дипло-
мом. 32. «Калинка-малинка» в исполнении 
рэпера. 34. «Номер люкс» для VIP-пациента. 
35. Главный «козырь» ослиной натуры. 36. 
Трюфель, найденный хрюшкой. 38. Резуль-
тативный выпад фехтовальщика. 39. «Со-
товарищ» шатания в рядах партийцев. 40. 
Пернатая жертва Дня благодарения. 41. 
Раймонд Паулс для начинающего пианиста. 
42. Постоянный клиент бюро находок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Гипнотизирующая» 
деталь настенных часов. 2. Огненная «мет-
ка» на теле погорельца. 3. Потеря очков по 
сравнению с потерей зрения. 5. Место об-
виняемых в зале суда. 6. Травма, которая до 
свадьбы заживет. 7. Торги, где вещи уходят с 
молотка. 8. «Фляжка» с бензином в багажни-
ке автомобиля. 9. «Глазок» для любопытного 
под ручкой двери. 10. Замысел из разряда 
утопических. 12. «Царапающийся», судя по 
названию, цветок. 17. Монетка, разменянная 
на два пятака. 19. Струнная «треуголка» в 
народном ансамбле. 20. Струны души, на-
дорванные у истерички. 21. Один из перлов 
Козьмы Пруткова. 25. Мороженое, что вкус-
нее сливочного. 26. «Путы» из мигающих 
лампочек на новогодней елке. 27. Прощение 
зэков в честь праздника. 28. Порода четве-
роногого пограничника. 29. «Дух» пьесы, 
герои которой погибают. 31. Подвиг перед 
родиной, достойный награды. 33. «Каша» 
из обрывков знаний в голове студентки. 
34. Вставший посреди дороги транспорт. 
37. Доллар на сленге менял и братвы. 38. 
Президентская воля в письменном виде.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбыль. 4. Скептик. 10. Причуда. 11. Антипод. 13. Дело. 14. 
Двор. 15. Невезение. 16. Натура. 18. Тройка. 20. Гримаса. 22. Пьянчуга. 23. Артистка. 
24. Поясница. 27. Консервы. 30. Окраска. 32. Плавки. 34. Айкидо. 35. Звездочет. 36. 
Дыня. 38. Жила. 39. Арсенал. 40. Отличие. 41. Ажиотаж. 42. Отгадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гардина. 2. Бюро. 3. Личина. 5. Крикет. 6. Плод. 7. Квартал. 8. Пате-
тика. 9. Запевала. 10. Плетень. 12. Двойник. 17. Разносчик. 19. Расстегай. 20. Грузило. 
21. Антанта. 25. Окраина. 26. Аэрозоль. 27. Кислород. 28. Величие. 29. Впадина. 31. 
Догадка. 33. Измена. 34. Атеист. 37. Ярмо. 38. Жига.

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: 
torgi1@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообща-
ет, что повторные торги по продаже имущества ООО 
«КЭР» (ИНН 7806344070, ОГРН 5067847312484, адрес: 
192019, г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, ул. ХРУСТАЛЬНАЯ, д.18, 
ЛИТЕР А, ОФИС 305), признано банкротом Решени-
ем Арбитражного суда г. Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области от 04.06.2019 г. (рез.часть) по делу 
№А56-103383/2017, Определением Арбитражного суда 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области по делу 
№ А56-103383/2017 от 10.06.2021 г. (рез.часть), конкурс-
ным управляющим утвержден Прокофьев Кирилл Алек-

сандрович (ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06, 
регистрационный номер в реестре АУ: 16102) член 
Ассоциации МСРО «Содействие» (ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071, 302004, г. Орел, ул. 3-я Курская, 
15, помещение 6, офис 14) проводимые на услови-
ях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №169 от 
18.09.2021 г. (сообщение № 34010027955) признаны 
состоявшимися. Победителем по лоту №1 признан 
Мелехов И.В. (ИНН 531002498241) предложивший цену 
имущества — 1 011 810.00 руб. Победитель заинтересо-
ванным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурному управляющему не являются. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация МСРО «Содействие» в ка-
питале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: 
torgi2@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сооб-
щает, что в торгах по продаже имущества ООО «Стро-
ительные технологии и конструкции» (115432, г. Мо-
сква, ул. Трофимова, д. 14, стр. 1; ИНН 7707791416; 
ОГРН 1127747207400), признано банкротом Решени-
ем Арбитражного суда г. Москвы от 31.03.2016 г. по 
делу № А40-34173/2015, Определением Арбитражного 
суда города Москвы от 02.02.2021 г. (резолютивная 
часть) по делу № А40-34173/15-4-150 Б конкурсным 
управляющим утверждена Федорова Мария Серге-
евна (ИНН 570201224810, СНИЛС 168-692-516 23, 

адрес для корреспонденции: 105118, г. Москва, 
а/я 25) — член Ассоциации МСРО «Содействие» 
(302004, Орловская область, г. Орел, ул. 3-я Кур-
ская, д.15, помещение 6, оф.14, ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071)), проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «Коммерсантъ» №159 от 
04.09.2021 г. (сообщение № 34010027160), победи-
телем признан Кузнецов П.А. (ИНН 583691369605), 
предложивший цену имущества — 2 300,00 руб. По-
бедитель заинтересованным лицом по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управляюще-
му не является. Конкурсный управляющий, Ассоци-
ация МСРО «Содействие» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что торги по продаже имущества 
ООО «Инжитех» (143700, Московская область, ра-
бочий поселок Шаховская, Волочановское шос-
се, д. 20, ОГРН 1077757798843, ИНН 7721591610), 
признано банкротом Решением Арбитражного суда 
Московской области от 17.09.2020 года по делу 
№А41-88737/18, конкурсным управляющим утверж-
ден Волохов Роман Николаевич (ИНН 110101401960, 
СНИЛС 005-723-123 08, 105120, г. Москва, а/я 43), 
член Ассоциации «Межрегиональная саморегулиру-
емая организация профессиональных арбитражных 

управляющих» (ОГРН 1037705027249, ИНН 7705494552, 
место нахождения: 109240, г. Москва, Котельническая 
наб., д.17), частично находящегося в залоге Банка ВТБ 
(ПАО), проводимые на условиях, опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №174 от 25.09.2021 (сообще-
ние №34010028167), по лотам №№1,3–7 признаны 
несостоявшимися по причине отсутствия заявок. По-
бедителем по лоту №2 признано ООО «ИНВЕСТТОРГИ» 
(ИНН 7704384645), предложившее цену — 301 500,00 
руб. Победитель заинтересованным лицом по отноше-
нию к должнику, кредиторам, конкурному управляющему 
не являются. Конкурсный управляющий, Ассоциация 
«Межрегиональная саморегулируемая организация 
профессиональных арбитражных управляющих» в ка-
питале победителя не участвуют. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — финансовый управляющий Кли-
ментов Иван Сергеевич (ИНН 773601119553, СНИЛС 
004-697-033 45, адрес для направления корреспонден-
ции: 129090, г. Москва, а/я 80, тел. ) — член Ассоциации 
«Саморегулируемая организация арбитражных управля-
ющих Центрального федерального округа» (ОГРН СРО 
1027700542209, ИНН СРО 7705431418, место нахожде-
ния: 115191, г Москва, МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ ДАНИ-
ЛОВСКИЙ ВН.ТЕР.Г., г. Москва, Гамсоновский пер., д.2, 
этаж 1, ком. 85), действующий на основании решения 
Арбитражного суда города Москвы от 26.07.2019 г. по 
делу №А40-179161/2018, сообщает о том, что повторные 
открытые торги в форме аукциона по продаже имущества 
Бельчанской Т.И. (19.12.1946 г.р., место рождения: г. Мо-
сква, место жительства: г. Москва, ул. Кастанаевская, д. 
37, кв. 28, ОГРНИП 304770000303072, ИНН 772800647490, 

СНИЛС 064-363-233 50), на электронной площадке ЗАО 
«Объединенная торговая площадка», размещенной на 
сайте: http://www.utpl.ru/, назначенные на 29.10.2021 
года, признаны несостоявшимися в связи с тем, что к 
участию в торгах был допущен только один заявитель Куз-
нецова Марина Александровна (ИНН 632100633398, гор. 
Санкт-Петербург, район Адмиралтейский, ул. наб. Канала 
Грибоедова, дом 85/9 кв. 15) от лица которой действовала 
Садекова Любовь Владимировна, цена предложенная 
единственным участником — 36 819 900,00 рублей. За-
интересованность единственного участника по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему 
отсутствует; конкурсный управляющий, саморегулиру-
емая организация арбитражных управляющих, членом 
которой является конкурсный управляющий, в капитале 
единственного участника не участвует. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЧТО ПРОИСХОДИТ: 
Череповец — сила!

Если в целом в КХЛ захватил лидерство 
монструозный магнитогорский «Металлург» 
под руководством Ильи Воробьева — тренера 
с генетическим кодом победителя (помни-
те же его отца — знаменитого Петра Ильича 

Воробьева?), диктующий моду, соответственно, 
и на Востоке, то на Западе турнирная таблица 
восхищает своей плотностью. А из команд, 
которые удивили больше всех, я бы поста-
вил на первую строчку славный коллектив, 
который тоже носит металлургическое имя. 
То есть раньше, в советское время, это был 
непосредственно «Металлург» (Череповец), 
но давно уже стал «Северсталью».

И вот эта самая боевая дружина, об-
ладающая одним из наиболее скромных не 
только в своей конференции, но и во всей лиге 
бюджетов, что характерно, под руководством 
бравого атамана Андрея Разина вышла уже 
на 5-е место на Западе. А если считать по-
терянные очки — то и вовсе на 3-е. Победив, 
собственно, лидера — ту самую «Магнитку», 
череповчане установили клубный рекорд в 
КХЛ: 9 побед подряд!

То ли еще будет: если питерскому СКА и 
финскому «Йокериту» (Хельсинки) команде из 
райцентра в Вологодской области, у многих ас-
социирующегося с культовым рок-музыкантом 
80-х Александром Башлачевым, навязать борь-
бу за первенство на Западе вряд ли удастся, то 
вот московским «Динамо» и ЦСКА «Северсталь» 
вполне может усложнить жизнь. И это прекрас-
но: люблю такие истории «золушек»…

Из сенсаций менее громких можно от-
метить рывок «Сочи» под руководством Ан-
дрея Назарова, отодвинувшего на последнее 
место в конференции подольский «Витязь». 
Хотя по большому счету на Западе никто еще 
совершенно не потерял шансы пробиться в 
плей-офф. А вот на Востоке владивостокский 
«Адмирал» и китайский «Куньлунь» уже могут 
готовиться к следующему сезону.

Хотя — стоп! Пекинцам же еще на домаш-
них зимних Играх предстоит биться — и это 
гораздо важнее. Если, конечно, спецкомиссия 
ИИХФ (Международной федерации хоккея) 
удовлетворится качеством хоккея базового 
клуба сборной Китая в ближайших матчах ре-
гулярки КХЛ, намеченных на 13 и 15 ноября. 
Впрочем, судя по всему, к тому и идет, никакой 
Норвегии, чьи представители активно мутили 
воду, в хоккейно-олимпийском Пекине-2022 
не случится.

ГЕРОЙ: Мичков круче 
Третьяка и Овечкина
9 декабря Матвею Мичкову исполнится 

только 17 лет, а он уже в сборной России. Родив-
шийся в Перми и воспитанный в ярославском 
«Локо» форвард питерского СКА вызван на тот 
самый этап Евротура — «Карьяла Кап». Таким 
образом, с минуты на минуту падут (если уже не 
пали в тот момент, когда вы читаете эти строчки) 
сразу два рекорда по дебюту в сборной: со-
ветский — голкипера и нынешнего президента 
ФХР Владислава Третьяка (дебютировал в на-
циональной команде в 17 лет 7 месяцев 8 дней), 
а также российский — форварда «Вашингтона» 
Александра Овечкина (ему удалось сделать это 
в 17 лет 11 месяцев 15 дней). Собственно, Ови 
даже записал в адрес Мичкова видеообраще-
ние, а Владислав Александрович наверняка 
сможет поздравить лично.

КУРЬЕЗ: проиграли гриппу 
и сами себе

КХЛ засчитала уфимскому «Салавату Юла-
еву» техническое поражение за неявку на матч 
с челябинским «Трактором»: у хозяев почти вся 
команда заболела… нет, не корью. И даже не 
новомодной «короной». А гриппом. Непонятно 
только, что мешало «СЮ» выставить оставшихся 
здоровых хоккеистов, разбавив их ребятами 
из «Тороса» — собственного фарм-клуба? На-
верняка такой опыт им пригодился бы — да и 
шансы какие-никакие у уфимцев в таком случае 
были бы. А так еще непонятно, не вспомнят ли 
они эти подаренные 2 очка при дележке мест 
в первом раунде Кубка Гагарина?

ДРУЖИНА АТАМАНА РАЗИНА СНОВА В БОЮ
НА ПЯТАЧКЕ

С Алексеем 
ЛЕБЕДЕВЫМ

Меньше трех месяцев остается 
до начала зимних Олимпийских 
игр в Пекине, но представители 
оргкомитета и МОК заявляют, что 
пока еще не решили, скольких 
зрителей пускать на трибуны. Ясно 
одно — все они будут жителями 
Китая. Ко всему прочему, 
созданию хорошего имиджа Игр-
2022 не способствуют скандалы: 
спортсмены травмируются на 
тестовых соревнованиях из-за 
ошибок организаторов, а разговоры 
про бойкот этой Олимпиады все не 
утихают.

Билетная программа Игр-2022 в Пекине 
окончательно не утверждена, несмотря на то 
что до начала соревнований остается меньше 
трех месяцев. Зимняя Олимпиада должна на-
чаться 4 февраля, но оргкомитет и МОК все 
еще не знают, сколько людей смогут посмо-
треть церемонию открытия, как и остальные 
мероприятия. Председатель Координационной 
комиссии МОК Хуан Антонио Самаранч (млад-
ший) заявил, что еще слишком рано принимать 
окончательное решение о вместимости объ-
ектов Пекина-2022, хотя уже точно известно: 
билеты будут продаваться только жителям 
Китая.

МОК уже провел одни Игры при пустых 
трибунах. В Токио этим летом, напомним, сна-
чала не разрешили приезжать иностранным 
болельщикам, а потом и вовсе закрыли арены 
для посетителей. Как раз к началу летних со-
ревнований в Японии начался самый большой 
рост заражений, и билетную программу вовсе 
пришлось свернуть. Сейчас китайский оргко-
митет и МОК оттягивают до последнего.

В Китае, согласно данным Университета 
Джона Хопкинса, за последние 28 дней забо-
лели 1619 человек (для сравнения: в России за 
этот же период — больше 1 млн). Смертельных 
случаев за месяц не было. В Пекине за 28 дней 
— 52 случая заражения.

Но в стране могут закрыть город на жест-
кий карантин из-за одного заболевшего, поэто-
му предсказать действия в то время, когда все 
флаги в гости к нам, сложно. Несмотря на то что 
всех участников Игр будут держать в замкнутом 
периметре без права передвижения вне его.

«Мы должны были решить проблему с би-
летами еще несколько недель назад, — говорит 
Самаранч. — Но мы же на горьком опыте узнали, 
как сложно строить планы в мире, где буйству-
ет COVID. Нам нужно дать нашим китайским 
коллегам время, чтобы принять правильное 
решение».

В МОК дали понять, что можно было бы 
согласиться на меньшую вместимость прямо 
сейчас, но этим путем идти не хочется. Осо-
бенно после тихой Олимпиады в Токио.

Из-за всей этой нерешенности создается 
впечатление некой авральности подготовки. 
Да иногда оно и фактически подтверждается. 
Весь период пандемии в Пекине пачками 
отменялись и переносились тестовые сорев-
нования. И вот лишь недавно они в Китае на-
конец стартовали. Спортсмены только сейчас 
пытаются опробовать трассы и площадки, на 
которых через три месяца они будут завоевы-
вать медали и ставить рекорды.

Одними из первых стартовали тестовые 
старты в конькобежном спорте и шорт-треке, 
в ближайшее время должны также начаться 
этапы Кубка мира по фристайлу, сноуборду, 
санному спорту. У саночников-то проблемы 
и случились.

«Могло бы закончиться 
трагедией»

На днях во время тренировки на трассе 
травмировался польский спортсмен Матеуш 
Сохович. Да так сильно, что едва не погиб: 

порезал ногу до кости, получил перелом и 
отправился в больницу на операцию.

«Мне дали зеленый свет, и я стартовал, — 
рассказывал потом Сохович. — Проехал два 
сложных поворота, но вдруг вижу, что ворота 
на трассе закрыты. Пришлось вскочить из са-
ней и попытаться перепрыгнуть через барьер. 
Все происходило слишком быстро, у меня 
не было времени как следует оттолкнуться. 
Поэтому у меня перелом ноги, а остальное 
тело цело. Но если бы я не отреагировал, все 
могло бы закончиться трагедией».

По словам Соховича, все присутствовав-
шие представители организаторов просто не 
знали, что делать после аварии: «Склонились 
надо мной растерянно и пытались потрогать 
ногу руками в перчатках».

Разумеется, и Международная феде-
рация санного спорта (FIL), и МОК начали 
расследование этого эпизода. В FIL заявили, 
что сейчас они работают над введением до-
полнительных мер безопасности и проверяют, 
чтобы автоматика на шлагбаумах работала 
без сбоев.

Этот инцидент напомнил саночникам 
всего мира о трагедии в Ванкувере, ког-
да на трассе в первый день Олимпиады-
2010 погиб грузинский спортсмен Нодар 
Кумариташвили.

«После ЧП с польским спортсменом 
определенная тревога за свою безопас-
ность появилась у всех», — признался ТАСС 
главный тренер сборной по санному спорту 
Сергей Чудинов. Китайская сторона, по его 
словам, настолько увлеклась антиковидными 
мерами, что немного забыла о безопасности 
на трассе: «Наша тревога вполне обоснова-
на, так как у китайцев пока совершенно нет 
опыта проведения соревнований. Для них 
это новый вид спорта, и они не очень быстро 
адаптируются».

Сам Матеуш все еще надеется восста-
новиться к Олимпиаде, но признается, что 
морально выступать на этой трассе ему будет 
очень тяжело.

«Китай не соответствует 
олимпийским идеалам»

Тяжело, похоже, будет выступать в Пе-
кине и шведскому биатлонисту Себастьяну 
Самуэльссону. Но по другой причине. Себ, 
главный хейтер сборной России за «допин-
говое прошлое», теперь критикует Китай 
за нарушения прав человека и МОК за то, 
что позволил КНР проводить Олимпийские 
игры.

«Не хотелось бы ехать в Пекин, прове-
дение Игр в Китае не соответствует олим-
пийским идеалам. Игры стали настолько 
масштабными, что позволить их себе могут 
в основном лишь диктатуры. Перед этой 
Олимпиадой не нашлось демократических 
стран, которые хотели бы проведения Олим-
пиады, и тому есть причины», — сказал он 
недавно в интервью.

Впрочем, Самуэльссон, что называется, 
в струе. Призыв к бойкоту Олимпийских игр в 
Пекине звучит уже не первый год. А на днях 
представители Клуба иностранных корре-
спондентов Китая в Твиттере опубликовали 
заявление, где призвали власти страны не 
препятствовать объективному освещению 
подготовки к зимним Играм. В заявлении 
говорится, что одному из телеканалов было 
отказано в доступе к информации после 
того, как в их репортаже упомянули о плохой 
ситуации с соблюдением прав человека в 
Китае. МОК обещал способствовать свободе 
прессы, а в Китае отрицают какое-либо «бло-
кирование доступа для журналистов».

Вторые «пандемические» Игры прибли-
жаются и, судя по всему, обещают быть еще 
сложнее первых.

Ульяна УРБАН.

обрастает скандалами
Пекин-2022Пекин-2022
Со зрителями еще не решено, уже чуть не погиб саночник

Участники регулярного сезона Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) прошли уже, 
считай, половину дистанции: команды успели сыграть по 26–28 матчей из 56 наме-
ченных перед уходом на паузу, связанную со стартовавшим в среду финским эта-
пом Евротура. Лидер регулярки — магнитогорский «Металлург». Но и без того есть 
чего обсудить, что мы с радостью и сделаем в традиционной еженедельной рубри-
ке «МК», посвященной актуальным событиям и главным героям нашего хоккея.

Обзор главных 
событий 

в нашем хоккее

Матвей 
Мичков.

Матеуш Сохович попал 
в аварию на тренировке.
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